
НАДЗОР Прокуратура 
открыла «горячую 
линию» санкционных 
продуктов

Скажите: «Сыр»

Иван Егоров

С СЕГОДНЯШНЕГО дня любой гражданин может позво-
нить в прокуратуру и сообщить о продуктах, продажа ко-
торых запрещена в России. Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в надзорном ведомстве, «Генеральная прокура-
тура организовала работу «горячей линии» для приема 
сообщений о фактах нелегального ввоза и реализации за-
прещенной продукции для предотвращения массовых 
нарушений прав граждан».

В Генпрокуратуре напомнили, что в целях защиты на-
циональных интересов России еще год назад указом пре-
зидента был введен запрет на ввоз продуктов, поставляе-
мых из США, стран Европейского союза, Алба-
нии, Австралии, Исландии, Канады, Лихтен-
штейна, Норвегии и Черногории. 

ИНТЕРНЕТ Роспотребнадзор 
наводит порядок 
в дистанционных 
продажах товаров

Держи 
дистанцию

Татьяна Шадрина

ЗАКАЗЫВАТЬ товары и услуги через Интернет станет 
безопаснее. Роспотребнадзор предложил отрегулиро-
вать деятельность так называемых агрегаторов — сайтов, 
на которых скапливается вся информация о самых вы-
годных предложениях сетевых магазинов. 

Если сейчас можно сбыть через Интернет не сертифи-
цированный товар, как из-под полы, то в дальнейшем 
этот номер не пройдет. Администрация практически лю-
бого сайта может попасть под действие закона о незакон-
ной предпринимательской деятельности или торговле. 

Сегодня же многие недобросовестные предпринима-
тели готовы выставить объявление о продаже товара, не 
проверив его подлинность или качество. При-
влечь их к ответственности за это практически 
невозможно. 

Роботов нау-

чили пло-

диться и раз-

множаться

Гасан Мирзоев: 
Новая поправка сделает 
адвокатуру еще более 
бюрократической  
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ОТДЫХ Когда на обочинах дорог появится инфраструктура для автотуристов

Все свое везут с собой

Только в «РГ» Анатолий Якунин: В столице появится спецрота 
для борьбы с «беспредельщиками» на дорогах

Их догонят

Михаил Фалалеев

С
енсационную новость 
сообщил вчера на де-
ловом завтраке в «Рос-
сийской газете» на-
ч а л ь н и к  Гл а в н о го 

управления МВД России по Мо-
скве генерал-лейтенант полиции 
Анатолий Якунин: в столице фор-
мируется специальная рота, зада-
ча которой — остановить «беспре-
дельщиков» на дорогах. Она будет 
останавливать лихачей, несущих-
ся со «сверхзвуковой» скоростью, 
досматривать подозрительные ав-
томобили, если надо — освидетель-
ствовать на алкоголь или задержи-
вать и доставлять в отделение. У 
сотрудников этой роты будет но-

вейшее оборудование, силовая 
поддержка и даже вертолетное 
обеспечение. И, разумеется, весь-
ма широкие полномочия.

Анатолий Иванович, как новое 
спецподразделение будет бо-

роться со всеми этими лихачами 
и систематическими нарушите-
лями? 
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Мы решили со-
здать спецроту по борьбе со 
злостными лихачами на дорогах 
Москвы. У нас такие, к сожале-

нию, есть, кто нарушает скорост-
ной режим, создавая тем самым 
реальную опасность для себя и 
для  других участников движе-
ния.  

Спецрота будет адресно рабо-
тать по этой категории. С одной 
стороны, за семь месяцев коли-
чество ДТП в Москве снизилось 
на 11 процентов. 

Но вместе с тем, количество 
таких происшествий очень вели-
ко. 

Поэтому мы сейчас дополни-
тельно принимаем меры с учетом 
событий, которые произошли в 
стране по различным чрезвычай-
ным происшествиям. Так, мы 
приняли решение, что раз в неде-
лю с участием всех подразделе-

ний ГИБДД и других служб поли-
ции будем проводить так называ-
емые рейды по безопасности до-
рожного движения. 

Кроме того, сегодня на сове-
щании утром я дал поручение на-
чальнику ГИБДД, чтобы он про-
работал вопрос о взаимозаменя-
емости и взаимопомощи с колле-
гами из Московской области. 

Они бы нам оказали помощь, 
дополнительно направили на 
нашу территорию наряды ДПС, а 
когда потребуется им, 
мы окажем такую же по-
мощь.

НАЛОГИ Экспортная
пошлина на нефть
с 1 сентября может
снизиться сразу
на 18 процентов 

Закачают в цены

Тарас Фомченков

С  1 СЕНТЯБРЯ 2015 года экспортная пошлина на 
нефть может снизиться сразу на 18 процентов, до 
109,2 доллара за тонну. Это следует из мониторинга цен 
на нефть, сообщили в минфине. Впрочем, на бюджет та-
кая негативная динамика серьезно повлиять все-таки не 
должна. А вот на цены в рознице — запросто. 

Сначала немного цифр. Как сообщил информацион-
ным агентствам эксперт минфина Александр 
Сакович, новый размер пошлины получен на 
основе данных о ценах на «черное золото». 

Татьяна Шадрина

Р
ешив в этом году сэконо-
мить на путевках и билетах, 
некоторые россияне отпра-

вились в путешествие на собст-
венных автомобилях. И испыта-
ли при этом огромное разочаро-
вание: грязь на стоянках, сомни-
тельные забегаловки и дорогие 
отели заставили многих тури-
стов вернуться домой.

А между тем автомобильные 
путешествия в перспективе мо-
гут стать одним из драйверов 
внутреннего туризма и экономи-
ки в целом. Такие планы уже есть 
у Росавтодора. 

Что для этого нужно сделать, 
рассказали представители ве-
домства и эксперты «Российской 
газеты». 

В отличие от других стран, где 
этот вид отдыха уже давно поль-
зуется популярностью, в России 
автотуризм составляет лишь 
один процент в структуре вну-
треннего турпотока. И для того 
чтобы по России начали активно 
путешествовать, нужны не толь-
ко хорошие дороги, но и легаль-
ная придорожная инфраструкту-
ра, в том числе кемпинги и тури-
стические центры, считает глава 
Росавтодора Роман Старовойт.

По его мнению, для полной 
модернизации всего придорож-
ного сервиса необходимо поме-
нять устаревшие «Требования 
к обеспеченности автомобиль-
ных дорог общего пользования 
объектами дорожного сервиса, 
размещаемыми в границах полос 
отвода». 

       Сейчас правила организации 
стоянок делают их неприспосо-
бленными для трейлеров — пере-
движным домикам закрыт доступ 
к электричеству, воде и канализа-
ции.

Надо разграничить понятия 
«площадка отдыха» и «место от-
дыха», тогда будет легче привле-
кать инвестиции для их разви-
тия. За «площадками отдыха» в 
этом случае сохранится госфи-
нансирование, обеспечивающее 
набор необходимых водителям 
услуг: место парковки, wi-fi, ин-
формационные стенды, туалет, 
пункты питания, а также мусо-
росборники. Места отдыха, то 
есть кемпинги, скорее всего, бу-
дут развивать в рамках 
частно-государственно-
го партнерства. 

3
Утверждена 
Концепция 
по увековече-
нию памяти 
жертв полити-
ческих репрес-
сий 

4
Интуристам 
хотят дать по 15 
суток — безви-
зового пребы-
вания в России

6
В минкомсвязи 
поддержали 
создание патри-
отического 
радиохолдинга

9
Минобрнауки 
требует пре-
кратить денеж-
ные поборы в 
школах

10
Москва снизи-
ла свою зависи-
мость от импор-
тных продуктов 
до 23 процентов

12
Диего 
Марадона изви-
нился перед 
арбитром матча 
за свой «исто-
рический» гол 
рукой

ТЕХНОЛОГИИ

Новые кемпинги подойдут даже для самодельных домов на колесах.

Сколько заплатят  
легкоатлетам 
в Пекине 
за мировой 
рекорд
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Австралийский доллар  48,3184
Азербайджанский манат  62,6703
Армянский драм**  13,7717
Белорусский рубль****  40,5850
Болгарский лев  37,3053
Бразильский реал  18,9153

Венгерский форинт**  23,6073
Вон Республики Корея***  55,6526
Датская крона*  97,7734
Доллар США  65,8289
Евро  72,9187
Индийская рупия*  10,0766

Казахстанский тенге**  34,9484
Канадский доллар  50,2013
Киргизский сом*  10,4948
Китайский юань  10,2962
Молдавский лей*  34,6171
Новый румынский лей  16,4881

Новый туркменский манат  18,8093
Норвежская крона*  79,8671
Польский злотый  17,5212
СДР  92,1354
Сингапурский доллар  46,8633
Таджикский сомони  10,4848

Турецкая лира  22,9169
Узбекский сум***  25,3872
Украинская гривна*  29,7196
Фунт стерлингов  102,6865
Чешская крона*  27,0045
Шведская крона*  77,3475

Швейцарский франк  67,4131
Южноафриканский рэнд*  50,9638
Японская иена**  52,9895

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.08.15 
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Анатолий Якунин: Есть такая кате-
гория водителей, которые считают, 
что могут себе позволить все. На 
них мы и выделяем 50 экипажей. 

Акцент

 Спецрота выявит лихачей, 
водителей на машинах 
с тонированными стеклами 
и с поддельными номерами
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РЕЗОНАНС Обсуждение 
по импортозамещению 
медтехники продлится 
еще 1,5 месяца

Дали время

Ирина Невинная

КАК уже сообщала «РГ», в подготовленном минпро-
мторгом перечне импортных медизделий,  госзакупки 
которых могут быть ограничены, порядка 100 наимено-
ваний — от бинтов и салфеток до сложной медицинской и 
диагностической техники. Документ был принят неод-
нозначно, пошли негативные отклики. В результате в 
минпромторге решили обсуждение продолжить. 

«В связи с большим количеством поступивших пред-
ложений, около 280, мы продлеваем срок обсуждения до 
60 дней», — сообщили «РГ» в профильном департаменте 
минпромторга. Многие эксперты идею поддержать на-
ших производителей поддерживают, а негативные отзы-
вы носят, в основ-
ном, «исключитель-
но эмоциональный 
характер», считают 
в минпромторге.

«Почему-то 
участники обсужде-
ния выражали опасе-
ния по поводу ввоза 
медизделий и их де-
фицита в лечебных 
учреждениях. Но 
ведь никто не соби-
рается запрещать ввоз и применение импортной техники, 
— пояснили «РГ» в министерстве. — Проектом постановле-
ния предлагается внести изменение в уже принятое поста-
новление. Оно направлено на ограничение госзакупок, 
причем только в том случае, если на конкурс выходят не 
менее двух отечественных  производителей. Если же они 
не участвуют в конкурсе, то может закупаться импорт».

Благотворительные фонды, занимающиеся оказани-
ем паллиативной помощи, предупредили: в результате 
запрета сорвутся планы по закупке переносных, компак-
тных модификаций аппаратов ИВЛ, которыми пациен-
там можно пользоваться дома. У нас они не производят-
ся в принципе.  «Ограничения будут действовать только 
на модификации, используемые в  стационарах, — отве-
чают в минпромторге. — Проектом предлагается допол-
нить перечень исключительно  ИВЛ для использования в 
стационаре. Транспортных и с ручным приводом аппа-
ратов ограничения не коснутся». Что касается аппара-
тов поддержки дыхания новорожденных, то и они у нас 
производятся как минимум двумя фирмами. В прошлом 
году уже каждый третий такой прибор, установленный в 
роддомах, был отечественного производства. «Все при-
боры  допущены к обращению на территории России и 
признаны безопасными и эффективными», — подчерки-
вают в минпромторге.

Тем не менее обсуждение будет продолжено. «К нам 
поступило много предложений по дополнению перечня 
новыми видами медизделий. Есть и замечания юридиче-
ски-технического характера», — говорят в министерстве. 
Итоги обсуждения будут подведены в сентябре.

Никто не собирается 
полностью 
запрещать ввоз 
и применение 
импортной техники  

Виталий Петров

Г
лава РЖД Владимир Якунин 
подтвердил свое намерение 
перейти в Совет Федерации 

в качестве сенатора. Более того, 
есть вероятность, что он может 
занять кресло первого вице-спи-
кера палаты, которое пока что 
остается вакантным.

В понедельник врио губерна-
тора Калининградской области 
Николай Цуканов предложил 
Якунину представлять свой ре-
гион в Совфеде. В тот же день об-
ластной избирком внес его фа-
милию в список кандидатов в 
верхнюю палату парламента. 

Между тем в телеграмме, на-
правленной в адрес руководите-
лей и работников железных до-
рог, Якунин подтвердил, что по-
лучил предложение о переходе в 
Совфед. «С учетом приобретен-
ного жизненного и профессио-
нального опыта, мне предложе-
но продолжить работу по защите 
интересов граждан страны, в 
том числе работников железно-
дорожной отрасли, в качестве 
представителя в высшем законо-
дательном органе власти — Сове-
те Федерации. Вместе с тем 
окончательные кадровые реше-
ния будут приняты руководст-
вом государства и реализованы 
в соответствии с требованиями 

законодательства Российской 
Федерации», — говорится в те-
леграмме. 

В случае перехода в Совфед 
Якунин может претендовать на 
весьма значимый пост. «Вне вся-
кого сомнения, господин Яку-
нин станет сенатором и после 
выборов главы Калининград-
ской области пополнит наши 
ряды. С учетом его политическо-
го веса он, естественно, не будет 
рядовым сенатором и, скорее 
всего, займет вакантное место 
первого вице-спикера нашей па-
латы», — полагает собеседник 
агентства «Интерфакс».

Напомним, что это место 
остается свободным с января 
этого года — после того как сена-
тор от Марий Эл Александр Тор-
шин перешел в Центробанк на 
должность замглавы ведомства. 
В пользу этой версии говорит и 
то, что председатель верхней па-
латы Валентина Матвиенко, от-

вечая ранее на вопросы журна-
листов по поводу того, кто мо-
жет занять место первого вице-
спикера, пообещала, что этот во-
прос решится осенью. При этом 
действующее законодательство 
предусматривает крайне жест-
кую привязку сенатора к регио-
нам. Кандидат в сенаторы дол-
жен прожить на территории со-
ответствующего субъекта либо в 
течение 5 лет, непосредственно 
предшествующих его выдвиже-
нию кандидатом, либо в сово-
купности в течение 20 лет, пред-
шествующих соответствующе-
му выдвижению. «Поскольку по-
следние пять лет господин Яку-
нин проживал постоянно в Мо-
скве и занимал крупный госу-
дарственный пост, он вполне мо-
жет пройти в Совет Федерации 
по президентской квоте и, таким 
образом, стать первым из 17 
президентских сенаторов», — 
подчеркнул собеседник агентст-

ва. Он напомнил, что по зако-
ну у президента есть право 
делегировать в Совфед не ме-
нее 17 своих представите-
лей. 

Комментируя этот во-
прос, глава Комитета Сов-
феда по Регламенту и орга-
низации парламентской де-
ятельности Вадим Тюльпа-
нов сообщил, что Якунин 
может обойти требования 
ценза оседлости, только 
имея ранг чрезвычайного и 
полномочного посла. Дру-
гие исключения из требова-
ний ценза оседлости в слу-
чае Якунина неприменимы, 

поскольку глава РЖД не за-
нимал государственных должно-
стей в Калининградской обла-
сти. «Якунин работал долгое 
время в ООН, возможно, ему за 
его заслуги присвоили ранг», — 
заявил Тюльпанов ТАСС, под-

черкнув, что для получения ран-
га чрезвычайного и полномоч-
ного посла возглавлять диппред-
ставительство необязательно. 
Если же Якунин пойдет в Совфед 
по президентской квоте, то, по 
словам Тюльпанова, ему вообще 
не обязательно проходить про-
цедуру региональных выборов. 
«Президент просто выдвигает от 
себя, и на этом дело заканчива-
ется», — пояснил он. 

То, что Владимир Якунин пла-
нирует перейти в Совфед, под-
твердил и пресс-секретарь главы 
компании Григорий Левченко. 
Предполагается, что в ближай-
шее время будет принято реше-
ние о том, кто заменит Якунина 
на его нынешнем посту. Вице-
премьер Аркадий Дворкович, 
курирующий в правительстве 
транспортную отрасль, отказал-
ся называть возможные канди-
датуры.

Акцент

 Владимир Якунин может 
занять кресло первого 
вице-спикера палаты

КСТАТИ
После региональных выборов в сентябре состав Совфеда обновится на 
треть, поскольку вновь избранные главы регионов делегируют в верхнюю 
палату новых представителей. Об этом сообщил руководитель про-
фильного Комитета по Регламенту Вадим Тюльпанов. «Это будут но-
вые лица, хотя кто-то из них, как глава РЖД Владимир Якунин или ген-
сек ШОС Дмитрий Мезенцев, достаточно известны», — сказал парла-
ментарий. 

КАДРЫ Владимир Якунин подтвердил свое намерение перейти в Совфед

На другие рельсы

Владимир Якунин может стать 
первым президентским сенатором. 
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Как сделать отказ от импортной медтехники 
безболезненным — мнение экспертов на сайте
www.rg.ru/art/1154085

Президент Владимир Путин исследовал затонувший античный корабль 

Галеон надежды
Кира Латухина, Севастополь 

В
чера президент принял 
участие в одной из эк-
спедиций Русского ге-
ографического обще-
ства: погрузился на 

глубину 82 метра в Балаклав-
скую бухту на глубоководном 
аппарате «С-EXPLORER 3», что-
бы исследовать затонувшее ви-
зантийское судно. Также Влади-
мир Путин поздравил РГО со 
170-летием и побеседовал с жур-
налистами — уже на берегу, на 
Графской пристани.

Во время погружения на бати-
скафе Владимир Путин пообщал-
ся по радиосвязи с премьер-ми-
нистром, который тоже принял 
участие в мероприятиях РГО. Ка-
дры показал телеканал «Россия 
24». Дмитрий Медведев пожелал 
удачного возвращения и пообе-
щал «пройти по его стопам». 

Затем, уже во время поездки 
на катере, глава Совфеда Вален-
тина Матвиенко поинтересова-
лась, будут ли доставать амфо-
ры, которые вез затонувший ко-
рабль. «Не только доставать, а, 
если там что-то осталось, даже 
пить будем», — улыбнулся пре-
мьер. Президент сказал, что 
сперва надо понять, что в них 
было, а может быть, есть до сих 
пор. Участники беседы выдвину-
ли предположения: оливковое 
масло, вино или зерно.

Также Путин поздравил РГО с 
юбилеем. «Это совпало так, ко-
нечно, что мы эту дату отмечаем 
сегодня здесь у побережья Кры-
ма, да еще и имеем возможность, 
удовольствие и счастье присут-
ствовать на мероприятиях, свя-
занных с изучением старины, ко-
торая досталась нам в наследст-
во еще от прежних веков, от 
прежних поколений. Русское ге-
ографическое общество всегда 
занималось исследованиями, ко-
торые были крайне важны Рос-
сии», — сказал он.

В одном из них как раз и при-
нял участие президент. Экспеди-
ция по обследованию подводной 
части акватории вблизи Севас-
тополя была организована РГО и 
клубом «Ростов Дайв» при под-
держке минобороны. В мае неда-
леко от входа в Балаклавскую 
бухту нашли следы кораблекру-
шения. «Это один из редких объ-
ектов, который относится к X—XI 
векам, галеон, который перево-
зил гражданские грузы... Очень 
интересно», — поделился глава 
государства впечатлениями с 
журналистами. Таких, по его сло-
вам, в Северном Причерноморье 
не так уж много.

Судно было сложно рассмо-
треть: оно находится на дне, и 
даже то, что на поверхности, по-
крыто сорокасантиметровым 
слоем ила. Предположительно 
длина судна 27—30 м, ширина — 
13—15 м. «Очень много различ-
ных предметов, в том числе пред-
метов самого судна, обшивки, и 
большое количество амфор 
просто раскиданы там», — развел 
руками Путин, показывая мас-
штабы находок. «Но надо еще, 
чтобы специалисты вниматель-
но посмотрели и исследовали», — 
добавил он.

Благодаря этому открытию 
можно будет лучше понять, как 

развивались отношения Древ-
ней Руси с соседями, еще больше 
обратить внимание на отечест-
венную историю. «Это как раз 
время становления российской 
государственности, развитие 
связей с Византией и с другими 
странами», — пояснил президент. 
Путин также похвалил попечите-
лей РГО — представителей бизне-
са, которые финансируют не 
только исследования, но и ре-
ставрацию — например, помогли 
воссоздать фортификационное 
сооружение на входе в бухту, за-
ложенное еще Суворовым в 1778 
году.

В экспедициях РГО Владимир 
Путин участвовал и раньше: в 
2009 году он на батискафе совер-
шал погружение в одной из са-
мых глубоких точек Байкала, а в 

августе 2011 года опускался на 
дно Таманского залива во время 
посещения раскопок уникально-
го древнегреческого города Фа-
нагория.

Хотя участие в экспедиции 
главе государства понравилось, 
но «лучше, конечно, дома, раз-
умеется, на земле и среди наших 
людей», — заключил он.

Президента спрашивали не 
только о том, что он увидел на 
дне бухты, но и о курсе рубля и 
ситуации в Донбассе. Вина за 
эскалацию конфликта не на 
ополченцах, а на противополож-
ной стороне, констатировал он. 
«Именно ополчение Донбасса 
предложило отвести всю боевую 
технику калибра менее 100 мм», 
— напомнил Путин. А вот Киев 
концентрирует там свои подра-

зделения, в том числе усиленные 
боевой техникой.

«Надеюсь, что до открытых 
прямых крупномасштабных 
столкновений дело не дойдет», — 
продолжил глава государства. 
«Что  касается  соглашений 
«Минск-2», то полагаю, что ни-
какой другой альтернативы для 
урегулирования ситуации нет, — 
сказал он. — И в конечном итоге 
безусловно мир восторжеству-
ет». «Наша задача в том, чтобы 
минимизировать потери, с кото-
рыми мы придем к этому миру», 
— объяснил президент.

При этом глава государства 
не стал комментировать реак-
цию украинского лидера Петра 
Порошенко на его рабочую по-
ездку в регион. Лишь напомнил: 
«Будущее Крыма определили 
люди, которые живут на этой 
территории. Они проголосовали 
за воссоединение с Россией. Все. 
Точка».

Также президент заверил, что 
правительство уделяет вопросам 
экономики, в том числе курсу 
рубля, первостепенное внима-
ние и значение и занимается 
этим ежечасно, ничего не упу-
ская из виду. Например, вчера 
Путин и Медведев также обсуди-
ли эту тему. Сегодня же глава го-

сударства поговорит с предста-
вителями силовых структур о во-
просах безопасности. Кроме 
того, он планирует встретиться с 
главой РЖД Владимиром Якуни-
ным — когда тот вернется из отпу-
ска. Вчера по просьбе представи-
телей СМИ президент проком-
ментировал его возможный уход 
с поста руководителя компании. 
«Это его выбор, каждый человек 
смотрит на свое будущее так, как 
считает это нужным», — сказал 
он.

Во время беседы с журнали-
стами было слышно, как собрав-
шиеся на площади Нахимова 
крымчане радостно приветство-
вали президента. Закончив бри-
финг, Владимир Путин поднялся 
по лестнице и подошел к ним. 
«Спасибо за мир! Крым — это 
Россия!» — благодарили они.

После этого глава государства 
также посетил Константинов-
скую казематированную бата-
рею и вместе с премьер-мини-
стром, главой кремлевской ад-
министрации Сергеем Ивано-
вым, министром обороны Серге-
ем Шойгу и спикером Совфеда 
Валентиной Матвиенко возло-
жил цветы к памятнику героям-
морякам — ее защитникам. Пре-
зидент поднялся на открытую 
площадку Константиновской ба-
тареи, откуда открывается вид 
на бухту и море. Там Медведев 
сделал несколько фотоснимков.

Акцент

 Русское географическое 
общество всегда занималось 
исследованиями, которые 
были крайне важны России

Владимир Путин совершил погру-
жение на батискафе к затонувше-
му древнему судну.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1154264
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МЕЖДУ ТЕМ
Вчера Владимир Путин направил телеграмму соболезнования королю 
Таиланда в связи с гибелью людей в результате теракта в Бангкоке. 
Глава государства решительно осудил это циничное преступление, не 
имеющее оправданий, и выразил поддержку усилиям властей Таиланда, 
направленным на борьбу с террористической угрозой. Президент пере-
дал слова сочувствия родным и близким погибших и пожелания скорей-
шего выздоровления пострадавшим.
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ДОКУМЕНТ 
Утверждена Концепция 
по увековечению памяти 
жертв политических 
репрессий

Помнить все

Татьяна Замахина

ВЧЕРА завершилась продолжавшаяся четыре года рабо-
та над основополагающим документом для увековече-
ния памяти жертв политических репрессий. Премьер-
министр Дмитрий Медведев подписал концепцию этой 
важной для сохранения исторической памяти работы. 

Как сообщается на сайте правительства, в ходе реали-
зации документа буду создаваться новые музейно-мемо-
риальные комплексы и тематические экспозиции по 
истории политических репрессий. Предстоит также раз-
работать учебные пособия и образовательные програм-
мы, создать базы данных. В числе других мероприятий — 

открытие свободно-
го доступа пользова-
телей к архивным 
документам.

Концепция будет 
реализована в два 
этапа: первый этап — 
2015—2016 годы, 
второй — 2017—2019 
годы. «На 2017 год 
приходится 100-ле-
тие событий 1917 
года и 80-летие со-
бытий 1937 года», — 
говорится в справке 
к документу.

Среди целей — 
партнерское взаимодействие государства и гражданско-
го общества, преемственность культурного опыта, па-
триотическое воспитание молодежи.

Основополагающий документ в этой сфере ждали дав-
но. Появление этой концепции — итог четырехлетней ра-
боты Совета по правам человека (СПЧ) совместно с ад-
министрацией президента, рассказал «РГ» член СПЧ, 
член правления Международного общества «Мемориал» 
Сергей Кривенко. По его словам, межведомственной ко-
миссии, созданной специально для этого, пришлось 
столкнуться с сопротивлением. «Есть силы, которые, на-
оборот, пытаются поставить памятники Сталину в на-
шей стране, которые не желают дискуссии о жертвах ре-
прессий», — пояснил правозащитник.

А между тем вся страна у нас была покрыта лагерями, 
где трудились и умирали тысячи. То, что осталось от этих 
лагерей, захоронения их жертв — все это до сих пор нахо-
дят в первую очередь на территории Сибири, напомнил 
Сергей Кривенко. А еще на территории РФ — порядка со-
тни так называемых мест большого террора — массового 
расстрела. Работа по мемориализации этих страшных 
памятников прошлого до сих пор велась силами общест-
венности — ее инициировали объединения жертв поли-
трепрессий, родственников, общественные организа-
ции, школьные учителя… Иногда помогали деньгами 
местные власти — по собственному почину. Теперь будут 
помогать охотнее, уверен член СПЧ, ведь федеральные 
власти посылают своего рода сигнал одобрения этой 
важной деятельности.

«Уже давно настал момент, когда должно было под-
ключиться государство, — считает правозащитник. — 
Многое предстоит сделать. Не хватает музеев, в ряде ре-
гионов до сих пор нет книг памяти жертв политических 
репрессий. Необходимы и дальнейшие действия по рас-
секречиванию архивов советского периода — весь массив 
информации о 30—50-х годах до сих пор не доступен».

Общественность ждет и федеральный памятник жер-
твам политических репрессий — тем более что в прошлом 
году президент дал распоряжение на эту тему.

Концепция будет 
реализована 
в два этапа: 
первый этап — 
2015—2016 годы, 
второй — 
2017—2019 годы

Их догонят

Она станет выявлять во-
дителей, которые управ-
ляют транспортными 

средствами с тонированными сте-
клами, превышают скоростной 
режим, перемещаются на маши-
нах с поддельными номерами. 

Кроме того, мы будем обра-
щать внимание на водителей, ко-
торые представляют оператив-
ный интерес  с точки зрения кри-
минала. Будем досматривать 
транспортные средства для об-
наружения взрывчатых ве-
ществ, боеприпасов, наркотиче-
ских веществ, всех предметов, 
которые запрещены к легально-
му обороту. 

Работу, которая касается без-
опасности дорожного движения, 
в Москве мы будем очень серьез-
но перестраивать. Вы знаете, что 
буквально полгода назад был на-
значен новый руководитель 
ГАИ — Виктор Васильевич Кова-
ленко. Вчера я подписал ходатай-
ство перед министерством вну-
тренних дел о даче согласия на-
значения к нему новых замести-
телей. Туда придут абсолютно но-
вые люди,  руководители, и мы 
надеемся, что с их приходом, как 
только закончится процесс фор-
мирования руководящего соста-
ва Госавтоинспекции Москвы, 
уровень эффективности возра-
стет в разы.

Параллельно прорабатывает-
ся вопрос с правительством Мо-
сквы о дооснащении, в том числе, 
мобильными инспекторами. Та-
кое предложение есть, чтобы со-
трудники ГАИ могли на маршру-
те патрулирования проверять 
всех нарушителей, не доставлять 
их в районные отделы, не терять 
на это время. Информационные 
технологии должны дойти до 
каждого инспектора.

Речь идет о каком-то новом обо-
рудовании в машинах автоин-
спекторов?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Да. Они оборуду-
ются индивидуальными видеоре-
гистраторами, правительство бу-
дет закупать две тысячи таких 
приборов, этого достаточно для 
сотрудников ГАИ, договорен-
ность уже достигнута. Причем, 
все машины будут и внутри обо-
рудованы видеорегистраторами, 
чтобы фиксировать действия со-
трудников ДПС и граждан, чтобы 
не было вопросов к тому, что, до-
пустим, сотрудники превысили 
должностные полномочия или, 
наоборот, бездействовали.

Кроме того, каждая машина 
оборудована системой позицио-
нирования, и мы контролируем 
ее перемещение на маршруте па-
трулирования системой ГЛО-
НАСС на интерактивной карте в 
дежурной части. То есть, эффек-
тивность Госавтоинспекции бу-
дем повышать.

Год тому назад я принял реше-
ние передать кураторство дан-
ными службами начальникам 
управления внутренних дел, со-
ответственно, в главке сейчас я 
лично курирую эту службу. 

«Беспредельщики» носятся на 
таких скоростях, что не на ка-

ждой машине догонишь. Техни-
ка, автомобили, мотоциклы, 
оснащение спецроты — достаточ-
но ли им мощности, скорости?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Да. Они все у нас 
оснащены современными маши-
нами с повышенными динамиче-
скими характеристиками, есть у 
них и мотоциклы. Что важно, 
спецрота будет усилена бойцами 
ОМОН. В каждом экипаже будут 
два омоновца, которые окажут 
помощь при задержании или раз-
бирательстве. 

Не секрет, что в Москве есть 
сегодня такая категория водите-
лей, которая считает, что они мо-
гут себе позволить все. На них 
как раз мы и выделяем 50 экипа-
жей сотрудников, наших бойцов, 
отряд мобильного особого назна-
чения, чтобы сотрудники ДПС не 
боялись и чувствовали, что у них 
есть мощная силовая поддержка. 
Мы эту работу уже ведем в тесто-
вом режиме. Думаю, результаты 
будут серьезные.

Как будут выявляться наруше-
ния? Будут смотреть, как водите-
ли себя ведут в конкретной ситу-
ации или станут накапливать ин-
формацию — мол, такая-то маши-
на много раз превысила ско-
рость?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: У нас есть техни-
ческие возможности и для такой 
профилактики — система фотови-
деофиксации. Мы отслеживаем и 
скоростной режим, и то, находит-
ся ли данная машина в угоне или 
нет. Причем, через эту систему 
будем контролировать, не только 
из центра, но и непосредственно 
при несении службы — у сотруд-
ников в машине есть возмож-
ность замерить скоростной ре-
жим. И, разумеется, смотреть, 
как лихачи ведут себя на дороге. 

Для этой категории водителей 
и будет создаваться спецрота. 
Она станет работать в свободном 
режиме. Мы будем делать так, 
чтобы не распылять силы. Допу-
стим, сегодня мы отрабатываем 
Центральный округ, может быть, 
сутки-двое, в круглосуточном ре-
жиме. Сбиваем одну волну «бес-
предельщиков», количество их 
уменьшается, переходим в следу-
ющий округ, отрабатываем.

Но наряду со спецротой, бу-
дут работать и наши повседнев-
ные наряды. Мы сейчас намере-
ны серьезно поднимать их ответ-
ственность. После того, как на 
территории округа поработает 
спецрота, мы выявим 20—30 
злостных лихачей, потом зада-
дим вопрос начальнику управле-
ния внутренних дел: а почему 
ваш батальон, который обслужи-
вает данную территорию, не ра-

ботает по этой категории водите-
лей? Что ему мешает? 

Здесь сразу поднимается от-
ветственность местных террито-
риальных подразделений. Ду-
маю, мы поднимем ответствен-
ность и эффективность всех по-
дразделений ГАИ.

Кто возглавит эту роту? Это бу-
дет новый человек?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Мы подобрали 
кандидата. В свое время он про-
ходил службу, раскрывая кражи 
и угоны транспортных средств, в 
последующем более 10 лет — в Го-
савтоинспекции. Начальник 
ГИБДД предложил мне рассмо-
треть эту кандидатуру. Я еще с 
ним не беседовал, мы говорили 
по телефону, так как он в отпуске. 
Его ко мне пригласят, я с ним по-
говорю. Если будет способен, а, 
судя по телефонной беседе, я по-
нял, что он с большим желанием 
готов браться за это дело, то ут-
вердим. Тут не так просто найти 
сотрудника, который бы возгла-
вил эту спецроту.

Он из оперативников, а не из 
ДПС?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: В свое время он 
работал и в уголовном розыске, 
но в основном это инспектор 
ДПС. Мы планируем заместите-
лем командира роты взять того, 
кто работал в уголовном розы-
ске. Они будут подчиняться на-
прямую командиру батальона, 
но и я буду лично курировать, по-
могать, смотреть, как это все бу-
дет развиваться, как наш экспе-
римент станет приживаться. Рота 
будет замыкаться на начальника 
ГИБДД и начальника управления 
уголовного розыска. Потому что 
она будет выполнять две фун-
кции. Первая функция — чисто по 
безопасности дорожного движе-
ния, а вторая — выявлять в пото-
ках транспортные средства, ко-
торые перевозят наркотики, 
взрывчатые вещества, лиц, кто 
находится в розыске, совершил 
разбойные нападения, нападал 
на инкассаторов. Это тоже зона 
ответственности спецроты. 

Спецроту еще будет поддер-
живать кинологическое подра-
зделение, которое будет нахо-
диться во время операции в том 
же округе, который ее сотрудни-
ки будут отрабатывать. Для чего? 
Мы сегодня должны при останов-
ке транспортных средств, приме-
нять такой метод, как «останови 
и досмотри». Мы его широко ис-
пользуем, очень много изъяли 
оружия, различных наркотиков. 
Кинологи должны быть двух на-
правлений, двух специализаций. 
Собаки должны быть натрениро-

ваны и на взрывчатые вещества, 
и на наркотики. Машину будут 
останавливать, сразу вызывает-
ся кинологическая служба. А ви-
зуально досматривать — толку 
мало, трудно найти. Столько тай-
ников в машине, по сути, ее надо 
разобрать для того, чтобы убе-
диться, что там нет наркотиков.

Бойцы ОМОНа, которые усилят 
эту роту, будут вооружены? Мы 
знаем, что «беспредельщики» — 
это не только юнцы, которые го-
няют на родительских автомоби-
лях. Зачастую это серьезные 
преступники, которые вооруже-
ны, оказывают активное сопро-
тивление. Применение ОМОНа с 
оружием в условиях города — не 
получится ли обратный эффект? 
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: ОМОН — это спец-
подразделение, там сотрудники 
высокого профессионального 
уровня. В том числе, и в вопросах 
применения оружия. Оружие в 
городе мы стараемся применять в 
исключительных случаях. Со-
трудники спецподразделений, 
оценивают ситуацию, чтобы не 
пострадали невинные люди, гра-
жданское население. У них есть 
специальные автоматы, пистоле-
ты, короткоствольное оружие, 
рассчитанное на короткое рас-
стояние, чтобы повредить колеса, 
вывести из строя машину, чтобы 
она не могла передвигаться. 

У нас был случай, когда обще-
ственность возмутилась: как же 
так, была в городе стрельба. А как 
нам надо было действовать? 
Надо было пресечь деятельность 
банды, которая нападала на ин-
кассаторов, за ними более десяти 
аналогичных эпизодов. Их по-
другому задержать было просто 
невозможно.

Мы их блокировали, они тара-
нили все наши машины. Были вы-
нуждены стрелять по колесам. 
Колеса пробили, так они все рав-
но преодолели около километра 
на спущенных шинах, и только 
потом бросили машину, стали 
скрываться. В конце концов, при-
шлось одного ранить, чтобы за-
держать. Еще раз говорю: сотруд-
ники ОМОН и специального от-
ряда быстрого реагирования, 
прежде чем идет команда на 
штурм, все взвешивают, чтобы 
ни в коем случае никто из гра-
ждан, проходящих мимо не по-
страдал.

Продолжение разговора 
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ»

Анатолий Якунин: Спецрота будет 
работать в свободном режиме, 
чтобы не распылять силы.

ДОСЬЕ «РГ»
Как стало известно «РГ» из источников близких к правоохранитель-
ным органам Москвы, спецрота по вылову лихачей будет создана на 
базе 2-го спецбатальона ГИБДД. Этот батальон не имеет террито-
риальных привязок и занимается обеспечением спецпроездов. Однако 
спецпроездов осуществляется не так много, поэтому ему решили доба-
вить нагрузки. 
Предполагается, что в спецроте будет около 100 человек. Ежедневно бу-
дет работать на дорогах около 30 экипажей, в состав которых, поми-
мо сотрудников Госавтоинспекции будут входить и бойцы ОМОНа. 
Ведь не секрет, что особо лихие водители могут в случае чего и оружие 
применить. 
Кроме того в сферу их деятельности будут входить машины с сильно 
затонированными стеклами. А ведь никогда не знаешь, кто окажется в 
такой машине и сколько там человек. А люди в них могут оказаться и с 
оружием в руках. 
Оснащена эта рота будет довольно резвыми машинами: Skoda Octavia 
с турбированным двигателем объемом 1,8 литра и мощностью 180 л.с. 
До 100 км/ч машина разгоняется за 7,4 секунды, а максимальная ско-
рость составляет 245 км/ч. Для городских условий этого вполне доста-
точно. Ведь не только погонями занимается полиция, есть и перекры-
тия, и блокирования и прочие способы задержания подозрительного 
транспортного средства. 
Предполагается, что возглавит роту Александр Ильин. Ныне сотруд-
ник 2-го спецбатальона. Про него говорят, что это человек с аналити-
ческим складом ума и очень толковый. До службы в батальоне работал 
в уголовном розыске именно по розыску транспортных средств. 
Зачем все это надо? Количество лихачей на дорогах довольно большое. 
Многие из них регулярно превышают скорость, причем не на безобидные 
20 км/ч. В то же время по выявленным нарушениям с помощью камер 
автоматической видеофиксации нарушителю можно вынести только 
штраф. Если у лихача нет головы, но есть мощная машина и много де-
нег, штраф его не воспитает. Поэтому и было принято решение о созда-
нии спецроты, которая таких лихачей будет отлавливать прямо на 
дороге. Ведь за превышение скорости более чем на 60 км/ч выявленное 
сотрудником Госавтоинспекции грозит лишение прав. 
Кроме того у инспекторов этой роты помимо силовой поддержки бу-
дет и интеллектуальная. С помощью планшетов и прочих электрон-
ных приборов они смогут выявлять злостных нарушителей, как толь-
ко те мимо них проехали. Определять скорость преследуемого тран-
спортного средства уже давно позволяют приборы, и так установлен-
ные в большинстве патрульных машин ГИБДД. 

Подготовил Владимир Баршев

Акцент

 Спецрота будет усилена бой-
цами ОМОН, которые окажут 
помощь при задержании 
или разбирательстве

Новые решения 
социальных вопросов 

На прошлой неделе состоя-
лась ставшая уже традиционной 
встреча председателя прави-
тельства и «Единой России» 
Дмитрия Медведева с партий-
ным активом. Такой живой диа-
лог помогает власти держать 
руку на пульсе и решать самые 
злободневные проблемы.

В этот раз в Краснодаре в ходе 
открытого разговора Дмитрию 
Анатольевичу адресовались 
сложные вопросы. Как всегда, в 
центре внимания были социаль-
но значимые проблемы, которые 
волнуют граждан в наибольшей 
степени.

Во-первых, на встрече была 
поднята тема кадастровой оцен-
ки. Прозвучали жалобы на част-
ные компании, которые действу-
ют в этой сфере и не всегда от-
ветственно подходят к поручен-
ному делу, дают неверные оцен-
ки кадастровой стоимости зе-
мельных участков. Представите-
ли «Единой России» предложили 
поручить кадастровую оценку 
государственным организациям. 
Дмитрий Медведев согласился и 
сказал, что в ближайшее время 
соответствующие поправки в за-
конодательство будут разрабо-
таны.

Во-вторых, участники встречи 
отметили, что федеральная про-
грамма строительства детских 
садов дала хорошие результаты. 
Так, только в Краснодарском 
крае за время ее реализации 
было построено или отремонти-
ровано 400 дошкольных учре-
ждений. Это позволило дополни-
тельно предоставить места почти 
45 тысячам детей. Но сейчас те, 
кто был в детских садах, стано-
вятся учащимися. А проблем в 
школах не меньше: многие нахо-
дятся в плачевном состоянии, 
мест не хватает, и дети вынужде-
ны посещать занятия во вторую и 
третью смену, качество образо-
вания снижается. По итогам ди-
скуссии было принято решение о 
том, что «Единая Россия» в про-
должение проекта «Детские сады 
— детям» разработает новый про-
ект по строительству и капиталь-
ному ремонту школ.

В-третьих, на встрече обсу-
ждалась тема капремонта жило-
го фонда. «Единая Россия» счита-
ет, что необходимо вводить диф-
ференциацию при установлении 
взносов на капитальный ремонт, 
обеспечив льготы для нуждаю-
щихся категорий граждан.

В-четвертых, Дмитрий Мед-
ведев остановился на теме лик-
видации ветхого и аварийного 
жилья и переселении людей в 
нормальные жилищные условия. 
Реализация соответствующей 
программы будет продолжена. 
При этом она не будет ограниче-
на какими-либо сроками: все 
граждане, которые нуждаются в 
ремонте жилья или расселении, 
получат возможность переехать 
на новое место жительства.

Отдельно рассматривались 
проблемы импортозамещения и 
ограничения экспорта продо-
вольствия. Выступавшие отме-
тили, что некоторые недобросо-
вестные торговые сети восполь-
зовались сегодняшней непро-
стой экономической ситуацией. 
Они повысили цены, а аграрии 
ничего от этого не получили. 
Председатель «Единой России» 
заявил, что необходимо поддер-
живать именно аграриев, защи-
щать ту часть экономики, кото-
рая реально вносит вклад в раз-
витие нашей страны. Он сказал, 
что будут внесены подготовлен-
ные и широко обсужденные из-
менения в законодательство о 
торговле, которые существенно 
ограничат возможность торго-
вых сетей произвольно устанав-
ливать наценки по ряду социаль-
но значимых товаров.

Кроме того, поднималась 
тема госзакупок. Сейчас закон 
требует, чтобы любые закупки 
государственных учреждений 
вплоть до самых мелочей осу-
ществлялись через тендер. Мы 
договорились о том, что подгото-
вим поправки, согласно кото-
рым спортивным организациям 
и организациям социальной сфе-
ры будут предоставлены такие 
же льготы, как учреждениям в 
сфере культуры, то есть они смо-
гут совершать закупки на сумму 
до 400 тысяч рублей без прове-
дения тендера.

Принятые решения позволят 
сделать жизнь граждан нашей 
страны значительно комфор-
тнее. Поэтому мы приложим все 
усилия для их скорейшей реали-
зации.

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Исполнение федерального бюджета
за январь—июль 2015 года 

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель

Утверждено Феде-
ральным законом 
«О федеральном 

бюджете на 2015 год 
и на плановый период 

2016 и 2017 годов» 

Исполнение 
за январь—

июль

% 
испол-
нения

ДОХОДЫ 12 539 736,5 7 794 385,2 62,2
Нефтегазовые 5 686 708,0 3 505 124,7 61,6
Ненефтегазовые 6 853 028,5 4 289 260,5 62,6
РАСХОДЫ 15 215 044,5 8 916 102,8 58,6
Процентные расходы 585 299,3 289 940,2 49,5
Непроцентные расходы 14 629 745,2 8 626 162,6 59,0
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -2 675 308,0 -1 121 717,6  
ПЕРВИЧНЫЙ ДЕФИЦИТ (-), 
ПРОФИЦИТ(+)

-2 090 008,7 -831 777,4  

Предварительное исполнение 
поступления доходов федерального 
бюджета за январь—июль 2015 года

(млн рублей)

ДОХОДЫ
Прогноз поступле-
ний в федеральный 
бюджет на 2015 год 

Исполнение 
за январь—

июль

% 
испол-
нения

Налоги и другие платежи, 
администрируемые Феде-
ральной налоговой службой

6 288 323,2 4 200 271,5 66,8

Налоги и платежи, админи-
стрируемые Федеральной 
таможенной службой

4 829 844,8 2 720 116,7* 56,3

Поступления, администриру-
емые Федеральным агентст-
вом по управлению государ-
ственным имуществом

207 027,7 27 392,1 13,2

Доходы федерального бюд-
жета, администрируемые 
другими федеральными 
органами

1 214 540,8 846 604,9** 69,7

ИТОГО ДОХОДОВ 12 539 736,5 7 794 385,2 62,2
ИСТОЧНИКИ ФИНАНСИРОВА-
НИЯ ДЕФИЦИТА

2 675 308,0 1 121 717,6  

ВСЕГО ДОХОДОВ И ИСТОЧ-
НИКОВ

15 215 044,5 8 916 102,8 58,6

* Без учета кассовых операций в части ввозных таможенных пошлин, 
уплаченных в соответствии с Соглашением об установлении и применении 
в Таможенном союзе порядка зачисления и распределения ввозных тамо-
женных пошлин и специальных, антидемпинговых и компенсационных 
пошлин, уплаченных в соответствии с Соглашением о применении специ-
альных защитных, антидемпинговых и компенсационных мер по отноше-
нию к третьим странам.

** Без учета кассовых операций в части ввозных таможенных пошлин, 
уплаченных на территории Российской Федерации и подлежащих распре-
делению в бюджеты стран-участников в соответствии с Соглашением об 
установлении и применении в Таможенном союзе порядка зачисления и 
распределения ввозных таможенных пошлин и специальных, антидемпин-
говых и компенсационных пошлин, уплаченных в соответствии с Соглаше-
нием о применении специальных защитных, антидемпинговых и компенса-
ционных мер по отношению к третьим странам.

Полный предварительный анализ исполнения федерального бюджета 
за январь—июль 2015 года размещен в Интернете на сайте Минфина Рос-
сии — www.minfin.ru

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного време-
ни, затраченного в июле 2015 года на освещение деятельности парламент-
ских партий в общероссийских и региональных телерадиопередачах. Выне-
сено заключение о соблюдении вещателями требований закона «О гаранти-
ях равенства парламентских партий при освещении их деятельности госу-
дарственными общедоступными телеканалами и радиоканалами». 
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Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака»
www.rg.ru/art/1154379



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 августа 2015 
среда №183 (6754)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПОДМОСКОВЬЕ Неработающим 
пенсионерам повысят 
доплату к пенсиям 

Бюджет 
поможет 

Ирина Рыбникова 

НА 10% вырастут пенсии у неработающих жителей Под-
московья с 1 сентября. Такое решение принял вчера гу-
бернатор области Андрей Воробьев, поручив предста-
вить соответствующие документы в Мособлдуму. 

— Мы увеличиваем доплаты самым незащищенным 
категориям жителей, которые получают пенсию ниже 
прожиточного минимума, — заявил глава региона. — Ре-
шение коснется порядка 106 тысяч человек, которые по 
разным причинам не могут работать. 

Министр социального развития области Ирина Фаев-
ская уточнила, что за чертой бедности в регионе живут 
52 тысячи человек, получающих пенсию по старости, 4,6 
тысячи инвалидов и 49 тысяч граждан, которым положе-
на пенсия по потере кормильца. Всем им доплачивают из 
бюджета до прожиточного минимума — он в настоящий 
момент для областных пенсионеров составляет 7,5 тыся-
чи рублей. Чтобы увеличить размер доплаты, его подни-
мут до 8,4 тысячи. Таким образом, денежное содержание 
этих жителей области вырастет на 900 рублей. 

Тем временем уполномоченный по правам человека в 
Подмосковье Екатерина Семенова предложила увели-
чить количество региональных автобусных маршрутов, 
следующих по территории Москвы. Это, по ее мнению, 
сможет хоть как-то компенсировать неудобства, кото-
рые льготники несут после отмены бесплатного проезда 
по столице. Семенова отмечает, что если работающим 
пенсионерам и ветеранам воинской службы отмена 
льгот не так страшна, то неработающие и получающие 
доплату к пенсиям оказались фактически лишены воз-
можности посещать культурные заведения Москвы, на-
вещать родственников и даже ездить на дачи, если они 
находятся на территории других областных муниципа-
литетов. 

ПЛАНЫ Интуристам 
упростят въезд в Россию

Без визы 
на 15 суток

Алена Узбекова

В РОСТУРИЗМЕ выступают за либерализацию визово-
го режима для иностранных путешественников. «В 
прошлом году интуристы потратили в России около 12 
миллиардов долларов. Но мы уверены, что наша страна 
может зарабатывать на въездном туризме в разы боль-
ше», — рассказал «РГ» руководитель Ростуризма Олег 
Сафонов.

Ведомство предлагает расширить возможность без-
визового въезда по групповым спискам для ряда стран, 
упростить формальности при подаче документов на 
визу, а также сделать возможным безвизовое пребыва-
ние в России в течение 15 суток для интуристов, путеше-
ствующих речными круизами, уточнил Олег Сафонов.

Эти темы также были накануне озвучены на заседа-
нии Президиума Госсовета, посвященного развитию ту-
ризма в России. « У нас есть успешный опыт взаимных 
безвизовых поездок по групповым спискам от 5 до 50 че-
ловек на срок до 15 
дней с Китаем. Эту 
практику можно 
расширить и на дру-
гие дружественные 
нам страны, напри-
мер, на Индию», — 
рассказал в беседе с 
«РГ» Олег Сафонов.

Стоит отметить, 
что идею группового 
безвизового обмена 
с рядом стран на за-
седании Президиума 
Госсовета поддер-
жал президент Владимир Путин, отметив такую возмож-
ность для группы БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Ки-
тай, ЮАР). По мнению экспертов, туристов из Бразилии 
и Южной Африки в России пока немного. Сказываются 
расстояния, нет налаженного воздушного сообщения, 
как, например, с Китаем. Но зато все больше укрепляют-
ся деловые, торговые связи, особенно с Южной Амери-
кой. И Бразилия в этом смысле — перспективная страна. 

Пока же наиболее  активной по въездному турпотоку 
для России после Китая является Индия. С каждым годом 
оттуда приезжает все больше туристов, в основном в Мо-
скву и Санкт-Петербург. У индийских туристов есть ряд 
особых требований, например, по гигиене и питанию. 
Удовлетворить их пока могут в столичных гостиницах. 
Но ситуация меняется, отмечают эксперты и не исклю-
чают рост турпотока из Индии и в российские регионы, 
куда сейчас активно едут туристы из Китая. «У нас с Ки-
таем действует межправительственное соглашение по 
безвизовому въезду по групповым спискам, такое же со-
глашение можно заключить с Индией. Вообще сам факт 
поддержки этой и других тем главой государства значит 
очень многое. Мы говорим об этом много лет. И то, что 
происходит сейчас, я бы назвал попутным ветром в па-
руса российского туризма», — отметил в разговоре с «РГ» 
вице-президент Российского союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин. 

Вторая мера — упрощение процедуры подачи доку-
ментов. «С учетом развития технологий можно ввести 
электронную систему заполнения и подачи докумен-
тов», — отметил Олег Сафонов. И третий важный шаг — 
дать возможность интуристам получать визу в аэропор-
ту, по прилете. Это касается транзитных пассажиров. 
Сейчас на безвизовый транзитный въезд имеют право 
только интуристы, прибывающие на круизных судах в 
Санкт-Петербург. «Но это актуально как для тех, кто при-
плывает в порты Черного моря и Дальнего Востока, так и 
для пассажиров, прилетающих в Россию самолетами. И 
надо расширить практику безвизового въезда на 15 су-
ток для транзитных туристов, путешествующих речны-
ми круизами», — рассказал Олег Сафонов.

Вместе с тем руководитель Ростуризма отметил, что 
решение Евросоюза о введении дактилоскопии для рос-
сиян при оформлении визы нельзя назвать дружествен-
ным шагом. «У нас  большая страна, объективно это мо-
жет доставить неудобства многим гражданам и повы-
сить их расходы», — рассказал руководитель ведомства, 
отметив при  этом, что Ростуризм не выступает за введе-
ние «ответной» дактилоскопии для граждан ЕС. Это при-
ведет к мгновенному снижению въездного потока. Нао-
борот, отметил Олег Сафонов, было бы хорошо реализо-
вать предложенные на Госсовете меры по упрощению ви-
зового режима.Закачают в цены

Средняя стоимость 
барреля с 15 июля по 
14 августа составила 

51,09304 доллара, или 373 долла-
ра за тонну. 

Хватит ли денег? «Снижение 
экспортной пошлины на попол-
нение бюджета не должно серьез-
но повлиять. Экспортная выруч-
ка приходит в страну в валюте, 
а в бюджет попадает уже ее ру-
блевый эквивалент. Придет мень-
ше валюты, но по более высоко-
му курсу », — объяснил президент 
Союза нефтегазопромышленни-
ков Геннадий Шмаль. 

А вот цены в рознице могут 
подрасти. «В связи со снижени-
ем пошлины можно ожидать рез-
кого увеличения объема экспор-
тных поставок нефти. И главный 
негативный момент — увеличи-
вается цена нефти внутри стра-
ны. Меньше нефти внутри стра-
ны — меньше бензина. В итоге на 
АЗС топливо будет дорожать го-
раздо более быстрыми темпами, 
чем сейчас. А это уже во многом 
социальный вопрос, так как в 
стоимости продуктов на прилав-
ке именно стоимость доставки и 

бензина составляет весьма боль-
шую долю», — считает Геннадий 
Шмаль. 

Вместо налогового маневра, 
подчеркивает он, стоит задумать-
ся о том, чтобы работать по нало-
гу на финансовый результат. «Это 
признанная мировая практика. И 
что законопроект о введении это-
го налога совсем недавно внесен в 
Госдуму, является позитивным 
фактом», — заметил эксперт.

Такая схема уже не один раз 
доказала свою жизнеспособ-
ность, считает собеседник «РГ». 
«Возьмем систему налогообло-
жения в США. Скважины, кото-
рые дают 500 — 600 литров в день, 
считаются прибыльными и рен-

табельными, а у нас она должна 
выдавать на-гора тонны», — при-
водит он один из примеров. 

Есть и другие: в Норвегии 
действует общая ставка в 51 
процент, из которых налог на 
прибыль составляет 27 процен-
тов. В Великобритании ставка 32 
процента, из которых налог на 
прибыль 30 процентов. В Ав-
стралии ставка 40 процентов, 
включающая в себя 30-процен-
тный налог на прибыль. «В сред-
нем налог получается около 28 — 
30 процентов. При этом в России 
больше 60 процентов при суще-
ствующей системе налогообло-
жения», — делает вывод Генна-
дий Шмаль. 

По предварительным оценкам, экспортная пошлина на российскую нефть с 1 

сентября 2015 года составит 109,2 доллара за тонну. 

Льготная ставка пошлины на нефть Восточной Сибири, каспийских месторожде-

ний и Приразломного месторождения останется без изменений. Из-за изменения 

расчета ставки пошлины в связи с налоговым маневром она была обнулена с 1 фев-

раля. И останется таковой до тех пор, пока средняя цена «черного золота» будет 

ниже 65 долларов. Нулевой будет и пошлина на сжиженный углеводородный газ.

Вместе с тем экспортная пошлина на сверхвязкую нефть также с 1 сентября сни-

зится до 13,7 доллара с 17 долларов за тонну. Пошлина на прямогонный бензин 

уменьшится до 92,8 доллара за тонну, на автомобильный (товарный) бензин до 

85,1 доллара за тонну, на другие светлые нефтепродукты, а также смазочные ма-

сла до 52,4 доллара за тонну, на темные нефтепродукты без масел и кокса до 82,9 

доллара, пошлина на кокс до 7 долларов.

CКОЛЬКО ВЕШАТЬ В ДОЛЛАРАХ? 

ЦИФРА

51
ДОЛЛАР
за баррель в среднем стоила 
российская нефть марки Urals 
за последний месяц 

Держи дистанцию

Дело в том, что агрега-
торы, которые за день-
ги выступают «доской 

объявлений» по продаже услуг 
или товаров,  не  подпадают под 
действие российских законов. 
Такие информационные посред-
ники даже не имеют четкого 
юридического определения, го-
ворят эксперты.

«В новой версии законопро-
екта Роспотребнадзором закре-
плена обязанность товарных аг-
регаторов размещать полный 
объем информации о продавцах 
и предлагаемых ими товарах: 
наименование юридического 
лица, фактический адрес место-
нахождения реального продав-
ца, цена и основные характери-
стики товара, срок службы, — по-
яснил  «РГ» исполнительный ди-
ректор Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ) Ар-
тем Соколов. — Кроме того, еще 
одной важной особенностью яв-
ляется необходимость предо-
ставления потребителю инфор-
мации об имеющихся сертифи-
катах на товар или деклараций о 
соответствии обязательным тре-
бованиям технических регла-
ментов».  

Таким образом, если товар-
ные агрегаторы будут запраши-
вать всю эту информацию у про-
давцов, то предложения сомни-
тельного происхождения просто 
не будут попадать на их витри-
ны, уверен эксперт.

Законопроект сейчас прохо-
дит общественное обсуждение. 
«Если будет принята именно эта 
версия, она позволит наказы-
вать не только продавцов, но и 
агентов и даже просто распро-
странителей рекламы. Позволит 
ли это убрать с рынка мошенни-
ков? Не уверен», — отметил гла-

ва кластера «Электронная ком-
мерция» Российской ассоциа-
ции электронных коммуника-
ций Кургузов.

Как и многие другие пользо-
ватели, эксперт надеется, что в 
окончательной редакции будет  
единый подход к регулирова-
нию деятельности не только 
российских, но и иностранных 
агрегаторов. Нынешняя же вер-
сия проекта предполагает, что к 
отечественной интернет-тор-
говли будут более жесткие тре-
бования, чем к зарубежной, от-
метил Иван Кургузов.

Это может отрицательно ска-
заться на конкуренции между 
магазинами. Если в 2014 году 
оборот рынка российской ин-
тернет-торговли вырос на 31 
процент и достиг 713 миллиар-
дов рублей, то в 2016 году мо-
жет быть резкий спад этого сег-
мента торговли в России. Боль-
шая часть покупок придется на 
зарубежные магазины.

И это далеко не все замеча-
ния специалистов к законопро-
екту. Как показывает практика 
компаний, занимающихся про-
дажей товаров в Сети, доля пре-
тензий потребителей, связан-
ная с получением неполной ин-
формации о товаре, крайне не-
значительна, говорят они.

Кроме того, действующее за-
конодательство уже содержит 
нормы, защищающие покупате-
ля от покупки подделки. Если в 
момент заключения договора 
купли-продажи дистанционным 
способом не будет предоставле-
на информация о товаре, то по-
купатель вправе отказаться от 
приобретения в любое время до 
его передачи. А после его пере-
дачи — в течение семи дней. Дан-
ная норма в полном объеме ком-
пенсирует возможные неблаго-
приятные для потребителя по-
следствия, связанные с отсутст-
вием информации о товаре или 
продавце, говорят специалисты.

Стоит отметить, что авторы 
проекта отказались от первона-
чальной инициативы блокиро-
вать сайты, которые вывешива-
ют нелегальные объявления о 

продаже. Однако юридическое 
определение агрегатора в проек-
те закона сделали таким, что под 
него может попасть даже домаш-
няя страничка пользователя, на 
котором вывешено объявление о 
продаже велосипеда, считают 
некоторые эксперты. 

При этом стоит учесть, что в 
существующей редакции зако-
нопроекта забыли мобильные 
приложения, которые не имеют 
дублера-сайта в Интернете. Они 
никак не подпадают по действие 
законодательства. «На мобиль-
ные приложения действие зако-
на в текущей редакции не рас-
пространяется, так как не у всех 
мобильных сервисов есть от-
дельные интернет сайты», отме-
тил Артем Соколов. И эту зако-
нодательную лазейку как раз 
могут использовать мошенни-
ки. А развитие мобильных при-
ложений — одна из тенденций в 
электронной коммерции. Боль-
ше половины покупателей рос-
сийских интернет-магазинов за-
ходит на ресурс с мобильных 
платформ. И при дальнейшем 
развитии мобильных приложе-
ний агрегаторы могут отказать-
ся от странички в Интернете. 

Заказывать товары и услуги через 
Интернет скоро станет гораздо 
безопаснее, говорят эксперты.

Акцент

 Снижение экспортной пошли-
ны не затронет бюджет, но 
цена топлива на АЗС может 
серьезно вырасти

Акцент

 Покупатели товаров в Сети 
должны получать полную 
информацию о продавцах 
и предлагаемых ими товарах

В Ростуризме 
не поддерживают 
«ответную» дактило-
скопию для тури-
стов, приезжающих 
в Россию из ЕС
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Арктикгаз» проводит общественные обсуждения с гражда-
нами и общественными организациями (объединениями) объекта. 

Название намечаемой деятельности: «Площадки по сбору, на-
коплению, хранению (при необходимости) и обезвреживанию отхо-
дов бурения на РУО». 

Цель намечаемой деятельности: организация экологически 
безопасного строительства и эксплуатации объекта.

Местоположение намечаемой деятельности: Тюменская обл., 
ЯНАО, Пуровский район, Уренгойское месторождение (ближайший 
населенный пункт – п. Самбург в 40 км к СВ), Яро-Яхинское НГКМ 
(расположено в 36 км к СВ от п. Уренгой).

Наименование и адрес заказчика: ОАО «Арктикгаз», РФ, 
ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Индустриальная, 6.

Наименование и адрес представителя заказчика: ООО НПП 
«СГТ», г. Тюмень, ул. Широтная, 92/1.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Срок и место доступности материалов по проектируемому 

объекту: Администрация п. Уренгой, Пуровский район, РФ, ЯНАО, 
п. Уренгой, ул. Геологов, 18, каб. 14. Время для ознакомления – с 22.08. 
2015 г. по 22.09.2015 г. в рабочие дни с 8.30 до 17.00 местного времени 
(обеденный перерыв — с 12.30 до 14.00). 

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений: ООО НПП «СГТ», г. Тюмень, ул. Широтная,92/1, тел./
факс: (3452) 236-820.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной 
и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения.

Дата и время проведения общественных слушаний: 
22.09.2015 г. в 15.00.

Место проведения общественных обсуждений: Тюменская 
обл., ЯНАО, Пуровский район, п. Уренгой, 3-й микрорайон, строение 
20, актовый зал МБУК «Дом культуры «Маяк».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАЧАЛЕ ПРОЦЕССА ОЦЕНКИ 
ВОЗДЕЙСТВИЯ НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ 

Филиал «Гусиноозерская ГРЭС» АО «Интер РАО-
Электрогенерация» информирует о начале процесса оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС) по объекту «Ре-
конструкция золоотвала № 2 секции II».

Заказчик материалов ОВОС — Акционерное общество «Интер 
РАО-Электрогенерация» (юридический и фактический адрес: 
119435, г. Москва, ул. Большая Пироговская, д. 27, стр. 1, 
тел. +7(495)664-76-80).

Разработчик материалов ОВОС — Общество с ограниченной 
ответственностью «СТГ-Эко» (юр. адрес: 190068, г. Санкт-
Петербург, Вознесенский пр., д. 36, литер А, офис 36; фактический 
адрес: 196084, г. Санкт-Петербург, ул. Заставская, д. 22, лит. А, оф. 
500, тел. +7(812)331-98-26).

Объект предполагаемой реконструкции располагается в Се-
ленгинском районе Республики Бурятия, ориентировочно на рас-
стоянии 400 метров северо-западнее предприятия «Гусиноозер-
ская ГРЭС».

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — с августа 2015 года по декабрь 2015 года.

Общественные обсуждения по материалам ОВОС предполага-
ется проводить в форме слушаний совместно с администрацией 
города Гусиноозерск. О месте размещения материалов ОВОС и 
дате проведения общественных слушаний будет сообщено допол-
нительно.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду для объекта «Реконструкция золоотвала № 2 
секции II» Гусиноозерской ГРЭС будет доступно с 19 августа 
2015 года по адресу (далее по тексту — адрес доступности ТЗ): Ре-
спублика Бурятия, Селенгинский район, г. Гусиноозерск, ул. Пер-
вомайская, д. 8, каб. 7.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по техническому заданию на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду для объекта: «Реконструкция 
золоотвала № 2 секции II» с указанием темы «ТЗ на ОВОС (Гуси-
ноозерск)» просим направлять до 20 сентября 2015 года в пись-
менной форме по адресу местонахождения разработчика, а также 
фиксировать в журналах учета мнений и пожеланий, находящих-
ся с 19 августа 2015 года по адресу доступности ТЗ.

Утвержденное заказчиком техническое задание будет доступ-
но до окончания процесса оценки воздействия на окружающую 
среду по адресу доступности ТЗ.

Управляющий директор А.Ю. Блинов
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральное агентство связи (Россвязь) объявляет конкурс 
на замещение должности Генерального директора Федерально-
го государственного унитарного предприятия «Российские сети 
вещания и оповещения» (Семеновский вал, д. 4, Москва).

Заявки на участие в конкурсе принимаются от претендентов 
лично в период с 24 августа 2015 г. по 11 сентября 2015 г. 
ежедневно, кроме выходных, с 10.00 до 16.45 по адресу: 109289, 
Москва, Николоямский переулок, д. 3А, стр. 2, кабинеты 716, 
718, отдел государственной службы и кадров Россвязи. 

Перечень необходимых документов для участия в конкурсе, 
требования, предъявляемые к претенденту на замещение долж-
ности руководителя предприятия, и полная информация о про-
ведении конкурса размещена на официальном сайте Россвязи: 
http://россвязь.рф (www.rossvyaz.ru.).

Конкурс будет проводиться 25 сентября 2015 г. в 10.00 
по адресу: Москва, Николоямский переулок, д. 3А, стр. 2, каби-
нет 1099.

Победителем конкурса признается участник, успешно про-
шедший тестовые испытания и предложивший наилучшую про-
грамму деятельности предприятия.

Об итогах конкурса его участники информируются в пись-
менном виде в месячный срок с момента их проведения. 

Справки по телефонам: (495) 986-31-48; 986-31-52.

Нефть сорта WTI тем временем продолжает де-
шеветь, тестируя минимальные значения за по-
следние 6 лет. Причиной являются опасения, что 
поставки «черного золота» на мировой рынок бу-
дут превышать спрос. Действительно, их уровень 
сегодня более чем на 90 миллионов баррелей выше 
среднего показателя для этого времени года за по-
следние пять лет. При этом Иран оценивает те-
кущий избыток нефти на рынке в 3 миллиона бар-
релей в сутки, а министр энергетики Алжира Са-

лах Хебри заявил, что ОПЕК не сможет остано-
вить падение цен на нефть собственными силами.
В результате вчера октябрьские фьючерсы на 
нефть сорта Brent на лондонской бирже ICE нем-
ного дешевели и не превышали 49 долларов за бар-
рель.
А сентябрьский WTI на электронных торгах Нью-
Йоркской товарной биржи (NYMEX) подешевел на 
десятые доли процента, приблизившись вплотную 
к отметке 41 доллар за бочку

НЕФТЬ ВЕРНУЛАСЬ В 2009 ГОД 
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КАК У НАС? Автотуризм в российских регионах: где есть, спать и парковаться

Фургончик тронется

В 
российских регионах ин-
фраструктура для автомо-
бильного туризма развива-

ется, но проблем еще достаточно. 
Вкусно и недорого поесть уже 
можно много где, но к удобству 
передвижения и спокойному 
ночлегу вопросы пока остаются. 
Где же автотуристу жить хорошо?

Алтай
Сервис здесь развит еще не 

повсеместно. Если вы едете по 
Чуйскому тракту в Горный Алтай 
или Белокуриху, то проблем с 
обедом, ремонтом авто и ночев-
кой не будет. Цены: средний чек 
обеда от 200—300 рублей и 600 
рублей в сутки за спальное место. 

Но если вы отправились в 
степной Алтай, то тут нужно 
быть готовым не только к коч-
кам, ямам и ухабам, но и к отсут-

ствию приличных мест отдыха и 
питания. Поэтому советую за-
править «железного коня», да и 
самим плотно пообедать сразу за 
Барнаулом в Павловском районе. 
Ночевка обойдется в 500 рублей 
с человека. Далее по пути следо-
вания в заведениях типа «вагон-
чик» лучше не останавливаться.

Ростовская область
Регион до сих пор считался 

транзитным для автотуристов. 
Через область люди едут на Чер-
номорское побережье, в Крым, в 
знаменитые здравницы Кавказ-
ских Минеральных Вод и в ре-
спублики Северного Кавказа. 
Но в последние годы Дон пред-
лагает и собственные туристи-
ческие маршруты. Несмотря на 
то что в области действуют бо-
лее 450 гостиниц, стоимость 

проживания в них могла бы 
быть и подешевле. 

— Самая низкая цена — полто-
ры тысячи рублей за ночь, — рас-
сказал Евгений Томашевский, 
который преодолел нынешним 
летом путь из Санкт-Петербур-
га в Сочи. — Зато кемпинги — не 
проблема. Разброс цен от 100 
рублей до пяти тысяч в сутки. За 
сто рублей вы просто поставите 
палатку, у вас будет вода, туалет 

и охрана машины. А за 5 тысяч — 
отдельный домик, сауна, кры-
тый бассейн, ресторан и, при 
ж е л а н и и ,  э к с к у р с о в о д  п о 
окрестностям. Даже за низкую 
цену вы получите вполне при-
личные санитарные условия — 
чисто везде.   

Вдоль трассы масса кафешек. 
Тарелку ухи можно купить за 200 
рублей. Порция будет очень 
большая. В меню присутствуют 

борщ, солянка по-казачьи и шаш-
лык. Шашлык готовят потрясаю-
ще — и в дорогих ресторанах, и 
вдоль дороги. Плотно пообедать 
стоит рублей 500. Перекусить 
можно и за 150.

Волгоградская область
«Автотуристы в регионе есть, 

но они практически не поддают-
ся учету. Сложно сказать, сколь-
ко гостей прибывает в область на 
личном автотранспорте, сколько 
из них следуют через регион про-
ездом, а сколько остаются», — го-
ворит директор Агентства разви-
тия туризма Волгоградской обла-
сти Ирина Коваленко. 

Но практически вдоль всех 
федеральных трасс есть мотели, 
гостиницы, кафе. Найти в них ме-
сто для отдыха, питания, стоянки 
— вообще не проблема. Стои-

мость ночлега в мотелях в фор-
мате «койка + завтрак» стартует 
от суммы 1400 рублей. Парковка 
для постояльцев — бесплатная.

Воронеж
«В области не созданы усло-

вия для того, чтобы «перехва-
тить» отдыхающих, дать им воз-
можность провести здесь время и 
оставить деньги, — считает эк-
сперт по региональному туризму 
Геннадий Шаталов. — Мотели на 
федеральной трассе рассчитаны 
прежде всего на дальнобойщи-
ков, которым нужны стоянка, не-
хитрая снедь и спальное место. 
Автотуристу этого недостаточно. 

Можно говорить о развитии 
«внутреннего автотуризма»: все 
больше местных турфирм пред-
лагают воронежцам ознакомить-
ся с местными достопримеча-
тельностями в путешествиях вы-
ходного дня на микроавтобусах.

Санкт-Петербург
В программу развития Петер-

бурга до 2016 года включен 
пункт о кемпингах, поскольку их 
сочли идеальным вариантом для 
туриста выходного дня, прибыв-
шего на машине. На территории 
всей Ленобласти кемпингов все-
го около 70, в Курортном и Пе-
тродворцовом районах Петер-
бурга — около 50. Но все это «объ-
екты гостиничного типа» — госте-
вые домики, коттеджи, базы от-
дыха. Кемпингов в международ-
ном смысле этого слова —  с ин-
фраструктурой, где можно оста-
вить автомобиль, поставить ря-
дом палатку, — практически нет. 

Представители турбизнеса го-
ворят об одном — плохие дороги, 
отсутствие дешевого жилья не 
позволяет автотуристам задер-
жаться в регионе дольше дня.  

Подготовили Татьяна Кузнецова, 
Марина Бровкина, 
Ксения Бурменко, Лев Лазаренко, 
Анна Романова

Италия
Путешествие на автомобиле — одно из излюбленных видов туризма как среди 

самих итальянцев, так и многочисленных гостей Италии. Для того чтобы все 

прошло гладко, лучше продумать детали еще перед тем, как двинуться в путь.

Опытные автопутешественники советуют брать машину в аренду заблаговре-

менно и только в крупной сетевой компании. Только так можно рассчитывать на 

хороший сервис, если автомобиль даст сбой. Мелкие компании, предлагающие 

более привлекательные цены, не смогут гарантировать такого качества услуг.

Итальянцы любят путешествовать по своей стране, поэтому в туристических 

зонах в сезон припарковаться обычно нелегко. В большинстве случаев паркинг 

можно найти только при помощи местных жителей, которые в большинстве сво-

ем с радостью помогают заблудшим автотуристам.

Куда проще обстоит дело с дорогами. Есть два пути: либо воспользоваться высо-

кокачественной платной автострадой, заранее просчитав маршрут и стоимость 

на сайте, либо съехать на региональную бесплатную дорогу. Второй вариант 

займет больше времени, но позволит лучше изучить регион. 

На Апеннинах нет такого понятия, как «мотель», да и кемпингов здесь почти нет. 

К ночлегу, пусть даже краткосрочному, в Италии более домашний подход — 

даже в самом маленьком городке обязательно найдется крохотный семейный 

отель, готовый с радостью приютить уставших путников.

С чем проблем на итальянских дорогах уж точно нет, так это с питанием. Если 

совсем невмоготу, то всегда можно перекусить на скорую руку в одном из сете-

вых ресторанов, расположенных на автострадах. Но лучше потратить немного 

времени и, вооружившись навигатором, найти какую-нибудь уютную тратто-

рию. Только в таком заведении можно оценить прелесть местной кухни, кото-

рая непременно вдохновит туриста на продолжение его автопутешествия.

Греция
Путешествие по Греции на автомобиле — отличный способ посмотреть страну и 

при этом не зависеть от туроператоров, перелетов и трансферов. Тем более что 

в последнее время автотуризм в Элладе развивается быстрыми темпами, а на 

приличных дорогах все чаще можно встретить машины не только из соседних 

Болгарии, Сербии и Албании, но и из множества западноевропейских стран. 

При этом бросается в глаза, что западные европейцы облюбовали удобный, а 

также экономичный подход к автопутешествиям по Греции и предпочитают 

приезжать на собственных «домах на колесах» — так называемых кемпервэнах. 

В таком автофургоне, оборудованном спальней, кухней и душем, можно не 

только с комфортом перемещаться по маршруту, но и останавливаться на ноч-

лег в любых облюбованных местах. С учетом того, что береговая линия в Греции 

насчитывает более 10 тысяч километров, облюбовать местечко у воды с «соб-

ственной» бухточкой или пляжиком особой сложности не представляет.

Сегодня уже многие греческие курорты и места паломничества туристов «об-

росли» автокемпингами — специальными платными стоянками для любителей 

путешествий за рулем. В Интернете можно узнать о наличии удобств на таких 

стоянках, начиная от места для костра и заканчивая стиральными машинами и 

сушками для одежды. Цена за ночевку в греческих кемпингах колеблется от 15 

до 25 евро. «Дикие» и «стихийные» стоянки кемперов абсолютно бесплатны.

В Афинах корреспонденту «РГ» предложили снять семейный фургон, оборудо-

ванный двумя спальными местами, кухней и душем, за 180 евро в сутки. При 

этом в «низкий» туристический сезон цены на прокат «домов на колесах» стар-

туют со 100—120 евро. При этом обычную малолитражку отдадут за 30—50 

евро в сутки, в зависимости от марки и опций авто. Правда, помимо расходов на 

аренду машины, придется занести и траты на бензин, а они в Греции «кусаются» 

— литр солярки стоит 1,2 евро, а бензина — почти 1,7.

Проезд на автофургонах по многим платным дорогам в Греции обойдется доро-

же, чем на легковом авто. Если с легковушки просят от 2,8 до 3,3 евро на различ-

ных участках платных дорог, то за «дом на колесах» — от 5 до 7,5 евро. 

Для остановок автотуристов на ночлег популярны и мини-гостиницы, а также 

апартаменты, в огромном количестве представленные на спецсайтах. В «плю-

сы» апартаментов безусловно можно записать гораздо более «демократиче-

ский» ценник за проживание, чем в отелях, а также наличие собственной кухни. 

Финляндия
Путешествовать в Финляндии на ав-

томобиле очень дорого. Обычная 

цена гостиницы на трассе в Финлян-

дии стоит порядка 100 евро за ночь, в 

городах от 150 и выше. Туристы, стре-

мящиеся сэкономить на жилье, зара-

нее бронируют в небольших частных 

домиках комнаты. Их стоимость чуть 

дешевле — 60—70 евро за ночь, но без 

завтрака. Самый бюджетный вариант 

— это палатка. Но тут есть свои огра-

ничения: нельзя останавливаться на 

частной территории, нельзя разжи-

гать костер в заповедниках. В Фин-

ляндии с кострами все очень сложно 

— разводить огонь можно только в специально оборудованных для этого ме-

стах, в противном случае можно быть оштрафованным на кругленькую сумму.

Туристы, путешествующие на автомобиле в Финляндии, стараются заранее за-

пастись провизией на всю дорогу, так как на заправках в Суоми предлагают 

только дорогой фастфуд. А наловить себе рыбу в озере можно только на удочку, 

на спиннинг и сети нужно специальное разрешение.

С заправками в южной и центральной частях Финляндии проблем нет. А вот на пу-

стынных трассах, например на севере страны, лучше брать с собой канистру с 

бензином на всякий случай. Отметим, что на финских заправках можно не только 

заправить автомобиль, но и самому перекусить, купить чашечку кофе, кое-какие 

продукты и вещи в мини-магазине. Цены там выше, чем в городских супермарке-

тах. На финских трассах, кстати, цены и на бензин выше, чем в городах.

Финские дороги оборудованы съездами, поэтому путешественники могут от-

дохнуть, не дожидаясь прибытия на заправку или отель. Парковка на таких съе-

здах является бесплатной.

Подготовили Нива Миракян, Александр Гасюк, Надежда Ермолаева

КАК У НИХ?

ЦИФРА

100
ЕВРО
придется отдать за ночевку 
в гостинице на трассе в Финляндии

Все свое везут с собой

«Чтобы повысить бла-
госостояние граждан и 
обеспечить новые рабо-

чие места, рассматривается во-
прос о степени участия государ-
ства в этой системе», — сказали в 
агентстве. 

Пока бизнес заинтересован 
лишь в строительстве и развитии 
платных стоянок, которые нахо-
дятся рядом с крупными города-
ми. Там обеспечен стабильный 
спрос и окупаемость, сказал ве-
дущий советник Управления от-
раслей экономики Аналитиче-
ского центра при Правительстве 
РФ Михаил Низов. Это одна из 
причин хаотичного размещения 
мест отдыха: от чрезмерного 
скопления в пригородных зонах 
до полного отсутствия в отдален-
ных районах. 

В строительстве и содержа-
нии новых современных площа-
док представители бизнеса и ин-
весторы не заинтересованы, так 
как на их территории не оказы-
ваются платные услуги, отметил 
эксперт. Но выход есть.

Для модернизации существу-
ющей сети зон отдыха можно 
привлекать владельцев платных 

трасс. А также обязать существу-
ющий придорожный сервис, на-
пример, владельцев АЗС, «в счет 
выхода» на дорогу организовы-
вать площадки отдыха. Такой 
подход позволит ускорить увели-
чение количества площадок от-
дыха и сократить расходы на их 
возведение, считает эксперт.

Без участия региональных 
властей тоже не обойтись. «Инве-
сторы охотнее приобретут пло-
щадку отдыха, если она будет 
иметь технические условия и 
перспективу для появления плат-
ных услуг»,  — сказал Низов. А в 
отдаленных регионах для разви-
тия «привалов» целесообразно 
устанавливать льготные условия 
на использование земельных 
участков, специальных про-
грамм кредитования и других 
мер государственной поддержки. 

Чтобы знать, где и что распо-
ложено, эксперты предлагают 
создать Единый федеральный 
информационный портал, где 
разместят данные об объектах 
дорожного сервиса с перечнем 
услуг и контактами владельцев. 
Это позволит автолюбителям 
планировать свои остановки за-

ранее. На портале стоит сделать 
раздел отзывов о каждой точке. 
Пока этого нет, туристам стоит 
смотреть на число машин даль-
нобойщиков у кафе и гостиниц. 
Если грузовиков много, значит, 
там хорошо и кормят недорого.

Пока идут расчеты, где и ка-
кие площадки отдыха должны 
быть. «Одним из главных резуль-
татов работы и станет как раз Ге-
неральная схема размещения 
объектов дорожного сервиса на 
федеральных трассах, которая 
будет, в том числе, учитывать ин-
тенсивность трафика, потреб-
ность в объектах сервиса на тех 
или иных участках дорог», — ска-
зали «РГ» в Росавтодоре.

Рядом с трассой можно не только купить рыбу, но и съесть тарелку наваристой ухи.

Узнать, где лучше разбить палатку, а то и выстроить целый палаточный городок с максимально комфортными условиями, скоро можно будет в Интернете.

СТАТИСТИКА
Сегодня в России более 21 тысячи 
АЗС, 3,4 тысячи из которых рас-
положены вдоль федеральных ав-
тодорог. Пунктов общественного 
питания — 2,6 тысячи, гостиниц, 
мотелей и кемпингов — 560, пло-
щадок отдыха — 1658, станций 
технического обслуживания — 521. 

Акцент

 Качество дорог остается 
одной из проблем на пути 
развития автотуризма

1

Автотурист из меня давний, с 40-летним стажем: спасибо 

родителям и их дальним путешествиям на «Москвиче» 

или «Жигулях». Эти эксперименты я продолжила на соб-

ственных детях и друзьях — редкое лето обходится без ка-

кого-нибудь автопробега. То в Белоруссию, то в скромный 

Выдропужск, то по «южному кругу» — Липецкая, Орлов-

ская, Тульская, Воронежская, Брянская и Тамбовская об-

ласти… 

Гостиницы или съемные квартиры по ходу следования мы 

всегда заказываем заранее. Письмо по электронной почте 

дублируем обычным звонком по телефону. Плюс обяза-

тельно стараемся посмотреть отзывы на не слишком анга-

жированных сайтах, отсекая явную рекламу и антирекла-

му. Обычно имеем некий резервный вариант — очень часто 

на месте выясняется, что «ой, а мест нет/люди не выехали/

нам не сказали». Мотели в России были и в советские вре-

мена, есть и сейчас. Но их не то чтобы много, а публика там 

может быть специфической. Особо не рискуем.

А вот пообедать в пути лучше всего именно на трассе, в ка-

кой-нибудь харчевне для дальнобойщиков. Лучшая рекла-

ма — не менее трех стоящих около кафе фур, вывеска типа 

«Черный лебедь» и общая задрипанность окрестного пей-

зажа. Нам туда! Дальнобойщиков не кормят едой в стиле 

фьюжн: порции будут увесистые, наваристые и очень вку-

сные, кофе — крепкий. На таких стоянках можно найти мага-

зинчик, бесплатный вайфай, душ за вменяемые деньги. На 

обычных заправках, где тормозят туристические автобусы, 

все окажется в несколько раз дороже и противнее на вкус. 

Кстати, на «дальнобойных» стоянках я много раз видела, 

как персонал накладывает себе еду в тарелку «с раздачи». 

Высшего знака качества в общепите нет.

Продвинутые друзья-автотуристы обзаводятся рациями, с 

помощью которых слушают переговоры дальнобойщиков 

и мотают информацию на ус. У нас рации нет. Зато мы всег-

да берем с собой подробнейшие карты местности: навига-

тор в российской глубинке имеет привычку врать или от-

ключаться. Иногда есть смысл подвезти «до города» мест-

ную бабушку, ждущую автобуса — масса новой информа-

ции окрыляет и обогащает духовно.

Автотурист в России должен быть запасливым: на придо-

рожные сервисы надежды мало. У меня в машине всегда 

есть кроме обычного ремнабора и запаски саперная лопат-

ка, плед-серебрянка многоцелевого назначения, кружка-

кипятильник, бутылка с водой и мокрые салфетки, заряд-

ник для телефона, небольшая канистра, досточка, чтоб под-

ложить под домкрат, рулон пленки (как же он выручил, ког-

да под Смоленском мне в водительское стекло и по уху при-

летел со встречки камень!) — ну и так, кое-что по мелочи. 

Машина перед поездкой, естественно, проходит ТО.

Но главное, что автотуристу требуется всегда, — хорошая 

компания. Путешествия по России всегда немножко экс-

трим. На вес золота — люди, способные с юмором реагиро-

вать на проблемы, выталкивать авто из песка или грязи, не 

ныть, если комфорт стремится к нулю. Ну и вообще пони-

мать, что «приключение — это правильно понятое неудоб-

ство», и не терять здорового авантюризма.

Екатерина Добрынина
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Питание вдоль дороги интересует в основном дальнобойщиков, а им нужна нехитрая снедь. 

АВТОТУРИСТ К ЭКСТРИМУ ГОТОВ
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ОБВИНЕНИЕ Закончено 
расследование еще одного 
дела по «Оборонсервису»  

Особая сделка

Владимир Полетаев

ВЧЕРА стало известно, что готово обвинительное за-
ключение по делу Екатерины Сметановой — одной из 
ключевых фигур в криминальной истории с хищениями 
в «Оборонсервисе». 

Сметанова находится под госзащитой. Она заключила 
сделку со следствием и в скором времени ее ждет суд, ко-
торый пройдет в особом порядке. Ее признательные по-
казания позволили следствию и гособвинению закре-
пить доказательства вины остальных фигурантов этого  
уголовного дела. 

Бывшая глава центра правовой поддержки «Эксперт» 
Сметанова и ее преемница на этой должности Динара 
Билялова  еще в 2012—2013 годах заключили сделку с 
правосудием — соглашение о сотрудничестве со следст-
вием в обмен на смягчение приговора. 

Билялова в феврале 2014 года была осуждена в осо-
бом порядке на 4 года лишения свободы. Позже этот срок 
был сокращен до трех лет, и теперь она ждет решения об 
условно-досрочном освобождении. Сметанова до суда 
остается под подпиской о невыезде.

РАССЛЕДОВАНИЕ Ореховские бандиты начали давать показания 
о совершенных убийствах

Последние из братвы
Иван Егоров

О
дин из лидеров орехов-
ской организованной 
преступной группиров-

ки, которого задержали в конце 
прошлой недели в Тверской об-
ласти, сознался в убийстве ад-
воката Виталия Моисеева и его 
жены.

Как сообщил «Интерфаксу» 
источник в правоохранитель-
ных органах, Игорь Сосновский 
по кличке Чипит уже дал при-
знательные показания и взял на 

себя убийство Моисеева, пред-
ставлявшего интересы бывшего 
предпринимателя и депутата 
Одинцовского муниципального 
собрания Сергея Журбы, а так-
же его жены Елены.

По данным правоохраните-
лей, Сосновский, служивший в 
спецназе ВДВ и воевавший в Аф-
ганистане, имеет прекрасную 
стрелковую подготовку, он лич-
но расстрелял юриста с супру-
гой из автомата Калашникова в 
июне 2014 года.

Кроме того, сейчас проверя-

ется его причастность и второго 
задержанного члена орехов-
ской ОПГ Сергея Фролова — Бол-
тона к расстрелу адвоката Тать-
яны Акимцевой. Она представ-
ляла в суде интересы ключевого 
свидетеля — Журбы по делу од-
ного из лидеров «ореховских» 
Дмитрия Белкина, отбывающе-
го пожизненное наказание.

Напомним, что накануне Ба-
бушкинский суд Москвы сан-
кционировал арест Сосновского 
и Фролова. Обоим фигурантам 
дела вменяются статьи УК РФ 

«убийство», «покушение на 
убийство», «незаконный оборот 
оружия». Срок ареста установ-
лен до 14 октября. Ранее в След-
ственном комитете России сооб-
щили, что «задержаны двое ак-
тивных членов ореховской орга-
низованной преступной группы, 
подозреваемых в совершении 
серии дерзких убийств и поку-
шении на убийства на террито-
рии Московского региона. За-
держания подозреваемых про-
водились с июля 2015 года. Как 
отметили в СКР, всего было за-

держано 10 человек, восемь из 
которых преимущественно при-
влекались в качестве исполните-
лей убийств, а двое последних, 
задержание которых прошло 15 
августа, являются непосредст-
венно активными членами оре-
ховской ОПГ и, если можно так 
сказать, идейными вдохновите-
лями. 

По данным следствия, члены 
ОПГ находились в международ-
ном розыске с 1998 года, на их 
счету не один десяток престу-
плений. 

СКАЖИТЕ: 
«СЫР»

В надзорном ведомстве 
отметили,  что «недо-
бросовестные постав-

щики ввозят эту продукцию без 
проведения контроля ее качест-
ва, соблюдения условий пере-
возки и хранения, что может 
быть опасно для здоровья гра-
ждан». 

Так, вчера стало известно о 
крупной операции МВД, которая 
была проведена по крупным по-
ставщикам санкционной продук-
ции из-за рубежа. 

— Сотрудниками ГУ МВД Рос-
сии по Московской области сов-
местно с УФСБ России по Москве 
и Московской области, Россель-
хознадзором и Роспотребнадзо-
ром пресечена деятельность ор-
ганизованной международной 
преступной группы, участники 
которой на территории Москов-
ского региона длительное время 
занимались поставкой санкци-
онной продукции из-за рубежа, — 
сообщила официальный предста-
витель МВД России Елена Алек-
сеева.

С марта 2015 года в Подмо-
сковье под видом сыра постав-
лялся сычужный продукт, запре-
щенный к ввозу в Россию. На 
складах вся эта продукция пере-
сортировывалась и снабжалась 
сфальсифицированными этикет-
ками ведущих мировых произво-
дителей натурального сыра. По-
сле чего по поддельным докумен-
там опасный для здоровья «сыр» 
сбывали в крупные сети магази-
нов и оптовых баз. 

По данным полиции, сумма 
проданного товара составила 
около 2 миллиардов рублей. Аре-
стованы 2 организатора и 4 ак-
тивных участника организован-
ной преступной группы в возра-
сте от 29 до 58 лет. Кроме того, 
было проведено 17 обысков на 
складах, в офисах и квартирах 
злоумышленников. В результате 
обнаружено и изъято 470 тонн 
сычужного продукта, оборудо-
вание для изготовления поддель-
ных этикеток. 

Телефоны «горячей линии» 
Генпрокуратуры: 8 (985) 169-75-74, 
8 (985) 169-75-77. Время работы — 
с 9.00 до 18.00.

Право Защитники считают опасными изменения в адвокатском законе

Адвокаты идут 
на поправку
Борис Ямшанов

В 
Госдуму внесен депу-
татский законопроект, 
предлагающий поправ-
ки в закон об адвокату-
ре и адвокатской дея-

тельности. Защитники заявляют, 
что в последнее время постоянно 
инициируются попытки размыть 
концепцию закона путем внесе-
ния изменений и подзаконных 
актов. В результате независимая 
корпорация обретает  все более 
бюрократические черты. А это 
сужает возможности для защиты 
прав и интересов людей.

В чем суть проблемы, «Рос-
сийской газете» рассказал прези-
дент Гильдии российских адвока-
тов, ректор Российской акаде-
мии адвокатуры и нотариата, до-
ктор юридических наук Гасан 
Мирзоев.  

Гасан Борисович, чего опасают-
ся ваши коллеги, почему законо-
проект, подготовленный депута-
тами,  встречен в штыки?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Я бы не давал столь 
категоричную, «штыковую» 
оценку. Новый проект предлагает 
снять нынешнее ограничение на 
занятие должности президента 
региональной или федеральной 
палаты адвокатов более двух сро-
ков подряд. Мотивация такая: 
пусть члены адвокатского сооб-
щества сами решат, кто будет 
президентом палаты, не нужно 
их ущемлять.   Вопрос вроде бы 
частный, внутрикорпоративный. 
Но за ним – куда более сложные 
проблемы адвокатуры.  

Авторы нового законопроекта 
характеризуют его как «носяще-
го демократичный характер». 
Гильдия российских адвокатов и 
многие наши коллеги, в том чи-
сле из Федерального союза адво-
катов России не против такой 
инициативы. Однако, предло-
женные изменения можно рас-
сматривать только с одновре-
менным восстановлением в адво-
катуре подлинных демократиче-
ских начал и прежде всего прин-
ципа выборности при формиро-
вании органов адвокатского са-
моуправления, который сегодня 
фактически отсутствует.

Странно слышать это от вас, од-
ного из авторов закона об адво-
катуре. Ведь именно вы, будучи 
депутатом Госдумы третьего со-
зыва и зампредом Комитета по 
госстроительству докладывали 
на пленарном заседании  этот за-
конопроект, в котором и были 
заложены основные  принципы 
демократического самоуправле-
ния корпорации. Разве не так?
ГАСАН МИРЗОЕВ: К сожалению, тот 
изначальный закон, принятый 
Госдумой, одобренный Советом 
Федерации и подписанный пре-
зидентом Путиным к сегодняш-
нему дню концептуально изме-
нен едва ли не на 90 процентов. 
Из него исчезли или видоизме-
нены многие положения и нор-
мы, причем отнюдь не в сторону 
демократизации жизни сообще-
ства. По-существу, там осталась 
лишь норма, что одно и то же 
лицо может занимать должность 
президента региональной или 
федеральной палаты адвокатов 
не более двух сроков подряд. Те-
перь предлагается снять и это 

ограничение. Будут избираться 
навечно?

Но ведь регулярно проводятся 
съезды адвокатов в регионах и 
всероссийские съезды в столице, 
где путем демократического го-
лосования избираются органы 
адвокатского самоуправления. В 
чем же проблема?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Проблема в том, что 
на съездах не избираются прези-
денты палат. По действующему 
сегодня законодательству прези-
дента адвокатской палаты выби-
рают на безальтернативной ос-
нове члены Совета палаты, кото-
рых  выдвигал и рекомендовал в 
Совет опять же сам президент. В 
законе не конкретизированы 
полномочия президента,  и он 
фактически является единствен-
ным полномочным руководите-
лем  адвокатской палаты. 

Как известно, в органах самоу-
правления принят принцип ро-
тации, который позволяет, 
образно говоря,вливать свежую 
кровь, обновляя руководство. Он 
действует? 
ГАСАН МИРЗОЕВ: Вот это и есть самое 
главное, что делает избираемые 
органы самоуправления безот-
четными, безответственными пе-
ред адвокатским сообществом. 
Представьте себе: состав Совета 
палаты обновляется по рекомен-
дации и выдвижению президента 
палаты, а его самого, когда подхо-
дит срок,  избирают те самые чле-
ны Совета. Если отменить норму 
«не более двух сроков», будут 
выбирать действительно пожиз-
ненно.  Положение о ротации как 
недемократическая форма орга-
на самоуправления ранее никог-
да не применялась в российской 
адвокатуре. Мы сейчас перед 
всем миром в неоднозначном со-
стоянии.  У нас нет ни выборов, 
ничего из того, что есть в Кодексе 
о правилах для адвокатов  стран 
европейского сообщества. Мы 
считаем необходимым исклю-
чить из закона принцип ротации.

Однако, по нынешнему закону 
через два срока президент все-
таки должен смениться. Скорее 
всего, сменится и состав Совета 
– как говорят, новая метла по но-
вому метет. Получается реаль-
ное обновление руководства.  
ГАСАН МИРЗОЕВ: Все заметнее стано-
вится совсем иная тенденция. На-
пример, отсидев в кресле два сро-
ка, президент предлагает Совету 
избрать своим преемником пер-
вого вице-президента палаты, а 
себя – первым вице-президентом. 
Тоже, так сказать, ротация. От-
дохнув месяц-другой, он возвра-
щается и говорит: «Вот что, Иван 
Иванович, хватит тебе руково-
дить, высокий пост мешает зани-
маться адвокатской практикой, 
да и здоровье, наверное, пошали-
вает. Напиши-ка ты заявление, 
что в силу этих причин не мо-
жешь исполнять обязанности 
президента». И все, как первый 
вице-президент он вновь вступа-
ет в руководство палатой, а затем 
вправе избираться на следующие 
два срока на вполне законных 
основаниях. И это не фантазия, 
таких примеров по стране уже до-
брый десяток, многие президен-
ты адвокатских палат руководят 
по 10 – 15 лет. 

Задам наивный вопрос: зачем, 
жажда власти?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Все дело в том, что 
там деньги. Представьте, тысячи 
адвокатов, даже при грубой при-
кидке у палаты миллионные сред-
ства, так сказать,  на канцеляр-
ские расходы. Ведь многие ни зда-
ния не купили, нет ни помещения, 
ни имущества, все снимают у сто-
ронних лиц. На некоторых даже 
вывески нет, что это палата адво-
катов. Зато зарплаты все получа-
ют более, чем солидные.  Рядовые 
адвокаты возмущаются, плата за 
труд низкая, пенсии маленькие, 
поэтому и письма идут во все ин-
станции о неблагополучии в адво-
катуре.  Вот вся правда такова. Я 
не говорю о том, что сейчас в 
стране более 300 тысяч частно-
практикующих юристов, многие 
из которых не имеют даже юриди-
ческого образования, никто их не 
лицензирует. Однако, они берут с 
людей деньги, а бесплатных услуг, 
как полагается адвокатам по 51-й 
статье, не оказывают.  Государст-
во отдало им на откуп людей, даже 
на асфальте можно прочитать: 
«Юридические услуги за углом, 
решим любой вопрос в суде». Се-
годня не адвокатом  быть выгод-
нее, чем адвокатом. 

Споров, доходящих порой до 
скандалов, действительно много 
и среди адвокатского братства,  
и вокруг него. Вы принципиаль-
но против несменяемости руко-
водителей палат?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Наша позиция тако-
ва: мы за то, чтобы была сменяе-
мость, но не ограничение срока. Я 
могу назвать примеры, когда пре-
зидент палаты внутри корпора-
ции тиран и антидемократ, но на-
род с закрытыми глазами тайным 
голосованием всегда изберет его 
хоть на третий, хоть на четвертый 
срок. Только так, когда людей 
выдвигают в руководители сами 
адвокаты на альтернативной ос-
нове и избирают тайным голосо-
ванием,  будет  демократично. 

Новый депутатский законопро-
ект пока еще не обсуждался?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Это будет в сентя-
бре – октябре.

Какие шаги вы намерены пред-
принять?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Вместе с президен-
том Федерального союза адвока-
тов Алексеем Галогановым мы хо-
тим обратиться с письмом к ини-
циатору новой поправки депута-
ту Госдумы Разиет Натхо  с убеди-
тельной просьбой отозвать вне-
сенный законопроект с тем, что-
бы на основе широкого участия 
адвокатской общественности вы-
работать полноценный закон об 
адвокатуре, необходимость кото-
рого назрела. Нужно совершенст-
вовать этот важный документ,  
возвращаться к проверенным 
временем демократическим нор-
мам,  которые были до револю-
ции и даже в советское время.  В 
новом законе должны быть учте-
ны все предложения по улучше-
нию системы организации квали-
фицированной юридической по-
мощи населению страны.  

Гасан Мирзоев: Президента должны  выдвигать и избирать сами адвокаты  
на альтернативной основе, тайным голосованием, это и есть демократия. 

Акцент

 Если отменить норму «не более 
двух сроков», президентов 
палат будут выбирать 
действительно пожизненно Все о проблемах 

адвокатуры читайте 
на сайте 
www.rg.ru/suejt/2198
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В связи с получением 14 августа 2015 года от Центрального 
банка Российской Федерации зарегистрированных изменений 
№ 24 в Устав Банка, новой Генеральной лицензии на осущест-
вление банковских операций № 3349 от 12.08.2015 и новой ли-
цензии на осуществление банковских операций, связанных с 
привлечением и размещением  драгоценных металлов, № 3349 
от 12.08.2015, настоящим уведомляем вас об изменении наиме-
нований Банка:

новое полное фирменное наименование Банка:
на русском языке: Акционерное общество «Российский 

Сельскохозяйственный банк»;
на английском языке: Joint stock company Russian Agricultural 

Bank;
новое сокращенное фирменное наименование Банка:
на русском языке: АО «Россельхозбанк»;
на английском языке: JSC Rosselkhozbank.
Произошедшие изменения связаны с приведением Устава и 

наименования Банка в соответствие с Федеральным законом № 
99-ФЗ от 05.05.2014 «О внесении изменений в главу 4 части 
первой Гражданского кодекса Российской Федерации и о при-
знании утратившими силу отдельных положений законода-
тельных актов Российской Федерации» и не влекут за собой ни 
изменений прав и обязанностей Банка по отношению к своим 
клиентам и контрагентам, ни изменений порядка обслужива-
ния клиентов. Переоформление действующих договоров Банка 
и доверенностей, выданных от имени Банка, в связи с измене-
нием его наименования также не требуется. 

ОГРН, ИНН, КПП и место нахождения Банка не измени-
лись.

Платежные реквизиты Банка (кроме наименования) оста-
ются без изменений. 

Информация о дате замены наименования Банка в Справоч-
нике БИК будет дополнительно размещена на сайте Банка в 
сети Интернет (www.rshb.ru). До указанной даты при осущест-
влении платежей и оформлении платежных документов следу-
ет использовать прежнее наименование Банка.

Начиная с даты внесения в Справочник БИК изменений в ча-
сти наименования Банка, платежные документы, содержащие 
прежнее наименование Банка, к исполнению приниматься не 
будут.

Всю дополнительную информацию по вопросам обслужива-
ния в Банке можно получить по телефонам: (495) 787-7-787, (495) 
777-11-00, 8 (800) 200-02-90, а также на сайте (www.rshb.ru).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями Федерального закона РФ от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» ООО «Чис-
тый город» (заказчик) извещает о проведении общественного 
обсуждения с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) намечаемой деятельности на территории 
Емельяновского района Красноярского края по объекту: по-
лигон твердых коммунальных и промышленных отходов.

Название, цель, месторасположение намечаемой деятель-
ности: полигон твердых коммунальных и промышленных отходов 
на территории Емельяновского района Красноярского края.

Наименование, адрес заказчика: ООО «Чистый город», 
660111, г. Красноярск, ул. Пограничников, 12Д.

Срок, место доступности материалов и журнала замеча-
ний: Красноярский край, Емельяновский район, п. Солонцы, ул. Но-
вая 1-2, кабинет № 1 (здание Администрации Солонцовского сель-
совета), телефон: 8-391-33-34125. Время для обращения: с 19 авгус-
та 2015 г. по 21 сентября 2015 г. с 8.00 до 17.00 местного времени.

Дата и место проведения общественных слушаний (об-
суждения): Общественные слушания по вопросу рассмотрения 
материалов оценки воздействия намечаемой деятельности на ок-
ружающую среду будут проведены 21 сентября 2015 г. в 15.00 мес-
тного времени по адресу: Красноярский край, Емельяновский 
район, п. Солонцы, ул. Новостроек, д. 11 (здание Солонцовского 
дома культуры).

Форма и место представления замечаний и предложений: 
в письменном виде в месте ознакомления с материалами.

Ответственные организаторы общественных слушаний: 
Комиссия по проведению публичных слушаний по вопросам гра-
достроительной деятельности Администрации Солонцовского 
сельсовета, расположенная по адресу: Красноярский край, Емель-
яновский район, п. Солонцы, ул. Новостроек, д. 11, телефон: 8-391-
33-34125.

Ответственное лицо от ООО «Чистый город»: начальник 
службы экологического контроля Токавчук Владимир Владими-
рович, телефон: 8-391-255-55-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка шкафов АСУ для  
БКПРУ-4, СКРУ-3 в 2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Пепеляева Ксения Александровна,  

8 (3424) 29-66-61

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 14.08.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИА

В минкомсвязи
поддержали 
создание 
патриоти-
ческого 
радиохолдинга

МУЗЫКА 
НАС СВЯЗАЛА

Роман Маркелов, 
Татьяна Шадрина

В МИНКОМСВЯЗИ намерены 
сотрудничать с Госконцертом по 
созданию в радиоэфире музы-
кального канала, который будет 
продвигать социально значи-
мые и патриотические проекты.

Информацию о том, что в 
минкомсвязи поддерживают со-
здание нового патриотического 
медиахолдинга, «Российской га-
зете» подтвердили в пресс-
службе ведомства.

Холдинг будет создан не 
только на базе Госконцерта, но 
еще и на базе «Русской Медиаг-
руппы» (РМГ), в которую вхо-
дит ряд известных радиостан-
ций. Сообщается, что структура 
будет работать в тесной связи с 
концертными площадками. 
Упор будет сделан на тех, кто 
общается с публикой вживую, а 
не на сугубо фонограммных ис-
полнителей.

Скорее всего, деньги из бюд-
жета на деятельность нового 
холдинга выделяться не будут, а 
основным источником его дохо-
да станут реклама и концерты. 
Задачей нового менеджмента 
станет и зажигание новых музы-
кальных «звезд». Ветераны сце-
ны тоже никуда из эфира не про-
падут: в РМГ планируют сотруд-
ничать со всеми зарекомендо-
вавшими себя исполнителями и 
композиторами.

Также РМГ будет принимать 
участие в промотировании го-
сударственных информацион-
ных, культурных и образова-
тельных программ, а также в 
развитии туризма внутри Рос-
сии.
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ПРАВО Нотариусы смогут получать информацию
из бюро кредитных историй

На кого завели досье
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России зарегистрирова-
ло указание Банка Рос-

сии, которым регламентируется 
порядок направления запросов 
через нотариуса и получения ин-
формации из Центрального ка-
талога кредитных историй. Лю-
бой гражданин сможет пробить 
через нотариуса адрес, где имен-
но банкиры хранят его долговое 
досье. Узнать, что там написано, 
будет не только интересно, но 
и полезно.

Наверное, среднестатистиче-
ский обыватель полагает, что все 
кредитные истории хранятся 
в одном месте. Это ошибка. Сей-
час, в государственном реестре, 
который ведет Центробанк, зна-
чится 23 бюро кредитных исто-
рий. Куда обращаться?

Первым делом можно прийти 
к нотариусу. Он отправит в элек-
тронном режиме запрос в ката-
лог кредитных историй и даст 
гражданину ответ, где хранится 
досье. Кстати, такие досье могут 
лежать в нескольких местах. Или 
окажется, что на человека нигде 
ничего не заведено, его кредит-
ная история начинается с нуля. 
За более конкретной информа-
цией придется обращаться уже 
в само бюро. 

Воспользоваться новым сер-
висом сможет любой человек. Но 
особо оговаривается, что такая 
информация может быть полез-
на при ведении наследственных 

дел. Причем, наследники будут 
бесплатно получать сведения 
о месте хранения кредитной 
истории наследодателя.

Указание вступает в силу по 
истечении 10 дней со дня офици-
ального опубликования в «Вест-
нике Банка России». Публикация 
состоялась 12 августа.

Нотариат сейчас активно раз-
вивают электронные сервисы. 
Например, недавно начал работу 
сервис по проверке реквизитов 
нотариальных документов, со-
держащихся в Единой информа-
ционной системе нотариата.

Специальная программа под-
ключена к одной из популярных 
информационно-аналитических 
систем. Пользователи этой про-
граммы смогут получать сведе-
ния из реестра нотариальных 
действий.

«Это сделано для того, чтобы 
компании, которым часто при-
ходится работать с нотариаль-
ными документами, например, 
банки, могли проверить пред-
ставленный документ, — расска-

зал начальник законодательно-
методического отдела Федераль-
ной нотариальной палаты Алек-
сандр Сагин, — например, можно 
установить, что представленный 
документ за конкретным номе-
ром в реестре есть. А можно 
и различить подделку, например, 
если в банк представлена дове-
ренность, а в реестре за номером 
документа числится договор, 
либо дата, стоящая на докумен-
те, не совпадает с датой в рее-
стре».Также системой могут вос-
пользоваться и обычные гражда-
не, например, если при покупке 
квартиры потребуется выя-
снить, настоящую ли доверен-
ность предъявила другая сторо-
на. 

Система позволяет прове-
рить документы с использова-
нием ресурсов ФНП, которые 
 содержат более 100 миллионов 
бланков.

ИНИЦИАТИВА Вернуть часы 
в магазин станет сложнее

Назад хода нет

Акцент

 Сейчас в госреестре числится 
23 бюро кредитных историй. 
Досье на человека
может быть в любом из них

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

« СЕРОЙ ПАХНЕТ…»
КОГДА Треплев в чеховской «Чайке» представляет пу-
блике свою пьесу о мировой душе, то в какой-то момент пе-
ред появлением театрального дьявола работник Яков на-
чинает пускать пары серы. «Серой пахнет. Так нужно?» — 
вопрошает мать Константина Гавриловича, знаменитая 
провинциальная актриса Аркадина. «Да», — отвечает Тре-
плев. Аркадина (смеется): Да, это эффект»

Когда я впервые услыхал о забавах господина Дмитрия 
Цорионова, настаивающего на том, чтобы его величали 
Дмитрием Энтео, то вспомнил именно этот эпизод из пье-
сы А.П. Чехова. Как бы ни клялся господин Энтео в верно-
сти к Богу, многие его публичные действия вызывают за-
пах серы. Запах дурной провокации, которая не тянет 
ни на мракобесие, ни на пафос религиозной опричнины, 
вообще ни на что, связанное с настоящей идейной деятель-
ностью. Провокации, которая обращена прежде всего про-
тив подлинно верующих людей и института церкви как та-
ковой. Русская православная церковь на моей памяти ни-
когда не призывала к насилию, к разжиганию националь-
ных и социальных страстей в обществе. Напомню слова 
Святейшего Патриарха Алексия II, которые он обращал 
к своей пастве в трудные годы российской истории: «Выше 
закона может быть только любовь, выше правды лишь ми-
лость, а выше справедливости лишь прощение!» 

Разбрасывание 
свиных голов и глум-
ление над скульпту-
рами признанных ма-
стеров отвратитель-
но не меньше, чем бо-
гохульство в божьем 
храме. И упоминание 
имени Господа, 
во имя которого яко-
бы чинятся хулиган-

ские акции, это и есть оскорбление чувств истинно верую-
щих людей. И напрасно господин Цорионов уверяет довер-
чивых соратников, что его недавний акт вандализма в мо-
сковском Манеже вызвал одобрение всей России. Напро-
тив, он вызвал негодование всей культурной России. 
От действий Цорионова отмежевались видные представи-
тели Русской православной церкви, которые вполне спра-
ведливо полагают, что церковь не может поощрять откро-
венное хулиганство. Равно как и противопоставлять веру 
культуре, в том числе и культуре современной. 

Хотя в московском Манеже на выставке «Скульптуры, 
которых мы не видим» были представлены работы класси-
ков советского нонконформизма 50 — 70-х годов, которые 
уже давно стали неотъемлемой частью художественной 
традиции. 

 Не стану задаваться вопросом, почему господин Цори-
онов, позволяющий себе оскорблять видных деятелей оте-
чественной культуры, чувствует себя неприкасаемым и не 
готов заплатить даже 500 рублей штрафа, как он заявил 
журналистам. Наверное, у его движения очень квалифици-
рованное юридическое сопровождение. Но если я убежден 
в том, что в наших правоохранительных органах работают 
высокие профессионалы, способные отличить злокознен-
ное хулиганство и вандализм от детских шалостей, 
то я совсем не уверен, что с таким же профессионализмом 
они смогут отличить произведения художественного твор-
чества, оскорбляющие чувства верующих, от тех, что 
оставляют эти чувства в благородной гармонии. И не пото-
му, что сомневаюсь в качестве российского юридического 
образования, а потому, что само слово «чувство» можно 
трактовать как угодно широко. А раз так, то чувство веру-
ющих может оскорблять если не все что угодно, то во вся-
ком случае многое.

 Советую прочитать замечательную книгу Павла Ба-
синского о взаимоотношениях Льва Николаевича Толсто-
го и отца Иоанна Кронштадтского «Святой против Льва». 
Как известно, церковная анафема обрушилась на совесть 
нации, на мирового гения, прозревшего духовную и ду-
шевную жизнь русского народа, именно потому, что его 
воззрения и его творчество «оскорбляли чувства верую-
щих». Собственно говоря, на этом можно было бы и поста-
вить точку. 

 Если бы не ряд 
важных обстоя-
тельств, которые не-
обходимо напомнить 
хотя бы потому, что 
в нынешней общест-
венной жизни появи-
лось немало беспа-
мятных людей. В Со-
ветском Союзе в пору 
воинствующего ате-
изма, который был 
неотъемлемой ча-
стью официальной 
идеологии, именно 
в отечественной культуре, пусть и в опосредованной фор-
ме, сохранялись традиции христианского гуманизма. Мно-
гие советские люди впервые прикасались к библейским 
образам не в храмах, но в музеях, где могли увидеть карти-
ны, написанные на сюжеты Ветхого и Нового заветов. В би-
блиотеках, где читали не только Ф.М. Достоевского, но и М. 
А. Булгакова. Кинофильм «Андрей Рублев» Андрея Тарков-
ского, равно как «Петербургские сновидения», поставлен-
ный Юрием Завадским по «Преступлению и наказанию» 
в Театре имени Моссовета, или «Юнону» и «Авось» Алек-
сея Рыбникова и Андрея Вознесенского в постановке Мар-
ка Захарова критиковали, в частности, и за религиозную 
пропаганду. Как, впрочем, и работы Вадима Сидура. Само 
обращение к образу Христа было вызовом официальной 
марксистско-ленинской идеологии. А крест на сцене, кино-
экране или в пластических искусствах чуть ли не призывом 
к свержению советской власти. Для моих соотечественни-
ков и сверстников путь к вере был связан и с постижением 
религиозных ценностей, заложенных в русской культуре. 

 При этом нельзя забывать, что культура и культ вовсе 
не одно и то же. И само развитие культуры было связано 
с ее освобождением от религиозной традиции. С очелове-
чиванием ветхозаветных и новозаветных образов. 
И в этом смысле любое обращение светского художника 
или литератора к библейским сюжетам есть богохульство 
и оскорбление чувств верующих. Не говоря уже об анти-
клерикальной художественной традиции, которая в миро-
вой ( в том числе и в русской культуре) насчитывает не 
одно столетие и представлена выдающимися художествен-
ными произведениями... Задамся самым простым вопро-
сом: «Можно ли современным детям, живущим в России, 
читать сказку А.С. Пушкина о попе и работнике его Балде? 
И если все-таки можно, то с какого возраста?» Или лучше, 
если следовать логике господина Цорионова, изъять ее 
из всех библиотек, да и сжечь.

Только остановятся ли на этом люди, забывшие об эле-
ментарных правилах гражданского общежития?

В нынешней обще-
ственной жизни 
появилось немало 
беспамятных людей

Разбрасывание
свиных голов 
и глумление 
над скульптурами 
признанных масте-
ров отвратительно

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Реформа нотариата: 
документы, комментарии 
www.rg.ru/sujet/4005

Татьяна Зыкова

РЫНОК часов в России ждут пе-
ремены. Уже с октября 2015 года 
вернуть купленные часы обратно 
в магазины и забрать деньги ста-
нет гораздо сложнее.

Минпромторг намерен вклю-
чить часы в перечень технически 
сложных изделий, возврат или 
обмен которых требует доказа-
тельств о наличии серьезных де-
фектов. Проект постановления в 
начале сентября будет направлен 
в правительство.

«Часы — это недешевый то-
вар, и бывают случаи, когда че-
ловек возвращает работоспо-
собные часы только из-за прихо-
ти», — говорит замминистра про-
мышленности и торговли Вик-
тор Евтухов. Люди должны пони-
мать, что, покупая часы, они 
приобретают прибор, а не бра-
слет. Сейчас в перечень техниче-
ски сложных изделий, не подле-
жащих возврату или обмену в те-
чение двух недель, входят авто-
мобили, моторы лодок, компью-
теры, планшеты, телефоны и про-
чее. Нововведение обещает пере-
крыть лазейки для тех покупате-
лей, которые необоснованно воз-
вращают исправный товар.

«Торговля часами стала высо-
корискованным бизнесом, — рас-
суждает глава Национальной ас-
социации часовщиков Вячеслав 
Медведев. — Попользовавшись, 
люди возвращают поношенные 
и потерявшие потребительские 
качества часы и уплаченные за 
них деньги обратно, причем если 

спор переходит в суды, то суд под-
держивает иски».

Из-за высоких рисков многие 
импортеры дорогих японских 
и швейцарских часов не ввозят от-
дельные модели в РФ. «Законода-
тельный нонсенс приносит ущерб 
дилерам и продавцам», — уверен 
первый зампред Комитета Госду-
мы по промышленности Влади-
мир Гутенев. Риски заставляют ди-
леров и продавцов закладывать 
более высокие наценки в стои-
мость часов, что сказывается на 
их конечной цене.

Эксперты считают, что к сни-
жению интереса к часам и объема 
их покупок инициатива не приве-
дет. Помимо удешевления на 
5—10 процентов всех марок часов, 
на полках магазинов и «на кассах» 
появятся часы в блистерных упа-
ковках, которые не нужно будет 
проверять перед продажей. 

В последнее время из-за под-
ешевевшего рубля магазины элек-
троники сталкиваются с наплы-
вом потребителей, которые хотят 
вернуть технически сложные то-
вары и получить деньги. По сло-
вам юрконсультанта Антона Арте-
мьева, вернуть технически слож-
ные товары по закону можно 
за 15 дней при обнаружении в нем 
несущественных недостатков. 
Позднее возможность возврата 
сохранится, но при условии про-
изводственного дефекта, который 
придется доказать. Экспертизу 
и проверку товара, по словам Ар-
темьева, должен проводить прода-
вец за свой счет в течение 20 дней 
со дня вашей претензии. 

АРМИЯ

Систему ПВО 
СНГ проверят 
на полигоне

УЧЕНИЯ 
В ТРИ ЭТАПА

Юрий Гаврилов

ВО ВТОРНИК начались ставшие 
уже традиционными и проводи-
мые каждый год совместные уче-
ния частей и подразделений, 
входящих в объединенную си-
стему ПВО СНГ. 

Они не случайно именуются 
«Боевое содружество», ведь по-
мимо российских военных в ма-
неврах обязательно участвуют 
солдаты и офицеры других ар-
мий. В этом году таких предста-
вительств пять — от вооружен-
ных сил Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии и Таджи-
кистана. Военнослужащие дру-
гих государств, входящих в объе-
диненную систему ПВО СНГ, бу-
дут следить за ходом учений в 
статусе наблюдателей. 

«Боевое содружество-2015» 
пройдет в несколько этапов и 
продлится до 11 сентября. На 
первом этапе в задействованных 
на учениях войсках проверят бо-
еготовность. Для этого сегодня в 
двух десятках дивизионов, пол-
ков и бригад противовоздушной 
обороны СНГ объявили тревогу. 

Сигнал в том числе прозвучал 
для солдат и офицеров из дисло-
цированных в Подмосковье ча-
стей Воздушно-космических сил 
— ВКС. Напомним, что этот со-
вершенно новый вид Вооружен-
ных сил России официально про-
писался в нашей армии 1 августа 
нынешнего года. Его образовали 
путем слияния Войск воздушно-
космической обороны и ВВС.

Представитель Управления 
пресс-службы и информации 
Минобороны России полковник 
Игорь Климов сказал корреспон-
денту «РГ», что представитель-
ство российских ВКС на «Боевом 
содружестве» будет внушитель-
ным — более тысячи военнослу-
жащих и свыше 200 единиц бое-
вой и специальной техники. На-
носить удары по условному про-
тивнику и отражать его воздуш-
ные атаки в том числе предстоит 
расчетам зенитных ракетных си-
стем С-400 «Триумф» и С-300 
«Фаворит», а также экипажам 
самолетов МиГ-29, Су-24, Су-34, 
Су-27, Су-30, Су-25, МиГ-31, Ту-
22 и вертолетов Ми-8АМТШ 
«Терминатор». 

Правда, до этого людей и тех-
нику сначала перебросят из пун-
ктов постоянной дислокации на 
полигон Ашулук в Астраханской 
области. Именно там из года в 
год сдают свой главный экзамен 
пэвэошники Содружества. 

Вторая его фаза включает 
подготовку и выполнение бое-
вых стрельб из зенитных ракет-
ных систем и комплексов, а для 
летчиков — пуски ракет, бомбо-
метание, перехват воздушных 
целей и бои в небе. Наконец, на 
третьем этапе задействованные 
на учениях люди и техника воз-
вратятся на зимние квартиры.

ПОЛИЦИЯ  
В центре 
Москвы 
мужчина 
открыл огонь 
из обреза

СТРЕЛЯЛ, 
ПОПАЛСЯ

Михаил Фалалеев

СТОЛИЧНЫЕ полицейские 
давно с таким не сталкивались: 
вчера молодой мужчина в Алек-
сандровском саду достал обрез 
охотничьего ружья и два раза 
пальнул в воздух. Понятно, что 
перезарядить оружие и выстре-
лить еще раз ему не дали — со-
трудники патрульно-постовой 
службы его мгновенно скрутили 
и доставили в отдел полиции по 
району Китай-город. К счастью, 
никто не пострадал. 
«Стрелку» 26 лет. Окончатель-
ных выводов пока в правоохра-
нительных органах не делают. 
Вменяем он или невменяем — 
определит экспертиза. Не 
исключено, что парень был в из-
рядном подпитии, от этого и весь 
кураж. Пока очевидно только 
одно — ему высвечивается уго-
ловная ответственность за пере-
делку огнестрельного оружия. 
Любой обрез, даже сделанный из 
зарегистрированного ружья или 
карабина — уже незаконен. Поли-
ция выясняет происхождение 
оружия и решает вопрос о возбу-
ждении уголовного дела. Если 
выяснится, что мужчина психи-
чески здоров и вменяем, дело 
может быть возбуждено еще и по 
статье «хулиганство». 

Инцидент Мать дорожного хулигана, ударившего беременную автоле-
ди, ушла из прокуратуры

Рапорт от стыда

Светлана Добрынина

К 
кадровым решениям в 
Свердловской област-
ной прокуратуре при-
вела хамская выходка 
на дороге Екатерин-

бурга сына одной из высокопо-
ставленных сотрудниц. Поступок 
вызвал широкий резонанс. «Мне 
стыдно за сына и не хочу мешать 
следствию», — объяснила подачу 
рапорта об отставке Тамара Ма-
лафеева, начальник отдела обл-
прокуратуры по надзору за про-
цессуальной деятельностью 
управления СКР.

Покинуть пост и уйти на пен-
сию почетный работник проку-
ратуры была вынуждена после 
того, как в Интернете появилось 
видео о дорожных приключениях 
ее сына — 35-летнего Бориса Ма-
лафеева. Тоже, кстати, в прошлом 
сотрудника прокуратуры. В цен-
тре Екатеринбурга он не только 
подрезал «мешающуюся» ему на 
дороге машину автоледи, но еще 
и устроил ей публичный урок «по 
понятиям». Остановился посре-
ди дороги, чтобы обругать и уда-
рить женщину. Беременная авто-
леди после такого урока правил 
движения оказалась в больнице. 

Пострадала не столько от удара, 
сколько от стресса.

Этот дикий поступок, воз-
можно, так и остался бы безнака-
занным, если бы не вмешательст-
во общественности. Помочь с вы-
яснением обстоятельств ЧП и в 
поиске автохама попросил жур-
налистов муж пострадавшей. Во 
время инцидента его в машине не 
было, но запись видеорегистра-
тора объективно отражала ход 
событий. На записи видно, как 
средь бела дня на одной из цен-
тральных улиц Екатеринбурга 
«Ауди A7» стоимостью около 
трех миллионов ныряет из ряда в 
ряд, пытаясь на скорости пере-
строиться. Немецкая иномарка 
подрезает «Тойоту», за рулем ко-
торой находится автоледи, и рез-
ко останавливается. Из машины 
выскакивает взбешенный моло-
дой человек и начинает орать. В 
выражениях Малафеев, видимо, 
не стеснялся, потому что редак-
торы предпочли заменить боль-
шинство фраз пиканием. 

Кто этот дико орущий и распу-
скающий руки хозяин дороги, в 
интернет-сообществе вычислили 
сразу. Автохам мгновенно стал 
антигероем Рунета, где появился 
целый «букет» из подробностей 

жизни и личности Бориса Мала-
феева.

Выяснилось, что 2004 году 
23-летний выпускник Уральской 
юридической академии, порабо-
тав в районной прокуратуре и 
якобы раскрыв одно уголовное 
дело, получил должность следо-
вателя по особо важным делам 
Свердловской прокуратуры, где 
давно работала его мать — Тамара 
Малафеева. Судя по компромату, 
выложенному в Интернете, даль-
нейшая карьера сотрудника над-
зорного ведомства была связана 
с рядом сомнительных дел, опи-
санных в Уголовном кодексе. На-
мекают, что выходить сухим из 
воды ему помогала должность 
матери. Хотя сама Тамара Мала-
феева все это отрицает.

— Я никогда не прикрывала 
своего сына и много интересного 
прочитала о нем и себе в Интер-
нете в эти дни. Большинство ин-
формации не соответствует дей-
ствительности, — заявила она.

Ни подтвердить, ни опровер-
гнуть эту информацию через 
официальные структуры нам не 
удалось. «Есть слухи, есть криво-
толки, — пояснили нам собствен-
ные источники в облпрокурату-
ре. — Но совершенно точно, что 
Малафеев уволился по собствен-
ному желанию в августе 2006 
года».

После неудавшейся проку-
рорской карьеры жизнь Малафе-
ева не рухнула — стал руководи-
телем коммерческой фирмы. 
Сейчас он утверждает, что нико-

го на дороге не бил, а просто 
«проорался», постучал по чужо-
му авто, сложил зеркало и уехал. 

— Все обстоятельства инци-
дента в рамках возбужденного 
уголовного дела по статье 116 УК 
РФ «Побои» выясняются. Прове-
ряются и сведения, связанные с 
бывшей работой в прокуратуре 
Малафеева, — уточнил в разгово-
ре с «РГ» представитель управле-
ния Генпрокуратуры в УрФО 
Дмитрий Серебренников.

Сам Борис Малафеев говорит, 
что готов публично извиниться 
перед пострадавшей от его дейст-
вий женщиной, как только узна-
ет ее фамилию (личные данные 
пострадавшей действительно до 
сего момента держатся в секре-
те). Внешне кажется, что Малафе-
ев серьезного наказания не опа-
сается. Хотя уголовная статья, по 
которой возбуждено дело, пред-
усматривает до 5 лет лишения 
свободы. 

Выпускать дело из поля зре-
ния не намерена и обществен-
ность. «Именно подобные исто-
рии с прокурорскими детьми и 
детьми других чиновников под-
рывают Россию изнутри», — уве-
рен член ОП Свердловской обла-
сти ОКФ Сергей Колясников.

Акцент

 Внешне Малафеев не боится 
наказания. Хотя уголовная 
статья «Побои» предусматри-
вает до 5 лет колонии

После неудавшейся прокурорской карьеры жизнь Малафеева не рухнула — 
он стал главой коммерческой фирмы и ни в чем себе не отказывал.

На кадрах ролика в Интернете видно, как разъяренный сын прокурорши вылетает из Audi A7 и мчится с кулака-
ми к машине, в которой находилась беременная девушка. 
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СЕНСАЦИЯ Знаменитый
бегун, убивший свою
возлюбленную,
выходит из тюрьмы

Писториусу 
простили 
убийство

Николай Долгополов

ИСТОРИЯ ой какая грустная. Спринтер-ампутант, ге-
рой ЮАР, пример для всего мира, выигравший на своих 
протезах не только шесть медалей Паралимпиады, но 
и серебро чемпионата мира по легкой атлетики-2011, 
Оскар Писториус убил свою возлюбленную в собствен-
ном доме 14 февраля 2013 года.

Говоря откровенно, дело старались замять. Запершу-
юся в ванной комнате красавицу-подругу Риву Стен-
камп Писториус застрелил. А оправдывался тем, что ему 
показалось, будто в дом забрался грабитель. Конечно, 
Писториусу не верили, многие видели, что во время по-
вторявшихся все чаще нервных срывов он превращался 
в зверя. От себя добавлю, что знаком с Писториусом, по-
казавшимся мне исключительно интеллигентным и дру-
желюбным парнем. Но, возможно, несколько злоупотре-
бляющим алкоголем и питающего неугасимую, прямо 
рвущуюся наружу страсть к женщинам. Человек на про-
тезах словно искал отдохновения в крепких напитках 
и прекрасных дамах, между прочим, отвечавших ему 
взаимностью.

А в Претории Писториуса начали отмазывать и отбе-
ливать. Адвокатам, нанятым богатыми родственникам, 
долгое время удавалось избегать судов, затем затянуть 
разбирательство. И когда всеобщее возмущение экс-ге-
роем улеглось, защитник убедил судей в абсолютно неве-
роятном: убийство Оскар совершил непреднамеренно. 
Пять лет тюрьмы выглядело издевательством над моде-
лью Ривой и ее родителями. Но настоящее возмущение 
вызвало известие о том, что лишь после десяти месяцев 
заключения Писториус вот-вот покинет камеру. На днях 
он должен переселиться в дом своего богатого дядюшки. 
Ни электронного браслета, ни других строгостей. Ему, 
вдруг почувствовавшему тягу к религии, разрешено по-
кидать жилище и наведываться в церковь, пусть под ох-
раной. Зато в распоряжении находящегося под домаш-
ним арестом Писториуса в начале двадцатых чисел авгу-
ста будут спортивный зал, бассейн, несколько комнат, 
а прогуливаться он сможет в саду рядом с особняком.

Неужели Писториус не ощущает чувства вины? Похо-
же, его виновность все же попытаются доказать другие. 
Апелляционный суд принял протест прокуратуры, счи-
тающей, что убийство Ривы — умышленное. За это по за-
конам ЮАР полагается 15 лет.

Мир потерял мужественного бегуна, боровшегося 
с недугом. Но не приобрел человека, которому хотелось 
бы подражать. Нет уж. Не дай бог.

СКАНДАЛ Эстонские власти на берегу Чудского озера закопали тысячи туш
зараженных животных

Таллин подложил свинью
Надежда Ермолаева

Э
стонские власти на берегу 
Чудского озера, в пяти ки-
лометрах от российской 

границы, захоронили три тысячи 
туш свиней, зараженных афри-
канской чумой.

Первым начал бить тревогу 
мэр города Муствее Макс Каур. 
В интервью «РГ» он высказал 
мнение, что появилась угроза за-
ражения крупнейшего в Европе 
Чудского озера, большая часть 
которого находится на террито-
рии России.

«Возможна экологическая ка-
тастрофа на Чудском озере. 
Я опасаюсь, что последствия за-
ражения проявятся уже через 
полгода. Ведь захоронение боль-
ных свиней расположено в при-
брежном районе, который, как 
отмечают ученые, связан с озе-
ром подземными ручьями», — 
сказал мэр города Муствее, око-
ло которого и организован ското-
могильник.

Мэр также обеспокоен тем, 
что запах разлагающегося мяса 
привлечет волков и медведей, ко-
торые, выкопав тухлятину, раз-
несут заразу по всему региону. 
«Отмечу, что захоронение никак 

не ограждено и диким животным 
не составит труда туда добрать-
ся», — отметил он.

Как сообщают местные СМИ, 
самоуправление города и сосед-
ней волости не было проинфор-
мировано о том, что рядом с их 
населенными пунктами и озе-
ром будет кладбище зараженно-

го африканской чумой скота. 
«Все население моего города 
возмущено. Нашим мнением на-
глым образом пренебрегли. Са-
мое страшное то, что убитых 
свиней просто свалили в яму 
и закопали на свалке. А ведь это 
не евросвалка, тут нет водоочи-
стительных систем, нет даже ох-

раны, ограждений и навесов», — 
рассказал мэр.

Буквально через несколько 
дней разлагающиеся туши сви-
ней всплыли на поверхность. 
А вскоре выяснилось, что послед-
ние партии скота закапывались 
в спешке, вечером, когда уже 
стемнело.

«Удивляет полная некомпе-
тентность эстонского прави-
тельства. Непонятно, почему та-
ким варварским способом нуж-
но уничтожать свиней. Почему 
не объявили карантин? Почему 

не сожгли туши убитых живот-
ных? Почему наши власти не 
обратились за помощью к рос-
сийским или белорусским спе-
циалистам?» — задается вопро-
сом возмущенный мэр. Он выя-
снил, что место для скотомогиль-
ника эстонские власти выбрали 
спонтанно, без проведения ана-
лиза и без экспертных оценок.

Отметим, что эстонское пра-
вительство намерено собраться 
на экстренное заседание из-за уг-
розы возможной экологической 
катастрофы.

ГЕОПОЛИТИКА

Найдена
программа
«Исламского
государства»

О РОССИИ 
НИ СТРОЧКИ

Евгений Шестаков

ПОИСТИНЕ детективную исто-
рию рассказал один из инфор-
мационных порталов Израиля. 
Речь идет о якобы найденных 
американскими спецслужбами 
документах террористической 
группировки «Исламское госу-
дарство».

 Легенда, изложенная автора-
ми публикации, гласит, что цен-
ные бумаги, представлявшие не 
что иное, как ближайшие планы 
боевиков и основные положения 
их идеологии, обнаружили в от-
даленном регионе Пакистана. 
По словам представителя аме-
риканских спецслужб, который 
ознакомился с найденными 
в тайнике бумагами, 32-стра-
ничный документ, написанный 
на урду — одном из официальных 
языков Пакистана, доказывает, 
что группировка не довольству-
ется захватом территорий в Си-
рии и Ираке. Ее лидеры нацели-
лись на Ближний Восток и Се-
верную Африку, выстраивают 
стратегию в Южной Азии. Рос-
сия в найденных документах не 
упоминается.

«Это как трюк фокусника: 
вы смотрите за одной рукой 
и никогда не увидите, что делает 
вторая рука», — приводит изра-
ильский портал слова неназван-
ного американского военного.

Мнения экспертов относи-
тельно находки разделились. 
В то время как одни утверждают, 
что документ подлинный, ссы-
лаясь на некие уникальные сим-
волы в тексте, особый язык 
и специальные религиозные 
слова, характерные для лидеров 
группировки, другие, напротив, 
ставят под сомнение как секрет-
ный характер бумаг, так и их ау-
тентичность. Однако, недавний 
теракт возле индуистского хра-
ма в Бангкоке, во время которо-
го погибли свыше 20 человек, 
заставляет взглянуть на паки-
станскую находку менее скеп-
тично.

Если всерьез рассматривать 
попавший в руки американских 
спецслужб документ в качестве 
геополитической программы 
«ИГ», то мировому сообществу 
следует поспешить с объедине-
нием усилий в борьбе с экстре-
мизмом. В частности, террори-
сты намерены создать из тали-
бов Афганистана и Пакистана 
единую армию, спровоцировать 
военный конфликт в Индии и на-
чать тотальную конфронтацию 
с Соединенными Штатами. От-
крытая война, наступление ко-
торой провозглашают найден-
ные в Пакистане документы, 
якобы начнется в 2017 году 
и продлится до 2020 года. Ее бу-
дут характеризовать глобаль-
ные столкновения сторонников 
«ИГ» с «неверующими» по все-
му миру. Сейчас же, по мнению 
авторов программы, в мире осу-
ществляется «пятая фаза» про-
тивостояния под названием 
«Объявление халифата».

В какой степени можно дове-
рять обнаруженным в Пакистане 
бумагам и не являются ли они 
плодом фантазии какого-нибудь 
фанатика, мечтающего о миро-
вом господстве «ИГ», предстоит 
разбираться экспертам. Насто-
раживает, что появление бумаг, 
подтверждающих претензии на 
мировое господство «Исламско-
го государства», появились точ-
но в тот момент, когда президент 
США Барак Обама не слишком 
успешно пытается в обход Сове-
та Безопасности ООН создать 
очередную коалицию для борьбы 
с террористической угрозой. Так 
что вопрос о том, кем на самом 
деле были подготовлены якобы 
найденные в горах Пакистана до-
кументы — лидерами террори-
стов или аналитиками западных 
спецслужб, которым вполне по 
силам выпустить столь нужные 
для обработки общественного 
мнения бумаги, остается откры-
тым. В этой связи стоит напом-
нить, что поводом к войне США 
против Ирака в 2003 году стало 
сообщение ЦРУ о якобы создан-
ном бывшим президентом Ирака 
Саддамом Хусейном ядерном 
оружии. Однако позже амери-
канские спецслужбы все же при-
знали, что ошиблись относитель-
но наличия в Ираке оружия мас-
сового поражения. Но к тому вре-
мени Саддама Хуссейна уже 
свергли…

Тенденция Парк Вечной Славы в Киеве станет памятником АТО

Карателям слава?
Петр Лихоманов

К 
Дню независимости 
Украины нынешние 
власти этой страны 
хотят внести коррек-
т и в ы  в   и с т о р и ю , 

уравняв карателей из «зоны 
АТО» с героями Великой Отече-
ственной войны.

Бездумной «декоммуниза-
ции» и позорного отказа от 
празднования Дня Победы офи-
циальному Киеву кажется недо-
статочно, чтобы окончательно 
и бесповоротно убедить населе-
ние в преимуществе старых «ев-
ропейских» и новых «украин-
ских» ценностей. Теперь там ре-
шили переделать главное мемо-
риальное воинское кладбище 
Украины в соответствии с тре-
бованиями новой мифологии 
и похоронить рядом с освободи-
телями Киева неизвестного «по-
корителя Донбасса». 

Инициатором «реконструк-
ции» выступила администрация 
президента Украины.

 «В сложившихся условиях 
столичный мемориальный ком-
плекс «Парк Вечной Славы» 
должен стать местом почитания 
памяти украинцев, сложивших 
голову за отечество во все вре-
мена», — об этом на минувшей 
неделе заявил замглавы админи-
страции президента Украины 
Ростислав Павленко. Сделать 
это подручный Порошенко 
предлагает в рамках «переос-
мысления исторического опы-
та». Вероятно, поэтому он со-
кратил официальное название 
мемориала: «Парк Вечной Сла-
вы воинам Великой Отечествен-
ной Войны».

По словам Павленко, «пере-
осмысливать» будет лично Петр 
Порошенко, 23 августа. Ради 
этого будет разрушен поста-

мент Вечного огня у стелы Неиз-
вестного солдата, и в него с уча-
стием президента Украины за-
муруют прах неопознанного 
участника так называемой «ан-
титеррористической опера-
ции», а по другую сторону — не-
известного солдата Второй ми-
ровой войны. Причем по леген-
де, озвученной помощником 
Порошенко и видным «волонте-

ром» Юрием Бирюковым, ны-
нешний каратель и воевавший 
в прошлом веке на Донбассе 
солдат (советский это боец или 
немецкий,  у   Порошенко не 
уточняют) были найдены лежа-
щими буквально друг на друге. 

Черный юмор и цинизм этой 
байки могут легко оценить не 
только поисковики, ведущие 
раскопки на местах боев, но 
и любой человек, дружащий 
с реальностью и историей.

Одновременно с гранитных 
камней у входа в парк будут сня-
т ы  б р о н з о в ы е  ц и ф р ы 
1941 и 1945, их заменят более 
«актуальные» лозунги «Слава 
Украине» и «Героям слава». 
И хотя сейчас это официальное 
приветствие всех украинских 
«патриотов», не лишним будет 
напомнить, что в обиход его вве-
ли бандеровцы, и это всего лишь 
незамысловатая калька с на-
цистского приветствия «хайль 
Гитлер — зиг хайль». 

Причем и тогда, 75 лет назад, 
произнесение украинской вер-
сии этой мантры тоже сопрово-
ждалось вскидыванием руки.

Теперь этот переделанный 
нацистский лозунг будет красо-
ваться там, где похоронен гене-
рал Михаил Кирпонос и сотни 
советских солдат, погибших 

в боях за Киев. Где установлен 
памятник Ивану Кожедубу и Ле-
ониду Быкову, а Вечный огонь 
зажжен маршалом Чуйковым, 
который привез его с Мамаева 
кургана. 

Именно к этому огню, еще не 
изуродованному упоминанием 
о «зоне АТО», до «революции 
гидности» все главы государств, 
бывавшие с визитами в Киеве, 
обязательно возлагали венки. 

Впрочем, планы Порошенко 
видоизменить национальный 
мемориал уже вызвали скандал: 
против президента выступили 
архитекторы, историки, ветера-
ны. Ведь мемориал имеет статус 
национального памятника, 
 защищен от переделок решения-
ми прошлых правительств, и его 

видоизменение — сложная про-
цедура, требующая экспертизы, 
общественных слушаний и дру-
гих необходимых действий. 
Но современная Украина — стра-
на не только без памяти, но и без 
закона, что лишний раз под-
твердил ее президент. 

«Это абсолютно разные вой-
ны, у них разные причины и раз-
ные последствия. То, что собира-
ются сделать в парке Славы — это 
плевок в душу нам, ветеранам, 
которые прошли до Берлина», — 
цитирует отношение киевских 
ветеранов к планам Порошенко 
украинское издание «Вести». 
 Нашлись среди недовольных и те, 
кто хотя поддерживает «антитер-
рористическую операцию», 
но тоже нашел крамолу в прези-
дентской инициативе. 

Так, желание похоронить 
«неизвестного солдата АТО» не-
которые восприняли как отказ 
украинского государства в век 
генетических экспертиз опозна-
вать своих погибших. 

В Киеве намерены разрушить 
постамент Вечного огня ради
карателя АТО.

ДОСЬЕ «РГ»
На свинофермах Эстонии первые свиньи, зараженные африканской чу-
мой, появились в июле. Буквально за два месяца были уничтожены ты-
сячи свиней с семи свиноферм четырех уездов страны. Отметим, что 
эпидемия африканской чумы свиней распространена также в Литве 
и Польше.

КСТАТИ
Все меньше украинских мужчин желают стать «неизвестными солда-
тами» на Донбассе. Так, по официальным данным Министерства обо-
роны Украины, шестая волна частичной мобилизации, которая плани-
ровалась как последняя, выполнена чуть более чем на 50 процентов, — 
об этом накануне заявил представитель мобилизационного управле-
ния, полковник Александр Правдивец. 
Причем добровольцев в общем количестве оказалось только 8 процен-
тов, а безработных — почти четверть. «Уклонистов», сбежавших от 
военкомов и сорвавших план призыва, в украинском минобороны насчи-
тали почти 27 тысяч человек.

Акцент

  Убитых свиней просто свали-
ли в яму и закопали на свалке

Акцент

 На Украине уравняют
карателей из «зоны АТО» 
с героями 
Великой Отечественной 
войны.

«ИГ» нацелилось 
на Ближний Восток, 
Северную Африку 
и Южную Азию

Писториус после тюрьмы поселится в доме своего богатого 
дядюшки, где есть спортзал и бассейн.

Развитие ситуации 
на Украине: следите 
за новостями на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202Московское бюро по правам челове-

ка опубликовало сборник докладов 

о событиях на Украине в 2013—2014 гг 

«Украина: расстрелянное право». 

 Исследование подготовлено группой 

правозащитников под руководством 

директора бюро Александра Брода 

в сотрудничестве с Ассоциацией 

 неправительственных организаций 

по защите прав жителей Украины, 

 пострадавших от карательных дейст-

вий киевских властей «Право против 

фашизма». В сборнике анализируется, 

каким образом избранный после 

«майдана» путь привел Украину

к войне с собственным народом. 

ПРАВО ПОД ПРИЦЕЛОМ
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ФИНАНСЫ Германия скупает 
греческие предприятия

Афины 
объявили 
распродажу

Александр Гасюк «Российская газета», Афины

ГРЕЧЕСКОЕ левое правительство партии СИРИЗА, не-
смотря на предвыборные популистские обещания, запу-
стило масштабную приватизацию, заключив первую 
сделку по продаже 14 региональных аэропортов. Поку-
пателем, включая прибыльные аэропорты на популяр-
ных у туристов островах Корфу, Закинтос, Кефалиния, 
Миконос, Родос и Санторини, стала немецкая компания 
Fraport AG, она заплатит 1,23 миллиарда евро.

Большая часть вырученных денег пойдет на погаше-
ние кредитов (около 60 миллиардов евро выдано именно 
Германией).

Объекты для последующих продаж будет подбирать 
новый приватизационный фонд, который заработает в 
2016 году. Договоренность о его учреждении достигнута 
соглашениями Греции и ЕС, предусматривающими выде-
ление Элладе нового пакета финпомощи на 86 миллиар-
дов евро в обмен на продолжение болезненных реформ. 

Столь крупные средства теперь выдаются под твер-
дые гарантии греческого правительства приватизиро-
вать госактивы, объекты инфраструктуры и недвижи-
мость на сумму 50 миллиардов евро. Это станет фактиче-
ским обеспечением кредитов. «Большая распродажа» 
греческих активов может продлиться до 2025 года. 

Немецкий бизнес давно добивался приватизации до-
ходной греческой региональной аэропортовой сети.
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РАКУРС Молодые ученые 
создали программу-
«шпион» для экзаменов

Шпаргалки.NET

Ксения Колесникова

ВЫПУСКНИКИ Уральского федерального университе-
та разработали систему, которая отслеживает поведение 
студентов во время онлайн-тестов. Под надзором «Экза-
муса» первые абитуриенты-заочники уже прошли всту-
пительные испытания в УрФу.

Что нужно для работы системы? Специальная про-
грамма, которая ставится на компьютер, веб-камера и 
микрофон. По словам разработчиков, этого достаточно, 
чтобы определить, списывает студент или нет.

— Когда студент садится за компьютер, программа 
определяет параметры его лица, сравнивает их с фотог-
рафией в базе: тот ли человек пришел на экзамен, — рас-
сказывает разработчик «Экзамуса» Александр Халфин. 
— Если студенту кто-то будет подсказывать, мы это заме-
тим: во время тестирования идет запись с видеокамеры и 
микрофона. Кроме того, фиксируется экран компьюте-
ра, чтобы студент не начал искать ответы в интернете.

Система может определить направление взгляда сту-
дента, положение его головы и есть ли кто-то посторон-
ний в кадре. При нарушениях появляются надписи «ис-
пытуемый отошел», «испытуемого подменили», «испы-
туемый подглядывает», «испытуемому помогают».

На разработку приложения ушло около года. За «Эк-
замус» команда программистов и инженеров получила 
от университета грант — 200 тысяч рублей. Первые всту-
пительные испытания у «заочников» под присмотром 
программы прошли успешно. На очереди — зимняя сес-
сия. Но реакция у студентов и преподавателей не одноз-
начная.  С одной стороны, разработка позволит сэконо-
мить время и деньги: 
не нужно ездить в 
Екатеринбург из 
других регионов на 
сессию. С другой, 
полностью доверять 
машине преподава-
тели не готовы.

— Если человек 
опускает глаза, это 
не значит, что он 
ищет, где списать, — 
считает доцент ка-
федры этики, эсте-
тики, теории и исто-
рии культуры ИСПН УрФУ Лиля Немченко. — Эта про-
грамма может быть вспомогательным средством в спор-
ных моментах.

Разработчики признают: пока система не может пол-
ностью заменить человека. Специалист сидит за своим 
компьютером и отслеживает мониторы студентов. Ско-
ро в программе должен появиться чат, через который он 
сможет переписываться со сдающими и, если потребует-
ся, делать им замечания. При этом окончательное реше-
ние об отметке принимает преподаватель. 

Первые испытания после интеграции с университет-
скими IT-системами показали: сам факт такого контроля 
уже снизил риски списывания. При этом «Экзамус» ори-

ентирован на Национальную платформу открытого об-
разования — российский аналог Курсеры, который дол-
жен заработать в сентябре. В проекте участвуют МГУ, 
ВШЭ, МФТИ, МИСиС, СПбГУ, СПбПГУ, ИТМО и УрФУ. 
Каждый университет подготовит к новому учебному 
году не менее четырех онлайн-курсов, а в перспективе 
общая база дистанционных учебных программ увели-
чится до 100. Честно выполнившие онлайн-программу 
студенты смогут получить зачет за прослушанные курсы 
в своих вузах. Российская платформа открытого образо-
вания будет доступна практически с любого планшета, 
смартфона или компьютера через браузер. 

Как это работает? Пользователь регистрируется на 
сайте, выбирает тему, слушает лекции и выполняет пра-
ктические работы. При этом самостоятельно планирует 
график обучения и экзаменов, отслеживая всю информа-
цию в личном кабинете. И чем дольше будет работать си-
стема, тем больше будет внедряться новых сервисов. На-
пример, в платформу могут быть интегрированы систе-
мы резюме, поиска работодателей, индивидуальных ре-
петиторов, новые образовательные стартапы.

ЭКСПЕРИМЕНТ Ученые смоделируют очередной полет к Красной планете

Марс создали на Гавайях
Ариадна Рокоссовская

Э
ксперимент по имитации 
полета на Марс стартует на 
Гавайских островах. Его 

цель — подготовить людей к нор-
мальному функционированию на 
этой планете.

Это уже четвертая имитация 
жизни на Марсе в рамках проекта 
HI-SEAS (Hawaii Space Exploration 
Analog and Simulation), финанси-
руемого американским агентст-
вом NASA. 

Международная команда из 
шести ученых проведет 365 дней 
в специальном куполе на склоне 
спящего вулкана Мауна-Лоа на 
высоте 2,5 тысячи метров над 
уровнем моря. По мнению уче-
ных, вулкан больше всего подхо-
дит для имитации среды обита-
ния Красной планеты. По данным 
издания Huffington Post, трое 
мужчин и три женщины будут 
жить в помещении около 300 ква-
дратных метров, включающем 

кухню, ванную, столовую, кладо-
вую, лабораторию, комнату для 
тренировок, общее рабочее про-
странство и шесть спален. Элек-
троэнергию они будут получать 
при помощи специальных сол-
нечных панелей, а создать необ-
ходимые инструменты им помо-
жет 3D-принтер. Выходить нару-
жу участники эксперимента смо-

гут только в специальных ска-
фандрах, а их контакты с внеш-
ним миром будут ограничены со-
общениями по электронной по-
чте, которые, чтобы имитиро-
вать общение в космосе, будут 
искусственно задерживаться на 
20 минут. 

По словам главного исследова-
теля HI-SEAS, профессора Гавай-

ского университета Кима Бинсте-
да, камеры, датчики телодвиже-
ний и электронные опросы помо-
гут исследователям собрать ин-
формацию по широкому кругу со-
циальных и эмоциональных фак-
торов, которые могут повлиять на 
производительность исследова-
телей настоящего Марса. «Это 
даст NASA серьезные данные о 

том, как правильно подбирать и 
поддерживать экипаж, чтобы, на-
ходясь в космосе длительное вре-
мя, он работал четко и слаженно», 
— пояснил он. Проект длится с 
2013 года. Первые две группы 
жили там по четыре месяца, тре-
тья продержалась восемь. Ны-
нешняя команда проведет в пол-
ной изоляции год.

ПРОБЛЕМА

Минобрнауки 
требует 
прекратить 
денежные 
поборы 
в школах

УРОК 
НЕ ПО ТАКСЕ

Ксения Семенко

ПЕРЕД новым учебным годом 
министерство образования и на-
уки отправит во все регионы 
письмо с напоминанием: любые 
денежные поборы с родителей в 
школах — незаконны.

 Как пояснили «РГ» в ведомст-
ве, средства на нужды школы, на 
обеспечение качественного об-
учения детей должен выделять 
регион. Зарплата учителей, при-
обретение учебников и пособий, 
оборудование классов и т.д., — 
все это должно оплачиваться из 
бюджета. Подчеркнем: платить 
за ремонт класса, новые 
компьютеры или инвентарь в 
спортзале родитель не обязан. 
Другое дело, что это можно сде-
лать добровольно. Но заставлять 
его никто не вправе.

— Мы также рекомендуем ре-
гионам наладить работу «горя-
чей линии», куда родители уче-
ников могут обратиться по пово-
ду незаконных сборов, — расска-
зал «РГ» замдиректора департа-
мента госполитики в сфере об-
щего образования Алексей Бла-
гинин. — Кроме того, если роди-
тели сталкиваются с такими тре-
бованиями со стороны админи-
страций школ, они могут обра-
титься в муниципальный или ре-
гиональный орган управления 
образования. Каждое такое об-
ращение должно быть рассмот-
рено и проверено. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
Сколько 
ведущих 
вузов 
будет в России

ПРИМЕР 
НА СЛОЖЕНИЕ

Ирина Ивойлова

В РОССИИ появится 150 
так называемых «опорных ву-
зов». 

По словам заместителя ми-
нистра образования и науки 
Александра Климова, это будут 
«вузы, которые готовят реаль-
ных специалистов для высоко-
технологичных, инновацион-
ных и наукоемких областей 
экономики». Детали програм-
мы укрупнения вузов пока про-
рабатываются. Но ясно, что 
вновь созданные большие мно-
гопрофильные университеты 
получат повышенное финанси-
рование. Скорее всего, для со-
здания «опорных вузов» будут 
объединяться университеты 
разных ведомств, а не только 
те, которые курирует минобр-
науки.

Одновременно будет увели-
чиваться доля ведущих вузов с 
большим научным потенциа-
лом. Ожидается, что их станет 
не менее 50. Сейчас к таким ву-
зам относится около 40 учеб-
ных заведений. В итоге реформ 
половина всех российских сту-
дентов будет учиться в «опор-
ных» и ведущих вузах. 

Продолжится программа 
поддержки вузов, участвующих 
в программе повышения конку-
рентоспособности «5—100». В 
результате не менее пяти наших 
университетов должны к 2020 
году войти в ТОП-100 междуна-
родных рейтингов. Сейчас в 
программе участвуют 15 вузов, 
но, скорее всего, этой осенью  
количество участников будет 
увеличено. 

В минобрнауки напоминают, 
что за последние десять лет чи-
сло выпускников школ снизи-
лось почти в два раза. В 2015 
году школы окончили не более 
650 тыс. человек. 

По прогнозам Росстата, к 
2020 году молодых людей в воз-
расте от 17 до 30 лет станет по-
чти на 30 процентов меньше по 
сравнению с 2013 годом.  

Неожиданно Механические машины могут производить потомство

Размножаются 
как роботы
Юрий Медведев 

К
ошмар, о котором дав-
но предупреждали из-
вестные ученые, в том 
числе Стивен Хокинг, 
кажется, начинает во-

площаться в жизнь. Британские 
ученые из Кембриджского уни-
верситета научили роботов про-
изводить потомство и следить за 
их эволюцией. То есть вести есте-
ственный отбор. Это сенсацион-
ное сообщение обошло многие 
мировые СМИ.   

Описание процесса довольно 
красочно. Ученые создали робо-
та-мать, которая самостоятель-
но из деталей может собрать 
себе подобную машину. Более 
того, робот способен передавать 
своим детям цифровой аналог 
генетической памяти. А дальше 
начинается воспитание и твор-
чество. «Мамаша» следит за 
движениями своего «чада», за-
мечает недостатки и вносит 
улучшения в следующем поко-
лении. Авторы говорят, что ро-
ботоэволюция следует тем же 
принципам, что и природная: 
новые «гены» получаются в про-
цессе мутации и получения но-
вых комбинаций из существую-
щих фрагментов. 

Таким способом уже создано 
10 поколений маленьких робо-
тов, причем последний вариант 
преодолевает расстояние в 2 
раза больше, чем первый. По 
словам авторов проекта, одна из 
его задач — это создание робо-
тов, способных адаптироваться 
к новым ситуациям и самосо-
вершенствоваться. Скажем, на 
производстве автомобилей они 
смогут находить дефекты и са-
мостоятельно их устранять, а в 

сельском хозяйстве будут ис-
кать варианты, как улучшить 
методы сбора урожая.

Словом, началась эволюция 
роботов. Отсюда недолго и до 
сексуального размножения ма-
шин. Кстати, такой вариант уже 
предсказывают некоторые эк-
сперты, правда, откладывая реа-
лизацию своих буйных фанта-
зий о  сексуальной жизни робо-
тов на 20—30 лет. 

— Уточним сразу, что на са-
мом деле созданные в Кембрид-
же роботы не копируют сами 
себя, — сказал корреспонденту 
«РГ» руководитель Робототех-
нического центра Фонда «Скол-
ково» Альберт Ефимов. — Жур-
налисты желаемое выдали за 
действительное. Просто робот-
манипулятор собирает из двух 
кубиков очень примитивного 
робота, в который вставлен ма-
ленький моторчик. А затем «со-
здатель» наблюдает за движени-
ем своего творения, выявляет 
ошибки и исправляет их в следу-
ющем варианте. Например, если 
чадо уходит вправо от заданной 
линии, то можно сдвинуть место 
стыка кубиков влево или изме-
нить место установки мотора. 

Понимает ли робот, что дела-
ет? Насколько сознательно он 
улучшает свое детище? По мне-
нию Ефимова, до понимания 
своих действий этому конструк-
тору пока очень далеко. В него 
заложен алгоритм сравнения 
различных вариантов и поиск 
лучшего по набору нескольких 
критериев. Ефимов считает, что 
никакого практического приме-
нения у этой системы нет, но 
она интересна с точки зрения 
развития искусственного ин-
теллекта. 

«Робот-мамаша» строго следит за поведением своего «чада».

Такой видят будущую марсианскую базу многие ученые. 

Работать со шпаргалками теперь будет сложнее.

Акцент

 Первый эксперимент 
по имитации полета к Марсу 
был проведен в нашей стране 
почти полвека назад — 
с ноября 1967-го по ноябрь 
1968 года  
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СПРАВКА «РГ» 
Сегодня немало ученых предупреждают об опасности искусственного 
интеллекта, и, прежде всего, «роботовойн». Так более 1000 известных 
специалистов, в частности, Стивен Хокинг, Стив Возняк, Элон Маск 
подписали открытое письмо, где призывают наложить полный за-
прет на подобные разработки. Письмо было представлено на Междуна-
родной конференции по искусственному интеллекту в Буэнос-Айресе.
А исследователи из Оксфордского университета опубликовали исследо-
вание на тему «роботовойн». Они рассматривали ситуацию, когда в 
бой пойдут  механические армии, а войны будут вестись без людских по-
терь. В этом случае роботам с самосовершенствующимся интеллек-
том однажды станет скучно защищать интересы человека, и они мо-
гут объединиться для борьбы с ним. Такие сценарии давно стали реаль-
ностью в фантастических фильмах. 

Система фиксирует:  
«испытуемого под-
менили», «испытуе-
мый подглядывает», 
«испытуемому 
помогают»
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Первый подобный в мире экспери-

мент был проведен еще почти пол-

века назад в нашей стране — в Ин-

ституте медико-биологических 

проблем с ноября 1967-го по но-

ябрь 1968 года. Тогда врач Герман 

Мановцев, биолог Андрей Божко и 

техник Борис Улыбышев целый год 

провели в наземном «звездолете», 

на пятачке в двенадцать квадратных 

метров. Как известно, генеральный 

конструктор Сергей Королев вына-

шивал не просто планы полета че-

ловека в космос. Он мечтал о даль-

них экспедициях — на Луну, Марс, к 

Венере. Но как и сейчас, так и тогда 

ученые были убеждены: не техника, 

а люди — самое уязвимое здесь зве-

но. Смогут ли они вынести столь 

длительное странствие среди 

звезд? Было ясно: нужна система 

обеспечения с так называемым за-

мкнутым циклом. Для отработки 

прототипа такой системы королев-

ское ОКБ-1 в содружестве с ИМБП и 

заводом «Звезда» построило ана-

лог жилого отсека тяжелого меж-

планетного корабля — наземный эк-

спериментальный комплекс. Зна-

менитую исследовательскую «боч-

ку». 

А самый длительный в мире экспе-

римент по имитации пилотируемого 

полета на Марс состоялся в России 

пять лет назад. Он длился 520 суток 

— с 3 июня 2010-го по 4 ноября 2011 

года. Это был интереснейший про-

ект Роскосмоса и РАН с широким 

международным участием. «Марсо-

навты» — трое россиян Алексей Си-

тев (инженер-кораблестроитель), 

Александр Смолеевский (военный 

врач) и Сухроб Камолов (хирург), ки-

таец Ван Юэ (ассистент преподава-

теля для космонавтов), француз Ро-

мен Шарле (инженер) и итальянец 

колумбийского происхождения Ди-

его Урбина (инженер) находились в 

условном космическом модуле и пе-

риодически осуществляли услов-

ные выходы на поверхность Кра-

сной планеты.   Ученые постарались 

по максимуму воспроизвести мар-

сианскую экспедицию. Не было, ко-

нечно, главного — невесомости. Но и 

ее попытались смоделировать: мар-

сонавтам пришлось какое-то время 

спать… головой вниз, при угле кро-

вати минус 12 градусов. А потом но-

сить специальные сдавливающие 

костюмы «Кентавр», которые не 

дают крови вернуться обратно. 

По словам организаторов экспери-

мента, участникам пришлось пере-

жить несколько «нештатных ситуа-

ций». Например, отключалась элек-

троэнергия, на сутки гас свет. Вста-

вало оборудование, холодильники. 

Посоветоваться не с кем — связь 

тоже не работала. Сидели при фона-

рях. Бывало, что «Земля» на неделю 

замолкала из-за «магнитной бури». 

Тем не менее все задания выполня-

лись. На борту было поминутное 

расписание, так называемая циклог-

рамма, как при настоящих полетах.

А этой осенью в ИМБП сымитируют 

уже полет к Луне. Причем экипаж 

будет чисто женский: 

шестерых россиянок изолируют от 

всего мира на 8 суток в замкнутом 

помещении! Все они — научные со-

трудники ИМБП.  

Подготовила 
Наталия Ячменникова

ОТ РЕДАКЦИИ

ЦИФРА

150
ОПОРНЫХ
вузов появится в России 

«Объединенный национальный банк»  
(общество с ограниченной ответственностью) 

603155, Российская Федерация, г. Нижний Новгород, 
Большая Печерская, д. 32, пом. П9

Уведомление об изменении места нахождения
«Объединенный национальный банк» (общество с ограниченной от-

ветственностью) (далее — «Объединенный национальный банк» (ООО), 
регистрационный номер, присвоенный Банком России, 2074, основной 
государственный регистрационный номер кредитной организации 
1027700095830 от 05.08.2002 г., лицензия на осуществление банковских 
операций № 2074, настоящим уведомляет всех кредиторов о том, что на 
внеочередном Общем собрании участников «Объединенный националь-
ный банк» (ООО), состоявшемся 14 августа 2015 года, было принято ре-
шение об изменении места нахождения «Объединенный национальный 
банк» (ООО) на новое по адресу: 167000, Российская Федерация, го-
род Сыктывкар, улица Первомайская, дом 68. 
Председатель Правления
«Объединенный национальный банк» (ООО) А.Е. Запорожец
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КУЛЬТУРА Городские власти 
готовы помочь 
трудоустроиться 
безработным актерам 

Тамаду 
заказывали?

Ольга Игнатова

ЕЖЕГОДНО столичные театральные вузы выпускают 
200—300 молодых актеров, но только 1—2% из них сразу 
находят работу в театрах или телепроектах. Остальные 
вынуждены обивать пороги многочисленных агентств, 
надеясь хоть на какую-то малюсенькую роль.

Независимый профсоюз актеров театра и кино пред-
ложил столичному департаменту труда и занятости раз-
работать совместную программу трудоустройства, а в 
случае необходимости — переобучения безработных ак-
теров. Об этом «РГ» сообщил председатель профсоюза 
Денис Кирис. «По нашим данным, в столице насчитыва-
ется примерно 10 тысяч профессиональных актеров, — 
рассказывает Кирис. — Более 200 специализированных 
актерских агентств готовы размещать их резюме и пред-
лагать роли, но тем не менее удача улыбается далеко не 
каждому». Найти же работу, где могут пригодиться на-
выки перевоплощения, тоже непросто. Как рассказал 
«РГ» руководитель пресс-службы рекрутинговой компа-
нии «Хед Хантер» Иван Тютюнджи, сейчас в их базе все-
го три предложения для актеров. В частности, один рабо-
тодатель предлагает демонстрировать игрушки в развле-
кать детей в магазине за 35 тыс. руб. в месяц. Первый за-
мруководителя департамента труда и занятости Москвы 
Владимир Рожков  сообщил, что будет разработан пере-
чень профессий, близких к профессиональным навыкам 
и умениям, которыми обладают актеры. Например, им 
могут предложить поработать методистами в детсадах и 
школах, организовывать и проводить юбилеи, свадьбы, 
корпоративы. 

ОБРАЗОВАНИЕ Названы 
300 лучших школ столицы  

Равнение 
на лицей

Сергей Жуков

МОСКОВСКИЙ лицей №1535 по итогам прошлого 
учебного года занял первую строчку в рейтинге столич-
ных школ. Список, в который вошли 300 лучших учеб-
ных заведений со всей столицы, вчера представил дирек-
тор Центра педагогического мастерства Иван Ященко.

По его словам, ос-
новные параметры, 
по которым в этом 
году оценивались 
школы, остались не-
изменны. Это ре-
зультаты школьни-
ков на ОГЭ и ЕГЭ, ди-
агностика знаний в 
4-х и 7-х классах, а 
также количество 
призеров и победителей олимпиад. То есть объективные 
показатели, которые школа искусственно завысить не 
может. Новые критерии  — обучение детей-инвалидов и 
профилактика правонарушений. То есть учебные заведе-
ния могут рассчитывать на бонусы за каждого прилежно-
го и законопослушного ученика. Благодаря новым крите-
риям более 190 школ смогли подняться в рейтинге. В це-
лом, по словам Ященко, достижения столичных школ с 
каждым годом все заметнее. «Показатели, которые пять 
лет назад могли дать школе дорогу в топ-170, уже сейчас 
едва помогают ей остаться в топ-300, — пояснил он. — Поэ-
тому у образовательных организаций есть стимул, чтобы 
самосовершенствоваться». Тем более что есть и финансо-
вый стимул: школы, попавшие в топ-20, получат гранты 
мэра Москвы I степени, занявшие с 21-го по 70-е место — 
II степени, а с 71-го по 170-е — III степени. Их размеры по-
зже определит Сергей Собянин. Новый рейтинг, по мне-
нию Ященко, развеял стереотип о том, что школы с каче-
ственным образованием расположены преимуществен-
но в центральной части столицы. Так, в числе лучших в 
этот раз оказались сразу девять школ из Зеленограда. 

ТРАНСПОРТ На улицах столицы массово меняют организацию движения 

Следите за знаками
Светлана Батова

Д
о 1 октября почти во всех 
округах Москвы будут ме-
нять разметку и устанавли-

вать новые знаки, добавлять места 
для парковки и запрещать ее там, 
где она мешает движению. Води-
телям, которым за лето уже надое-
ли работы на дорогах, придется 
немножко еще потерпеть: все это 
делается для того, чтобы повы-
сить пропускную способность 
улиц и безопасность на дорогах.

Самые обширные изменения 
произойдут в центре, в пределах 
Садового кольца. Здесь под реор-
ганизацию попали 448 улиц. На 
них внедряется Комплексная 
схема организации дорожного 
движения, включающая расста-
новку дорожных знаков, разме-
щение парковочных мест, оста-
новок общественного транспор-
та, заездных карманов, полос для 
движения, программирование 

светофоров,ввод односторонне-
го движения и многое другое — 
«РГ» об этом писала.

По словам Вадима Юрьева, 
главы столичного ЦОДД, работы 
по внедрению КСОДД, которые 
поэтапно начались еще в прош-
лом году вместе с приведением в 
порядок парковок, уже позволи-
ли поднять среднюю скорость в 
центре Москвы на 10%. 

Помимо внедрения КСОДД в 
центральной части города, изме-

нения организации движения идут 
и в округах. Больше всего их в Се-
верном округе — на 109 улицах, ра-
боты начнутся с 4 сентября. Кро-
ме того, на 1-м Балтийском пере-
улке, 1-м Амбулаторном проезде, 
1-м Магистральном проезде и 1-м 
Магистральном тупике с 9 июля 
уже устанавливают знаки, запре-
щающие стоянку и остановку. 

В Северо-Восточном округе с 
30 августа работы начнутся на 61 
улице, в Юго-Восточном они 

идут с 15 июля на 57 улицах, в За-
падном округе знаки начнут ме-
нять с 1 сентября — в план попали 
38 улиц, на Юго-Западе дорожни-
ки займутся пока только 6 улица-
ми — работы начались 5 августа.

В Южном округе на 11 улицах 
появятся новые знаки, запреща-
ющие стоянку и остановку. В 
частности, это произойдет на Ки-
ровоградской и Днепропетров-
ской улицах, на которых муници-
пальные депутаты предложили 
ввести еще и платную парковку. 

В Северо-Западном округе, по 
данным пресс-службы департа-
мента транспорта, «засады» ждут 
автомобилистов на улицах с 
трамвайными путями: Новощу-
кинской, Маршала Катукова, Ку-
лакова, Таллинской. Здесь строят-
ся остановки для трамваев — север 
столицы обслуживают новые сов-
ременные вагоны, и после окон-
чания реконструкции маршруты 
приобретут соответствующий 

подвижному составу вид с краси-
выми павильонами и удобными 
посадочными платформами. 

Обо всех изменениях на доро-
гах ЦОДД за 20 дней до начала ра-
бот предупреждает на своем сай-
те. Этот срок дается для того, что-
бы водители успели осознать, что 
по привычному маршруту при-
дется ездить по-другому. На глав-
ной странице сайта организации 
открыт постоянно обновляю-
щийся специальный информаци-
онный раздел, где можно увидеть 
новые схемы движения с точной 
привязкой к адресам. 

Сложнее всего на дорогах бу-
дет в конце августа — работы по 
столице еще в самом разгаре, а в 
город уже вернутся отпускники, 
которые помчатся по магазинам 
собирать детей в школу. На эти 
дни эксперты традиционно реко-
мендуют оставлять машины дома 
и ездить по делам на обществен-
ном транспорте.

БЕЗОПАСНОСТЬ 

К 1 сентября 
готовы более 
70% учебных 
заведений 

КОНТРОЛЬНЫЙ 
ЗВОНОК

Сергей Жуков

БОЛЕЕ 70% образовательных 
организаций столицы уже гото-
вы к новому учебному году. 
Об этом сообщил вчера журна-
листам начальник управления 
надзорной деятельности и про-
филактической работы МЧС 
по столице Сергей Лысиков.

Традиционная проверка 
школ в Москве началась в этом 
году 10 августа. Более чем за не-
делю пожарные успели осмо-
треть и принять больше 3 тысяч 
объектов, а это почти 73% от об-
щего числа образовательных уч-
реждений города. Самое распро-
страненное нарушение, по сло-
вам Лысикова, касается правил 
содержания путей эвакуации. То 
есть во многих учебных заведе-
ниях запасные выходы, которые 
в случае экстренной ситуации 
могут спасти жизнь детям, часто 
заставлены старой мебелью или 
прочим хламом. Бывает также 
неисправна электропроводка, 
которая часто приводит к возго-
раниям. 

 — Учебные организации заин-
тересованы в устранении выяв-
ленных недочетов, иначе ответ-
ственные будут привлечены к 
административной ответствен-
ности и им придется заплатить 
большие штрафы, — сказал  Лы-
сиков. — На должностных лиц он 
может быть наложен в размере 
15 тыс. руб, а на юридических — 
от 150 до 200 тыс. руб.

Свою проверку провели и ин-
спекторы ГИБДД, которые осмо-
трели территории учебных заве-
дений, расположенных вблизи 
проезжей части. Выяснилось, 
что около образовательных ком-
плексов либо не работают свето-
форы, либо отсутствуют дорож-
ные знаки и нет разметки на до-
рогах. В итоге проверяющие вы-
писали 1161 предписание на 
устранение недостатков. Оче-
редные рейды, теперь уже с уча-
стием кинологов с собаками, 
ждут школы в конце августа. 
Специалисты обследуют все зда-
ния на возможные взрывчатые 
вещества и взрывные устройст-
ва. Особое внимание будет уде-
лено объектам, в которых прово-
дились ремонтные работы. 

О готовности школ вчера от-
читались и власти Подмосковья. 
По словам 

зампредседателя правитель-
ства региона Ольги Забраловой, 
там к 1 сентября двери готовы 
открыть 95% учебных учрежде-
ний. Чиновница уточнила, что во 
всех подмосковных школах, 
впрочем, как и столичных, сегод-
ня установлена автоматизиро-
ванная пожарная сигнализация 
с выходом сигнала на пожарные 
части, а также имеются тревож-
ные кнопки. 

Школа для ребенка — второй дом, 
поэтому она должна быть 
 безопасна. 

Ольга Игнатова

В
ведение продовольст-
венных санкций помо-
гло Москве снизить 
свою зависимость от 
импортных продуктов 

с 35 до 23%, — утверждает глава 
столичного департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк. 
— Произошло это за счет подклю-
чения внутренних ресурсов.

Напомню, год назад в России 
был введен запрет на ввоз отдель-
ных видов продовольствия из 
США, стран Евросоюза и Норве-
гии. Казалось бы, для Москвы, ко-
торая ежегодно потребляет 12 
млн тонн продовольствия, запрет 
может спровоцировать дефицит 
товаров. А москвичам, привык-
шим к заморским деликатесам, 
придется забыть вкус любимого 
пармезана и мраморной говяди-
ны. На самом же деле горожане и 
не заметили особых изменений в 
ассортименте на прилавках ма-
газинов. «У нас огромная страна, 
которая имеет неисчерпаемый 
ресурс, мы сами можем все про-
изводить, — полагает Немерюк. — 
Но и, конечно, не стоит забывать, 
что мир огромен и стран, кото-
рые производят качественные 
продукты и готовы поставлять их 
москвичам, очень много». По 
словам главы департамента, сей-
час у Москвы долгосрочные со-
глашения на поставку продо-
вольствия с 23 российскими ре-
гионами. Помимо этого сотруд-
ники департамента объехали Ка-
лужскую, Белгородскую, Воло-
годскую, Волгоградскую, Воро-
нежскую и другие области, а так-
же Ставропольский край, где 
провели переговоры с почти 200 
сельхозпроизводителями и фер-
мерами, приглашая их торговать 
в столицу. Так, в Воронежской об-
ласти нашли производителей 
мраморной говядины. Оказыва-
ется, и она есть у нас, хотя и не в 

промышленных объемах. Но ведь 
это довольно дорогая продукция, 
и еще вопрос, надо ли ее много 
столице. Зато в Тамбове откры-
лось огромное мясоперерабаты-
вающее предприятие. В результа-
те свинину, которую раньше по-
ставляли из Польши и Германии, 
а говядину — из Америки, Канады 
и Новой Зеландии, заменили по-
ставками из региона. 

В Тверской области обнару-
жились прекрасные сыры, ничем 
не уступающие импортным, — их 
производит фермер. У него тоже 
небольшое производство, поэто-
му его пригласили поработать на 
московских ярмарках выходного 
дня. В Подмосковье есть хозяйст-
ва, известные высококачествен-

ной молочной продукцией, она 
тоже попала на московский ры-
нок. Понятно, что небольшие 
предприятия не накормят ог-
ромный мегаполис. Поэтому ос-
новной объем продовольствия в 
рамках импортозамещения ста-
ла поставлять Белоруссия, дав-
ний и традиционный партнер 
столицы.

 По словам Алексея Немерю-
ка, в следующем году белорус-
ские предприятия и фермеры по-
ставят в Москву 11 тыс. тонн тво-
рога, 32 тыс. тонн сухого молока, 
32 тыс. тонн сыра. Лидирует Бе-
лоруссия среди стран ближнего 
зарубежья и по поставкам мяса и 
мясопродуктов — сейчас их на 
столичных прилавках уже 88%. 
61% продается у нас белорусско-

го масла. В течение следующего 
года будет завезено 45 тыс. тонн 
мяса, 40 тыс. тонн масла, 45 тыс. 
тонн картофеля и 60 тыс. тонн 
соли.

Другие бывшие союзные ре-
спублики тоже не отказались 
расширить свою географию по-
ставок продовольствия. Они ра-
ботают с крупными торговыми 
сетями. Например, Азербайджан 
в одну из них поставил уже 2 тыс. 
тонн овощей, в том числе карто-
феля, томатов, огурцов, и почти 
600 тонн яблок и груш. «За год 
поставки из Азербайджана в Мо-
скву выросли на 60%, — отмечает 
Немерюк. — Втрое увеличились 
поставки овощей и фруктов, пло-
дов и орехов».

Заключили столичные ретей-
леры договоры о поставках про-
дукции и с армянскими произво-
дителями. Если в 2014 году из Ар-
мении было поставлено всего 65 
тыс. тонн продовольствия, то те-
перь, надеются власти, эти объе-
мы будут значительно увеличе-
ны. Армения готова привозить к 
нам в больших объемах мине-
ральную воду, вина, коньяки, ли-
керы, виноград, яблоки, айву, 
абрикосы, сливы, груши, вишню, 
черешню, сухофрукты, карто-
фель, капусту, морковь, томаты, 
огурцы, рыбу и свежие рыбопро-
дукты (в том числе форель, осе-
тровые и раков). Кстати, что ка-
сается рыбной продукции, то, по 
словам Немерюка, периодически 
возникающий ажиотаж вокруг ее 

поставок не имеет под собой 
основы. «Рыба всегда была для 
москвичей, скажем так, неким 
элитным товаром, — говорит гла-
ва департамента. — Ведь мы нахо-
димся далеко от всех морей. Све-
жая либо охлажденная рыба до-
статочно дорого стоит. Поэтому в 
год каждый москвич съедает ее 
порядка 27 кг, а мяса, например, 
почти 90 кг». Но рыба, даже са-
мая дорогая, с прилавков не ис-
чезала и не исчезнет, заверяет 
Немерюк. Так, норвежскую сем-
гу заменили на чилийскую, кото-
рая на вкус не хуже. Начались по-
ставки рыбы с Камчатки, Саха-
лина, из Мурманской области и 
Крыма.

 Благодаря тому, что довольно 
быстро удалось найти замену им-
портным продуктам, удалось 
сдержать и цены. В январе, когда 
произошло ослабление рубля, 
они скакнули и продукты подо-
рожали на 3,7%, но уже к апрелю 
рост цен замедлился. В апреле 
инфляция составляла 0,5%. «Мы 
проводили свой мониторинг, и 
выяснилось, что больше всего из 
продуктов подорожали гречне-
вая крупа — почти на 39 руб. за кг, 
растительное масло — на 22 руб. 
за литр, замороженная рыба — 
почти на 64 руб. за кг, — рассказал 
Немерюк. — В остальном рост цен 

был более чем умеренным, а с по-
ступлением в продажу продуктов 
нового урожая цены, прежде все-
го на овощи и фрукты, пошли 
вниз. Стоимость того же борще-
вого набора сейчас в магазинах 
такая же, какая была и в прош-
лом, и позапрошлом годах. 

Не почувствовали москвичи 
дефицита и в сезонных фруктах. 
Абрикосы, персики ,  нектарины 
продавались и и по прежнему 
продаются везде, стоимость у 
них приемлемая – ниже 100 руб 
за кг. За 130 руб за кг можно было 
купить  в июне и июле  вишню и 
черешню. Сейчас на очереди се-
зон бахчи – арбузы и дыни также 
есть  и на прилавках всех супер-
маркетов, и на рынках,  и на спе-
циализированных бахчевых раз-
валах.  Стоимость арбуза -   от 10 
руб за кг  в сетевых магазинах и  
до 20-30   – на рынках, где продук-
ция , как правило,   более вкусная. 
Уже пошли  российские яблоки, 
сливы нового урожая. Так что 
сейчас самое время  есть как 
можно больше фруктов и овощей 
нового урожая, где еще много ви-
таминов».

В первый год санкций москвичи не заметили дефицита товаров на прилавках.

Акцент

 Изменения в организации 
движения позволили поднять 
среднюю скорость в центре 
Москвы на 10%

Акцент

 Норвежскую семгу 
заменили на чилийскую, 
которая на вкус не хуже 

Школы, попавшие 
в топ-20, получат 
гранты мэра 
Москвы I степени

Очередные рейды, 
теперь уже с участи-
ем кинологов 
с собаками, ждут 
школы в конце 
 августа

Развлекать публику можно и на экране, и на улице! 

Читайте также: минтруд назвал самые перспективные 
и востребованные профессии 
www.rg.ru/art/1153077

Читайте также: 
как в России справляются 
с замещением импорта 
www.rg.ru/art/1149560
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КСТАТИ 
За общественным порядком на 
праздничных мероприятиях, по-
священных началу учебного года, 
будут следить около пяти тысяч 
полицейских, более трех тысяч 
сотрудников частных охранных 
предприятий и около 500 пред-
ставителей общественных пун-
ктов охраны порядка и народной 
дружины. 
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КСТАТИ
Рейтинг московских школ опубликован на сайте департа-
мента образования. В счастливой пятерке вместе с лиде-
ром — лицеем 1535, оказались специализированный учебно-
научный центр «Школа имени Колмогорова» при МГУ, 
центр образования № 57, многопрофильный лицей № 1501 
и лицей «Вторая школа».

Торговля Москва нашла замену импортным деликатесам 

Своя еда вкуснее
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ПУТЕШЕСТВИЯ Как Сибирь становится территорией надежд

Когда помолчит шаман
Ядвига Юферова, 
Москва — Барнаул

Ч
еловек с надписью на май-
ке «Если Россия единая, то 
почему я одинок» явно 

смыслом выбивался из утренней 
полусуеты в барнаульском аэро-
порту. Пожалеть его, что ли… От-
пускники и паломники густо 
смешивались с командировоч-
ными, для которых Алтайский 
край летом стал магнетической 
зоной семинаров, симпозиумов, 
слетов, фестивалей. Не остался в 
стороне от здравого тренда и 
Союз журналистов России: неу-
томимый Всеволод Богданов вме-
сте с коллегами на уровне провел 
ХIV межрегиональный форум 
прессы «Сибирь — территория 
надежд». 

В приличной компании уже и 
неловко произнести: видите ли, 
это на Эйфелевой башне… Зато 
сколько отпускной гордости, что 
побывал на горе Пикет, в родных 
шукшинских Сростках, знаешь, 
какого бирюзового цвета холод-
ная в жару Катунь, где находится 
Белокуриха, как стоИт и чего 
стОит крупнейшая в России фар-
мацевтическая компания, произ-
водящая только натуральные ле-
чебные средства («все-все мест-
ное: травы, облепиха, кедровые 
орешки»). Правда, конкуренты 
клевещут, пошли такие объемы, 
что экстракты начали завозить 

уже из Китая. Но без травяных 
чаев и алтайского меда, это прав-
да, вернуться из поездки в зону 
магического сибирского мериди-
ана невозможно. 

Вообще, что человеку надо от 
отпуска? Если не Мацеста и грязи 
на больные коленки, то впечатле-
ния, движение и приключения на 
свою голову (в переводе съезжа-
ющихся к горе Белуха поклонни-
ков Рериха — движуха и пир духа). 

Более полутора миллионов 
туристов посещают Алтай еже-
годно. И это без Черного моря. 
Правда, со своими сказочными 
озерами, травяными коврами, 
доступными горами и радующи-
ми полями, засеянными гречи-
хой (почти каждый второй ки-
лограмм этой отечественной 
каши тут растет). Губернатор 
Александр Карлин настаивает на 
принципиальной смене тренда: 
бывший депрессивный регион 
стал территорией надежды и 
житницей державы. 

По дороге на Бийск стоит ча-
совня на том самом месте, где де-
сять лет назад погиб в автоката-
строфе Михаил Евдокимов. Та са-
мая смертельная береза на месте. 
Артист-юморист-губернатор… 
Загадка нашей жизни. Увы, не-
крополи самые посещаемые ту-
ристами во всем мире. Почему 
человека так притягивают по-
добные места? И зачем тогда го-
ворили древние: не заглядывайся 

в пропасть, иначе пропасть на-
чнет заглядываться на тебя. Ма-
гия неизведанного, непознанно-
го может пленить каждого.

Очень симпатична гордость 
алтайцев своим небесным земля-
ком: в селе Полковниково Коси-
хинского района есть музей Гер-
мана Титова, второго космонавта 
планеты. Да и Валентина Тереш-
кова в этих краях после полета 
приземлилась…

Важно было увидеть коллег-
журналистов, победителей реги-
онального конкурса, которые в 
эпоху алармизма трудом ума и 
души возвращают чувство досто-
инства российской повседневно-
сти. Встретиться с местным ме-
диамагнатом Юрием Пургиным, 
в изданиях которого успешно ра-
ботают более тысячи человек 
(«он такой же, как ваши москов-
ские газетные олигархи, только с 
совестью», популярно объясни-
ла мне Раиса Голованева, лидер 

алтайского СЖ). Московские ко-
мандировочные, подозревают 
многие, не самые лучшие люди. 
Про них зачем-то говорят: когда 
они приезжают в командировку, 
то они у тебя в гостях, когда ты 
приезжаешь в Москву, они опять 
у тебя в гостях. Мне показалось, 
что на этот раз москвичи приеха-
ли не с пустыми руками — не толь-
ко с грамотами и медалями. Мо-
сквичи привезли и провели ма-
стер-классы, которые дружно 
поддержали профи из Новоси-
бирска, Красноярска и даже Ка-
лининграда. 

Есть же бесценное, русское, 
непереводимое.  «А погово-
рить?..» 

Форум прессы удачно совпал с 
шукшинскими днями на Алтае. 
Министр Мединский, который 
там тоже был, говорят, даже уди-
вился, какой скромной регио-
нальной сметой обходится обще-
национальный праздник. Поль-

зуясь случаем, на «Деловом за-
втраке» в «Российской газете» 
спросила у министра: действи-
тельно, удивился? На что Влади-
мир Ростиславович сказал твер-
дое «да»: минкульт будет впредь 
поддерживать не только словом. 
А вы говорите, москвичи…

Среди них бывают редкого та-
ланта люди. С ними так радостно 
встретиться вдали от Москвы.

Василий Макарович, ветка ка-
лины красной на вашей школь-
ной, предпоследней парте и пись-
мо вашей мамы вам, будто живо-
му, это как-то приводило музей-
ные смыслы к нормальному зна-
менателю: живи просто и ясно, 
делай доброе людям, но помни, 
что жизни с хорошим концом не 
бывает. Даже в хорошем кино. 
Сергей Никоненко по рассказам 
Шукшина с незамысловатой мо-
ралью как раз и снял такое кино 
«Охота жить». Сам режиссер иг-
рает главного героя, такого му-
жичка-праведника, станционно-
го смотрителя, но чертовски по-
хожего в черном свитере и с ды-
мящей вечно трубкой на москов-
ского аристократа Алексея Си-
монова… 

Земляки честно аплодирова-
ли. 

Но если вы когда-нибудь еще 
услышите, как актер Никоненко 
гениально читает шукшинский 
рассказ «Верую», когда зал взор-
вался от счастья : да, да, так и про 

это писал наш Макарыч, то вы 
простите ему любую режиссер-
скую работу. 

«По воскресеньям навалива-
лась особенная тоска. Какая-то 
нутряная, едкая… Максим физи-
чески чувствовал ее, гадину: как 
если бы неопрятная, не совсем 
здоровая баба, бессовестная, с 
тяжелым запахом изо рта, обша-
ривала его всего руками — ласка-
ла и тянулась поцеловать». Жена 
Максима Люда, конечно же, не 
понимала, как это может болеть 
душа — это же не рука, не нога, не 
зуб… И тогда он пошел к соседу, у 
которого гостил дальний родст-
венник, поп, приехавший на Ал-
тай лечить болезнь легких барсу-
чьим жиром.

И случился в русской литера-
туре памятный диалог о Христе, 
добре и зле, которое победить не-
возможно, ибо само добро без 
борьбы как будет называться? 

Факты и мифы, легенды и при-
тчи — все работает на алтайское 
колесо туризма. И это правильно. 
Когда по дороге на гору Пикет ав-
тобусы с лауреатами-журнали-
стами остановились в рукотвор-
ном заповеднике «Легенда», 
местный шаман (в миру Артем 
Игнатенко) с завидной энергией 
Чумака-Кашпировского вошел в 
транс: не будет сын родину защи-
щать, если он дома с матерью не 
разговаривает; если с детства 
стоя обуваешься, будешь и в ста-

рости на ногах: семья строится 
на любви и верности, от сердца к 
космосу — в гармонию Вселенной 
надо силу свою добавить…

«Золотое» перо Сибири Олег 
Нехаев стал умным шепотом 
спрашивать: это правда, что ша-
ман перестает быть шаманом, 
когда начинает верить в то, что 
говорит? Правда, правда, безот-
ветственно вспомнила один свой 
ханты-мансийский материал в 
тему. А когда мы пошли осматри-
вать «Легенду» по близлежащим 
камням и слушать языческие 
сказы… Один неверный шаг и…

Одним словом, вечером этого 
праздника я очутилась в прием-
ном покое Первой городской 
больницы г. Барнаула. Два дежур-
ных доктора поставили после 
рентгена диагноз. Растяжение 
связок. Но может быть и перелом. 
Лучше гипс и госпитализировать 
до утра в больнице. Чтобы совсем 
исключить перелом, лучше сде-
лать КТ. И сделали. Исключили. 

Раньше считала, что послед-
ние святые на Руси — это библио-
текари. Нет. Доктора.

Субботний вечер в приемном 
покое. Кого привезет «скорая»? 
Второй раз окровавленного бом-
жа, который опять сбежит? Об-
колотую девушку, у которой 
сильные боли в животе, но она ни 
за что не хочет сказать свое на-
стоящее имя? Вот и герои, Васи-
лий Макарович…

На каталке женщина с разби-
тым, вдавленным носом и с пла-
чущим мальчуганом рядом. «Ты 
батю-то сильно не ругай, по-хо-
рошему попроси, чтобы он коро-
ву утром подоил» (вечное: бьет — 
значит любит). Потом в прием-
ном покое появляется героиче-
ская пара: он — мачо, раздетый по 
пояс, она — местная красавица с 
перевязанной коленкой. Как 
можно было всем догадаться, из-
за нее начали драться пацаны, и 
тут возник герой, который всех 
разнял, но и ему досталось. Сей-
час доктор объяснит, много ли…

Теперь-то понимаю, Артем 
Александрович, почему вы пред-
ложили меня госпитализировать. 
Чтобы я знала про жизнь, не будь 
у меня этого шукшинского вече-
ра в приемном покое. 

И когда в следующий раз на 
Алтай? Многое еще надо посмо-
треть и многому надо удивиться. 
И благодарно восхититься заме-
чательными людьми, которые 
крутят банки на зиму из своих 
помидоров, дают сдачу в такси со 
ста пятидесяти рублей — двад-
цать шесть. Которые живут своей 
единственной жизнью, ничуть не 
хуже московской. Я ведь тоже 
крутила в последние выходные 
банки с огурцами на зиму, хотя, 
подозреваю, что могла бы вместо 
этого валяться в шезлонге в Ниц-
це. Но кому она сегодня нужна, 
эта Ницца?..

Явление Как вдохнуть новую жизнь в старинную усадьбу

Дама с собачкой
Лидия Графова

С
емь месяцев в году 
она живет в Санкт-Пе-
тербурге (ее квартира 
с о в с е м  бл и з к о  от 
Пушкинского дома на 

Мойке), а пять остальных меся-
цев — с мая по октябрь — в деревне 
Дубцы Новгородской области. 
Теперь эта деревня стала улицей 
райцентра Батецкий, но по-
прежнему осталась обычной рос-
сийской глубинкой. Люди живут 
замкнуто, много трудятся, из 
развлечений — один телевизор. 
Но не в Петербурге, а здесь, в глу-
ши, происходит главная жизнь 
Любови Вениаминовны Антоно-
вой. Здесь похоронены ее предки 
(дед был из крепостных кре-
стьян). Здесь дом, построенный 
ее любимым отцом. Здесь она на-
шла свое главное дело в жизни.

«Просто я люблю порядок...»
Про эту удивительную жен-

щину мне рассказывали давно: 
своими силами она возродила 
парк и пруд старинной дворян-
ской усадьбы. Трудно было пове-
рить. И вот мы заехали к Антоно-
вой по дороге на Валдай. Ей 84 
года, но старушкой не назовешь. 
Стройная, с легкой походкой. 
Дом, который оставил ей в на-
следство отец (он был военным 
инженером), с виду неказист, но 
приусадебный участок поражает 
своими размерами, красотой и 
ухоженностью...  Сколько же тут 
вложено труда! Оказывается, ей 
помогает местный парень Дима: 
«Он приходит, когда надо. Очень 
хороший человек». Но какие же 
натруженные загрубелые руки у 
этой горожанки, всю жизнь про-
работавшей врачом-офтальмо-
логом. И зачем ей, когда есть своя 
живописная усадьба, обихажи-
вать чужой парк и чужой пруд? 

 — Просто я люблю порядок и 
не могла спокойно смотреть, как 
гибнет красота, которую я пом-
ню с детства. Пыталась, конечно, 
обращаться к властям, но не смо-
гла никого заинтересовать. Пере-
живала-переживала, пока нако-
нец не поняла, что я ведь и сама 
могу что-то сделать.

«Это бесконечно интересно — 
углубляться в историю»

Она открывает калитку, пере-
ходим дорогу и сразу попадаем в 
тот парк. Это парк бывшей дво-
рянской усадьбы, основанной в 
конце ХVII века. Про хозяев Обо-
льяниновых мало что было из-
вестно. Она стала искать их сле-
ды в архивах, прочла множество 
исторических книг. С той же 
скрупулезностью, с какой лечи-
ла больных и делала операции на 

глазах, препарирует теперь мно-
гочисленные исторические фак-
ты. В петербуржских архивах ее 
уже знают и охотно помогают. 

«Это бесконечно интересно — 
углубляться в историю. Ищешь 
что-то одно, а попутно открыва-
ешь массу неожиданного, тоже 
важного. И видишь, как все свя-
зано со всем». Она сделала для 
себя немало открытий о своем 
родном крае. Так, например, по-
чти случайно установила истин-
ное месторасположение старой 
разрушенной церкви в поселке 
Батецком. Новый храм собира-
лись строить на другом месте. 
Но когда по документам, най-
денным Антоновой, обнаружи-
ли сохранившийся прежний 
фундамент, стали строить на 
нем, и это дало законное право 
отметить в прошлом году столе-
тие храма.

Что касается Обольяниновых, 
то Антонова выяснила, что глава 
рода Петр Хрисанфович очень 
добросовестно служил в войсках 
императора Павла. Это Павел да-
ровал Обольянинову деревню 
Дубцы.  «Это была типичная дво-
рянская усадьба. Но разве типич-
ное неинтересно?»

В самом конце ХIХ века усадь-
ба была куплена сыном знамени-
того в то время ювелира Садико-
ва, предшественника Фаберже. 
Садиков был не менее талантлив, 
чем Фаберже. Но его незаслужен-
но надолго забыли. Совсем не-
давно в Москве вышла прекра-

сная монография о его творчест-
ве. Работы Садикова хранятся в 
Эрмитаже, в Историческом му-
зее в Москве, в Лондоне, Нью-
Йорке, но в Батецком о нем даже 
не знали. Антонова подарила по-
селковой администрации эту 
редкую книгу, устроила ее пре-
зентацию в местном доме культу-
ры. На презентацию приезжала 
директор Новгородского музея-
заповедника. 

В вестибюле дома культуры 
до сих пор висят фотографии ра-
бот Садикова. Здесь мы увидели 
и другие стенды — о реконструк-
ции парка, истории Батецкого 
района, строительстве храма... С 
помощью сотрудников дома 
культуры их сделала Антонова. 
Вдоль стен стоят скамейки с мяг-
кими сиденьями. Это опять же 
она, Любовь Вениаминовна, ку-
пила...

К семейству Садиковых Анто-
нова питает родственные чувст-
ва, ведь с сыном ювелира дружил 
ее отец. А отец, судя по всему, был 
и остается для нее самым почита-
емым человеком. 

«Мы ни у кого не попросили 
ни копейки»

Сегодня из строений усадьбы 
сохранился только погреб-лед-
ник XVIII века, три здания в раз-
ные годы сгорели. В одном из них 
в советское время была больни-
ца. Любовь Вениаминовна успела 
в ней поработать сразу после ин-
ститута. «Да, старинных зданий 
уже нет, но сохранился парк. А 
парк ведь и есть душа усадьбы». 
Она изучила множество книг о 
восстановлении памятников 
культуры и смогла лично позна-
комиться с некоторыми из авто-
ров. Так завязалась дружба с лан-
дшафтным архитектором из Рус-
ского музея Еленой Олеговной 
Штиглиц. Та в первый же свой 
приезд высоко оценила истори-
ческую значимость парка. «А 
ведь тогда это был еще не парк, а 
дремучий лесной массив с непро-
ходимыми зарослями, с гниющи-
ми упавшими деревьями и забо-
лоченным прудом».

Мы идем по тенистой аллее... 
Старые раскидистые липы чуть 
накренились, будто кланяются 

своей спасительнице. «Сохрани-
лось 55 лип, им по 250 лет. Столь-
ко же — 55 новых лип — мы поса-
дили. Самые стойкие долгожите-
ли — это дубы. Их у нас 27. Одно-
му, как определили эксперты, 
уже больше 400 лет». 

В прогалинах, образовавших-
ся из-за упавших деревьев, весе-
ло зеленеют молодые дубы и 
липы. Она говорит: «Мы не мо-
жем сажать или вырубать что 
вздумается. Это же памятник. 
Все делается по рекомендациям 
специалистов». 

Какой бурелом был на месте 
этой стройной аллеи, можно 
представить, посмотрев фотогра-
фии в ее книге (Антонова написа-
ла и издала несколько книг об 
истории этих мест), но совер-
шенно невозможно себе предста-
вить, как могла сотворить чудо 
возрождения парка эта малень-
кая хрупкая женщина с тихим го-
лосом. Вот только очистка пруда 
стоила, оказывается, больше 400 
тысяч . Где она брала деньги?

«Мы ни у кого не попросили 
ни копейки», — говорит спокой-
но, просто констатируя факт. 

Странно… Ведь живет она 
весьма скромно, питается в 
основном тем, что выращивает 
на своем огороде, за остальным 
ездит на велосипеде в местную 
«Пятерочку». 

Секрет, оказывается, прост. Ее 
спонсор — единственная дочь 
Елена. Вдова известного адвока-
та и сама адвокат. Работает в 

крупной международной фирме. 
Щедрость Елены особенно инте-
ресна тем, что парк как таковой 
не стал ее личным пристрастием. 
Она вообще дачную жизнь не лю-
бит. Правда, приезжает сюда ре-
гулярно. Несмотря на свою всег-
дашнюю занятость, преодолева-
ет почти 200 километров. С од-
ной целью — проведать мать, сво-
его самого дорогого человека на 
свете. 

«Не понимаю, какая радость 
быть плохим человеком»

Десять лет назад Антонова 
провела в парке субботник — саги-
тировала деревенскую молодежь. 
Ребятам было интересно порабо-
тать топорами и пилами, которые 
она закупила. Вывозить срублен-
ное помогала районная админи-
страция. Антонова сочувствует 
работникам администрации, ведь 
у них так мало возможностей. 

Скамейки вдоль пруда, мост-
ки — все это ей пришлось заказы-
вать самой. Однажды весной ее 
ждал неприятный сюрприз: из 13 
скамеек невредимыми остались 
только пять. Она искренне удив-
ляется:

— Не понимаю, какая радость 
быть плохим человеком.

— Но до чего ж обидно, Любовь 
Вениаминовна, вы столько делае-
те для людей, а они...

— Зачем на всех обижаться? 
Люди ведь разные... Впрочем, я не 
считаю, что для кого-то что-то де-
лаю. Просто мне это самой нуж-
но. 

— Вы счастливый человек?
— Конечно. Знаете, раньше я 

любила путешествовать. Благо-
даря дочери побывала в разных 
странах. А теперь не хочется ку-
да-то уезжать, расставаться с 
парком.

Дочь волнует, конечно, что 
Любовь Вениаминовна в такой 
глуши живет одна: «Мама любит, 
когда приезжают гости, для нее 
большая радость показать людям 
парк, относится к парку как к жи-
вому существу, которое чудом 
удалось спасти. Знаете, одиноче-
ство маму совсем не тяготит, она 
всегда была человеком самодо-
статочным».

Мои спутники заметили, что у 
Антоновой грустные глаза. Я ска-
зала ей об этом. Она тихо улыб-
нулась: «Ну, какая есть, такая и 
есть». Потом добавила: «Конеч-
но, не дает мне покоя мысль о 
том, что будет с парком после 
меня…» 

«Парк нужен людям 
для любования»

За день до нашего приезда в 
жизни Антоновой произошло 
важное событие: парк посетил за-
меститель губернатора Новгород-
ской области Владимир Павлович 
Варфоломеев. «Такой интеллиген-
тный, образованный человек. 
Бывший военный, как и мой папа. 
Он обещал, что нашему парку вы-
дадут охранную грамоту». 

Районная администрация дав-
но добивается, чтобы государст-
во взяло под опеку этот самодея-
тельно восстановленный парк. И 
уже полтора года назад в области 
было принято решение: парк 
признали «вновь выявленным 
памятником культуры». Но ох-
ранная грамота где-то загадочно 
застряла. 

Любовь Вениаминовна мечта-
ет, чтобы парк зажил наконец 
полной жизнью. На лужайке пе-
ред прудом можно построить 
сцену. Здесь можно проводить 
торжественные вечера для вы-
пускников школы. Хорошо бы 
вписался в романтический пей-
заж фестиваль русского романса.

...Каждый день утром и вече-
ром она идет по парку со своим 
верным пуделем Алексом. Это 
вахтовый обход. В большой целло-
фановый мешок дама с собачкой 
собирает брошенные бутылки, 
окурки, сломанные ветки. Радует-
ся, что с годами мусора становит-
ся все меньше.

По утрам в парке поют птицы, 
крякают на пруду утки, аисты пе-
релетают с ветки на ветку. По ал-
лее деловито бегут дачники — по-
клонники бега ради жизни. На 
мостках сидят рыболовы с удоч-
ками.  

Однажды она вела по парку 
экскурсию школьников и спро-
сила ребят: «Как вы думаете, за-
чем нужен парк? Вот в саду со-
зревают яблоки, а здесь только 
деревья. Зачем?» Ей запомнился 
ответ одного конопатого маль-
чишки, он сказал: «Парк нужен 
людям для любования».

Кто-то неизвестный поставил 
в парке кованые перила. 
Влюбленные уже вешают на них 
«замки счастья».

Акцент

 Это правда, что шаман 
перестает быть шаманом, 
когда начинает верить в то, 
что говорит?

Акцент

 «Это была типичная дворян-
ская усадьба. Но разве типич-
ное неинтересно?»
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Любовь Вениаминовна: Мы ни у кого не попросили ни копейки.
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НОВОСТИ

Звезда 
«Формулы-1» 
посетит 
автошоу

КВЯТ ДОЕДЕТ 
ДО КАЗАНИ

Павел Петровский

РОССИЙСКИЙ пилот команды 
«Ред Булл» Даниил Квят примет 
участие в грандиозном автомо-
бильном шоу, которое пройдет 
на площади Тысячелетия в Каза-
ни 30 августа.

Квят, который на очередном 
этапе чемпионата мира в гонках 
«Формулы-1» «Гран-при Венг-
рии» смог подняться на пьеде-
стал, сможет пообщаться с фана-
тами и устроит автограф-сессию 
для любителей «королевских го-
нок».

Ну а пока Даниил продолжает 
подготовку к «Гран-при Бель-
гии», которое пройдет на трассе 
в Спа 21—23 августа.

«Этап в Бельгии мой люби-
мый, да, наверное, не только у 
меня. Именно там ты сильнее 
всего чувствуешь, что управля-
ешь болидом «Формулы-1». 
Очень скоростная и сложная 
трасса, много интересных участ-
ков. Кроме того, в Бельгии ощу-
щается история трассы, ее бога-
тое прошлое», — приводит слова 
Квята официальный сайт «Ред 
Булла».

Марадона 
извинился 
перед 
арбитром

РУКА ПОМНИТ

Алексей Павлов

ЛУЧШИЙ футболист мира XX 
века аргентинец Диего Армандо 
Марадона встретился с тунис-
ским арбитром Али Бен Нассе-
ром, который обсуживал матчи 
чемпионата мира 1986 года в 
Мексике. 

Как сообщают западные СМИ, 
великий аргентинец принес су-
дье свои извинения за гол, кото-
рый он забил в ворота сборной 
Англии в матче 1/4 финала пер-
венства планеты. 

«Приношу вам свои извине-
ния, господин Бен Нассер. Но я 
знаю, что этот мяч я забил благо-
даря руке Господа», — цитирует 
слова Марадоны El Mundo. 

Напомним, что аргентинцы 
выиграли ту встречу со счетом 
2:1, а Марадона сделал дубль. И 
если гол, забитый рукой, стал 
едва ли не самым скандальным в 
футбольной истории, то второй 
мяч форварда на 55-й минуте 
игры вошел в учебники. Диего 
Армандо на одном дыхании про-
бежал более 60 метров, по ходу 
обведя пятерых игроков англи-
чан — Стива Ходжа, Терри Батче-
ра, Гарри Стивенса, Питера Рида 
и Терри Фенвика. Не менее кра-
сивой была и концовка эпизода — 
Марадона элегантно обвел гол-
кипера Питера Шилтона и от-
правил мяч в ворота.

Россию 
оставили 
в элите 
Мировой лиги

СОХРАНИЛИ 
ПРОПИСКУ

Павел Петровский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция волейбола обнародовала 
формат Мировой лиги 2016. 

Как сообщили в пресс-службе 
всероссийской волейбольной фе-
дерации, сборная России, как и 
предполагалось, сохранила про-
писку в элитном дивизионе. 

Схема проведения соревнова-
ний напоминает ту, что послед-
ние годы использовалась на жен-
ском Гран-при — три игровых 
уик-энда на предварительном 
этапе, мини-турниры четырех 
команд с «плавающим» составом 
участников, ведение общей тур-
нирной таблицы.

Первая игровая неделя Миро-
вой лиги 2016 пройдет с 17 по 19 
июня. Сборная России сыграет с 
командами Болгарии, Сербии и 
Польши. Вторая игровая неделя 
запланирована с 24 по 26 июня. 
Соперниками наших будут поля-
ки, французы и аргентинцы. Ну а 
завершать групповой этап подо-
печные Алекно будут с болгара-
ми, американцами и австралий-
цами. Финал Шести состоится с 
13 по17 июля, а место его прове-
дения определят позже.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА На ЧМ-2015 
мировые достижения 
поощряются щедро

Рекорд потянет 
на 100 тысяч

Николай Долгополов

ПОБИТЬ рекорд мира в таком традиционном, устояв-
шемся виде, как легкая атлетика, невообразимо сложно. 
А на чемпионате мира, где нервы играют даже у великих, 
— еще сложнее.

Тем не менее, как сообщает официальный сайт Ме-
ждународной федерации легкой атлетики (ИААФ), такое 
за 32 года проведения мировых первенств удавалось два 
десятка раз. Последний — в 2011 году, когда в южноко-
рейском жарком и вязком мареве города Дэгу четверка 
спринтеров с Ямайки во главе с величайшим, как он про-
сит себя называть, Усейном Болтом, промчала эстафету 
4х100 м за  фантастические 37.04 секунды.

И в последние годы плата за подобное — неизменна. 
Вот и ребята с острова Ямайка, улучшившие прежнее 
время на 6 сотых секунды, разделили 100 тысяч долла-
ров на четверых. Таково неизменное, установленное 
ИААФ вместе с двумя крупными компаниями возна-
граждение для рекордсменов. Причем одна компания бе-
рет на себя обязательства выплачивать гонорар женщи-
нам, другая — мужчинам. И, как подтверждает ИААФ, на 
15-м чемпионате мира в Пекине соглашение продолжает 
действовать. Если же рекорд будет лишь повторен, то 
спортсмен пролетит мимо иаафовской кассы. И еще 
условие: чек получат лишь благополучно прошедшие 
проверку на допинг.

Конечно, 100 тысяч — это немного по сравнению с го-
норарами и премиями футболистов, хоккеистов и тенни-
систов, один из которых в эпоху своего недолгого царст-
вования скромно и откровенно признался, что он «за та-
кие деньги и со стула не встанет». Но для не слишком из-
балованных большими бонусами легкоатлетов сумма 
выглядит весьма привлекательно.

Будут ли рекорды мира и на сей раз? Предсказать 
очень трудно. Все-таки рекорд — это слияние воедино не-
скольких благоприятных обстоятельств. В том числе и 
погоды. В 2008-м на Олимпиаде жара не слишком меша-
ла спортсменам. А вот вчера в Пекине было 29 градусов. 
Прогнозы на 22—28 августа не слишком радуют. Обеща-
ют жару под 30 и даже за 30. Все же тот же такой же гени-
альный, как и непредсказуемый, Болт, несмотря на не до 
конца залеченную травму, способен выдать рекорд. Воз-
можен он и в спринтерских эстафетах. Даже в отсутствии 
Исинбаевой могут сказать свое слово дамы-прыгуньи с 
шестом. Вряд ли удастся подобраться к рекордам средне-
викам и стайерам. Все же легкая атлетика более предска-
зуема нежели другие виды. Но и здесь случаются очень 
приятные сюрпризы.

БАСКЕТБОЛ Понкрашова, Вяльцева и Воронова за одни сутки успели отчислить из 
сборной страны и вернуть в команду

Шапито вокруг кольца
Илья Трисвятский

П
одготовка мужской сбор-
ной страны к стартующе-
му 5 сентября чемпионату 

Европы продолжает проходить 
на скандальном фоне. Едва за-
вершилась неопределенность в 
связи с временной дисквалифи-
кацией России со стороны Ме-
ждународной федерации баскет-
бола и санкции были приоста-
новлены исключительно в отно-
шении наших команд, выступаю-
щих на официальных соревнова-
ниях, как приключилась новая 
история. Теперь уже непосредст-
венно внутри коллектива. За-
щитников Антона Понк-
рашова, Евгения Воро-
нова и Егора Вяльцева 
в течение суток снача-
ла отчислили из ко-
манды «по состоя-
нию здоровья», а за-
тем вернули в сбор-
ную по просьбе, а 
точнее, по требова-
нию самих игроков.

В минувшее воскресенье рос-
сияне разгромным поражением 
от Сербии завершили участие в 
проверочном турнире «Кубок 
Белграда», а на следующий день, 
как стало известно «РГ», Понк-
рашову, Вяльцеву и Воронову че-
рез администратора сообщили 
об отказе от их дальнейших 
услуг. Воронов перед отлетом в 
Сербию подвернул голеностоп, 
на «Кубок Белграда» не полетел, 
однако повреждение не было 
критическим и требовало корот-
кого восстановления. У Вяльцева 
и Понкрашова застарелые про-
блемы с коленями, хотя сами ба-
скетболисты готовы продолжать 

подготовку к Евробаскету. 
Информация о выводе из 

состава, тем более от 
администратора, ста-
ла для всех троих не-
понятной и обидной.

Официальная версия нашей 
федерации баскетбола, подкре-
пленная чисто медицинскими 
аргументами врача команды Ва-
силия Авраменко, — «тренеры 
сборной России приняли реше-
ние не ставить под угрозу здоро-
вье игроков и дать им возмож-
ность полностью восстановить-
ся».  Однако дальше события 
стали развиваться вовсе не по 
тому сценарию, который видел-
ся главному тренеру Евгению 
Пашутину и гене-
ральному ме-
н е д ж е р у 
Дмитрию 
Домани. 

Коман-
да на вчераш-

нем собрании 
едва ли не в ульти-

мативной форме потребова-
ла вернуть троицу «травмиро-
ванных» в сборную, что под дав-
лением коллектива тут же и было 
сделано.  

 Бросается в глаза непоследова-
тельность, которая проявляется в 
отношении не до конца здоровых 
игроков сборной. Если в прошлом 
сезоне Сергея Мони, Виталия 

Фридзона, Андрея Воронцевича, 
Сергея Быкова, освобожденных от 
участия в сборах, официальным 

письмом попросили пройти по-
вторное медицинское обсле-
дование, явно не доверяя иг-
рокам, то ныне в лазарет 
списывают тех, кто изо всех 
сил рвется помочь команде.

Хотя у нас и так чудо-
вищный недокомплект. На-

помним, гораздо раньше ста-
ло известно о невозможности 

участия в Евробаскете центро-
вого Тимофея Мозгова, защитни-
ка Алексея Шведа, легкого фор-
варда Сергея Карасева, продол-
жающих восстановление после 
клубного сезона. Ну и плюс к спи-
ску потерь центровой Александр 
Каун, решивший завершить ка-
рьеру в Европе и отправившийся 
к семье в США.  

Вполне вероятно, что между 
работающими сейчас в сборной 
некоторыми игроками и Пашу-
тиным по ходу подготовки сло-
жились какие-то напряженные 
отношения, но нельзя же так то-
порно обставлять отчисление ка-
питана команды Понкрашова. 
Оба матча в Белграде он выходил 
в стартовой пятерке, а во встрече 
с сербами провел на площадке 27 
минут чистого времени из 40. 

Для «больного и травмированно-
го» как-то многовато! Да еще и 13 
очков успел набрать.

Пока Понкрашов, Вяльцев и 
Воронов находились в статусе от-
вергнутых, в сборную в экстрен-
ном порядке были вызваны за-
щитник команды Единой лиги 
«Нижний Новгород»  Евгений Ба-
бурин плюс баскетболисты вы-
ступающего в Суперлиге «Ново-
сибирска» центровой Павел Под-
кользин и защитник Сергей Тока-
рев. Теперь впервые в истории на 
чемпионат Европы в составе Рос-
сии может отправиться игрок 
клуба второго эшелона.  

В конце июля — начале августа 
наша команда готовилась в пол-
ном неведении, допустят ли ее к 
Евробаскету (тогда РФБ была 
временно дисквалифицирована), 
а сейчас продолжит трениро-
ваться не только на созданном 
скандальном фоне, но еще и в 
преддверии кардинальных пере-
мен в РФБ. На 25 августа назначе-
на внеочередная выборная кон-
ференция. После этой даты феде-
рацией может руководить уже не 
Юлия Аникеева, а наш знамени-
тый баскетболист Андрей Кири-
ленко. На этом хочется, чтобы 
шапито вокруг кольца наконец-
то прекратилось.

Футбол «Атлетик» выиграл в финале Суперкубка Испании у «Барсы» 
и лишил каталонцев шансов выиграть шесть титулов в году

Баски обидели Месси
Илья Соболев 

Ф
утбольный «Атле-
тик» из Бильбао за-
воевал Суперкубок 
Испании, оставив не 
у дел саму «Барсело-

ну». 
Войти в историю непросто. 

Еще сложнее сделать это дважды. 
Шесть лет назад «Барселона» 
установила уникальное достиже-
ние, став первым европейским 
клубом, сумев- шим вы-
играть в те- ч е -
ние одного 
календар-
ного года 
в с е  ш е с т ь 
возможных титу-
лов: три внутренних 
(чемпионат Испании, 
Кубок и Суперкубок 
страны) и три между-
народных (Лига чем-
пионов, Суперкубок Ев-
ропы и клубный чемпионат 
мира). 

В этом году каталонцы были 
очень близки к повторению свое-
го выдающегося рекорда, взяв 
четыре трофея. Осечка случи-
лась на пятом: в двухматчевом 
противостоянии подопечные Лу-
иса Энрике уступили испанский 
Суперкубок «Атлетику» из Биль-
бао. Потерпев в гостях разгром-

ное поражение (0:4), на домаш-
нем «Камп Ноу» «Барса» добыла 
лишь ничью — 1:1.

Неудача «сине-гранатовых» 
отчасти объясняется объектив-
ными причинами. После изматы-
вающей победы над «Севильей» 
в европейском Суперкубке (5:4) 
Луис Энрике выставил на пер-
вый матч с «Атлетиком» полуре-
зервный состав, который не сдю-
жил.  Отыграть фору в четыре 
мяча оказалось не под силу даже 
Лео Месси со товарищи. Хотя 
свой дежурный гол аргентинец 
все же забил. Это уже  25-й мяч 
Лионеля в финалах всех клубных 

турниров. Кроме того, Месси 
стал первым футболи-

стом, отличившим-

ся  в  пяти 
розыгрышах Су-
перкубка Испании. 

Впрочем, все это уже 
мелочи. Важнее другое. 
Сколько «Барса» выиграла 
трофеев за последние лет 
30? Со счета не сбились раз-
ве что клубные статистики. А 
вот у команды из Страны ба-
сков, начиная с 1984 года, в 
послужном списке не значи-
лось ни одного титула. Как из-
вестно, в коллектив из Биль-
бао принимают только 
местных или, на худой ко-
нец, футболистов с ба-
сконскими корнями: за 
верность принципу прихо-
дится расплачиваться от-
сутствием больших по-
бед.

«Атлетик» и в фи-
нал Суперкубка Ис-
пании попал через 
«черный ход».  На-
помним, право 
побороться 

за трофей получают победители 
чемпионата и Кубка страны. В 
прошлом сезоне в обоих номина-

циях первенствовала «Барсело-
на». Поэтому согласно ре-

гламенту вторую путевку 
получил финалист Куб-

ка, которым и был 
«Атлетик».

На басков, раз-
умеется, никто не ста-
вил: помимо кубково-
го финала «красно-бе-

лые» дважды проигра-
ли каталонцам в прош-
лом чемпионате. Бук-
мекеры не учли толь-
ко одно обстоятель-

ство: этот титул 
«Атлетику» был 
нужнее.

— Наконец-то мы завоевали 
трофей, которого ждали 31 год. 
Мы заслужили это. Мы знали, 
что стоит на кону и что значит 
«Атлетик» для наших фанатов, — 
ликовал после игры главный тре-
нер басков Эрнесто Вальверде.

«Барселоне» поражение в Су-
перкубке также должно пойти 
на пользу. Об историческом до-
стижении, конечно, теперь при-
дется забыть, зато отрезвляю-
щий эффект определенно до-
стигнут.

— Нужно уметь выигрывать и 
проигрывать, — философствовал 
на послематчевой пресс-конфе-
ренции Луис Энрике. — Иногда 
лучше уступить, чтобы понять, 
насколько хорошо выигрывать.

Сумела ли «Барселона» сде-
лать выводы из встреч с «Атлети-
ком», мы узнаем совсем скоро. 
Уже в воскресенье «сине-грана-
товым» предстоит вояж в Биль-
бао в рамках первого тура чем-
пионата Испании.

Антона Понкрашова 
в июле выбрали капи-
таном сборной.

Акцент

 Суперкубок Испании стал для «Атлетика» 
из Бильбао первым титулом, завоеванным
за последние 31 год

Акцент

 Понкрашов перед своим 
странным освобождением из 
сборной отыграл в матче про-
тив Сербии 27 минут из 40
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СУПЕРКУБКОВ
страны завоевала испанская 
«Барселона», что является рекор-
дом среди всех испанских клубов

МЕЖДУ ТЕМ
Защитник «Барселоны» Жерар 
Пике может получить длитель-
ную дисквалификацию за инци-
дент во время ответного матча 
в рамках Суперкубка. 
На 55-й минуте встречи игрок 
позволил себе нецензурное оскор-
бление бокового арбитра за то, 
что тот, по мнению футболи-
ста, не зафиксировал положение 
игры у «Атлетика».
После этого главный судья матча 
Карлос Веласко Карбальо предъя-
вил Пике прямую красную кар-
точку.
Теперь согласно действующему ре-
гламенту защитник «Барсело-
ны» может быть дисквалифици-
рован на срок от 4 до 12 матчей.
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Отыграть фору в четыре мяча ока-
залось не под силу даже «Барсе».

БИЧ-ВОЛЕЙ Новый комплекс 
с песчаными кортами 
откроется в Обнинске

Сыграем 
на пляже

Владимир Ильин

ЧЕТВЕРТЫЙ, предпоследний этап серии «Большого 
Шлема» стартовал вчера в американском Лонг-Бич. На-
помним, что в этом году престижная серия начиналась 
на московском песке в конце мая. 

Россия в Лонг-Бич представлена парами Екатерина 
Бирлова — Евгения Уколова, Анастасия Барсук — Мария 
Прокопьева, Дмитрий Барсук — Ярослав Кошкарев и 
Константин Семенов — Вячеслав Красильников. Послед-
ний из упомянутых дуэтов на предыдущем этапе «Боль-
шого Шлема» в Японии дошел до полуфинала. Парал-
лельно на этой неделе новые сенсационные чемпионы 
страны, победители юношеской Олимпиады-2014 Олег 
Стояновский и Артем Ярзуткин выступят на соревнова-
ниях европейской серии в столице Македонии Скопье.

Потомственный мастер пляжного волейбола Ярзут-
кин и Стояновский в чемпионате страны играют за ВК 
«Обнинск», они выпускники местной спортивной шко-
лы олимпийского резерва. Серебряный призер первен-
ства Европы-2015 Бирлова (до замужества — Хомякова) 
также является воспитанницей этого клуба. Совсем ско-
ро у них появится возможность готовиться дома в более 
комфортных условиях. В конце августа в Обнинске Ка-
лужской области будет введен в строй новый специали-
зированный спорткомплекс для пляжного волейбола, со-
оруженный при поддержке Федеральной целевой про-
граммы «Развитие физической культуры и спорта в Рос-
сийской Федерации на 2006—2015 годы».

Обнинск и раньше был весьма заметной точкой на 
пляжно-волейбольной карте страны. Здесь проводились 
этапы чемпионата России, другие значимые соревнова-
ния, но клубная инфраструктура требовала дальнейшего 
развития. Новый спорткомплекс позволит Обнинску 
встать на уровень, вполне сопоставимый с такими цен-
трами развития бич-волея, как Анапа («Волей Град») и 
Сочи.

Кстати, в первом наукограде России Обнинске попу-
лярен не только летающий мяч. С 2004 года здесь работа-
ет специализированная детско-юношеская спортивная 
школа олимпийского резерва по спортивной гимнастике 
имени девятикратной чемпионки летних Игр Ларисы Ла-
тыниной. Недавно эта СДЮШОР была значительно ре-
конструирована также в рамках реализации Федераль-
ной целевой программы «Развитие физической культу-
ры и спорта в Российской Федерации на 2006—2015 
годы».

Вице-чемпионка Европы-2015 Екатерина Бирлова теперь 
сможет готовиться в Обнинске в лучших условиях.
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